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работников в стране не устраивает уровень заработной платы, причем больше всего недовольных 
среди представителей рабочих профессий (80%). Таковы результаты исследования, проведен-
ного сервисом по поиску работы HeadHunter. 77% принявших участие в опросе заявили, что 
сами начинали разговор с начальством о повышении зарплаты, лишь в 7% случаев инициатива 
исходила от работодателей. Наиболее частым аргументом у работника (57%) было достижение 
им определенных успехов, на втором месте среди аргументов - повышение квалификации и 
приобретение новых навыков (37%). Только 13% соискателей сообщали, что им предложили 
работу в другой компании за большие деньги, и этот довод оказывался наиболее эффективным.

74%
ЦИФРА НЕДЕЛИ

«САМОГОНЩИЦЫ» 
В АВТОРИТЕТЕ
Все меньше наши граждане надеются 
на власть. На то, что «слуги народа» хотя 
бы попытаются отработать высоченные 
оклады, выплачиваемые из денег 
налогоплательщиков. И люди уже 
подменяют горе-чиновников.

В Челябинской области готовится суд 
над тремя пожилыми женщинами, ко-
торые устали выживать на нищенские 
пенсии и организовали свой завод. Точ-
нее, возродили тот, который прежние 
владельцы бросили по причине его не-
рентабельности. Предприятие успешно 
работало полгода, выпуская и сбывая 
продукцию, востребованную населением 
Верхнеуральского района. Пока в цеха не 
пришла полиция. Завод-то оказался лике-
ро-водочным! 

История эта похожа то ли на анекдот, то 
ли на страницу из летописи развала эконо-
мики. Водочный завод появился в здешних 
краях в 80-х годах XIX (!) века как «Ка-
зенный винный склад», созданный купцом 
Иваном Рассохиным. Выпускали «столо-
вое вино», которое, по рассказам, в 1891 
году во время поездки по стране не без удо-
вольствия отведывал будущий самодержец 
Николай II. 

При «самодержце» М. Горбачеве завод 
попал под борьбу с алкоголем и превратил-
ся в конфетную фабрику. Потом вернулся 
на водочную стезю, но из-за безбашенно-
го нормотворчества столоначальников 
из Росспиртпрома самое выгодное про-
изводство разорилось и закрылось. Верх-
неуральск, где и без того работу днем с 
огнем ищут, потерял десятки рабочих мест 
и доходы в бюджет, а местное начальство 
лишь беспомощно развело руками. 

Не смирились лишь три пенсионер-
ки, которые прежде трудились на пред-
приятии и знали, что Росспиртпром не 
демонтировал оборудование. Пришли в 
брошенные цеха, позвали десяток-другой 
земляков, запустили производство. На-
ладили поставки сырья, сбыт продукции 
и обеспечили людям стабильный зарабо-
ток. То есть сделали то, с чем не справи-
лись в Росспиртпроме.

Предприятие с ноября 2017-го по март 
2018-го выпустило и реализовало более 
40 тыс. бутылок водки общей стоимостью 
более 7,1 млн рублей. Однако рынок этот, 
в том числе и нелегальный, находится под 
контролем государственных, надзорных 
и криминальных структур, жесточайшая 
конкуренция пенсионеркам оказалась не 
по силам. 

Органы проинформировали, что на-
рушается куча нормативных актов «о 
производстве и сбыте алкогольной про-
дукции» - их и не перечислить, хотя те-
невикам эта куча никогда не мешала, 
- а полицейской «крышей» женщины не 
обзавелись. Нынче им грозит реальный 
срок, что не нашло поддержки у обще-
ственности региона.

«Ловили бы чиновных бездельников и 
коррупционеров, а не тех, кто трудится и 
дает работу другим», - дружно возмуща-
ются в соцсетях. По мнению же экспертов, 
провинившихся перед законом пенсионе-
рок не сажать надо, а назначить управля-
ющими указанного предприятия. Офи-
циально. Поскольку эти «самогонщицы» 
заработали себе авторитет, с которым и 
рядом не стояли федеральные и местные 
начальники. 

Алексей Воробьев

Стало известно, что 
Минпромторг намерен 
выделить более 
15 млрд рублей на 
доработку авиалайнера 
Sukhoi Superjet 
100 (SSJ, «Сухой 
Суперджет-100»), 
превратив его в более 
продвинутый вариант - 
Superjet New. 

Замысел патриотичный: борьба 
с чуждым нам импортом, с ино-
странными комплектующими, 
которых нынче в SSJ более 80%. 
А сколько было красивых лозун-
гов и обещаний, когда начинали 
проект, отодвигая далеко в сторо-
ну другие, практически готовые 
разработки российских авиакон-
структоров! И будет чудо-SSJ по-
строен исключительно на коммер-
ческой основе, и станет символом 
возрождения российского маши-
ностроения. Вот только деньжат 
бы чуть-чуть...

Разговоры «про чуть-чуть» пош-
ли, когда крестные отцы Superjet 
100 из АО «Гражданские самоле-
ты Сухого» стали понимать, что 
затея трещит по швам и никаким 

коммерсантам ее не вытянуть. Сам 
замысел с максимальным участием 
иностранных фирм и наклеивани-
ем отечественных этикеток ока-
зался провальным. И авторы на-
прочь забыли обещания не брать 
денег из бюджета, а, наоборот, при-
нялись его активно доить.

Прием в российской практике 
нередкий. Раструбить о престиж-
ности проекта для страны, потра-
тить побольше, чтобы возврата 
уже не было, и просить у властей 
новые миллиарды. Отступать-то 
поздно! 

SSJ стал самым дорогостоящим 
проектом российского граждан-
ского авиастроения. По данным 
Счетной палаты, к 2012 году туда 
ухнули 17 млрд рублей из бюдже-

та и 27 млрд рублей из внебюд-
жетных источников, включая 
кредиты госбанков. И поток мил-
лиардов продолжается...

Сегодня производство SSJ убы-
точно. Каждый новый самолет 
приносит его производителю не 
прибыль, а убыток, который затем 
покрывается из госбюджета. Толь-
ко на одном двигателе потери под 
миллион долларов.

Теперь создатели мегапроектов 
- «черных дыр» запускают обеща-
ния и лозунги по новому кругу, рас-
сказывая, что в результате новых 
затрат на Superjet New иностран-
ных комплектующих останется 
«всего» 50%. Правда, на это может 
уйти еще с десяток лет и гораздо 
больше выделяемых Минпром-
торгом 15 млрд рублей. А наше 
авиастроение отстанет от мирово-
го навсегда.

Вердикт вынес Герой России, 
заслуженный летчик-испытатель 
РФ Магомед Толбоев: «Этот са-
молет изначально не самолет - 
гибрид. Когда ишака с лошадью 
смешивают, получается мул - жи-
вотное, которое никому не под-
чиняется. Так и этот самолет, как 
мул, ни летчикам, ни конструкто-
рам, ни инженерам, ни техникам 
не подчиняется».

Такой вот гибрид вывели.

Лаврентий Павлов

Все больше знакомых фамилий 
во власти, среди начальства 
госкорпораций и на прочих хлебных 
местах. Подбор руководящих 
кадров достиг невиданной 
эффективности, абы кто наверх 
не проскочит. В смысле туда, где 
крутятся большие деньги.

Специалисты Антикоррупци-
онного центра Высшей школы 
экономики предложили бороться 
с конфликтами интересов (проще 
- с кумовством) среди чиновников 
с помощью отдельного закона. 

Рассказывают, что, как ни пы-
тались власти перекрыть потоки 
родственников к бюджетным за-
кромам, все проваливалось яко-
бы из-за отсутствия единых баз 
данных, позволявших достоверно 
установить родственные связи. 
Минэкономразвития в 2012 году 
инициировало сбор деклараций 
о возможной аффилированно-
сти чиновников и сотрудников 
госкомпаний с их контрагентами, 
но обработать полученный «ин-
формационный обвал» не удалось. 
Возможно, компьютеры просто 
не справились с таким объемом 

информации - слишком много на-
шлось родственников!

В СССР кумовство во власти не 
приветствовалось, его даже стес-
нялись. Зато термин «семейный 
подряд» был популярен. Так назы-
валось ведение хозяйства, основан-
ного на индивидуально-семейном 
труде. Не на распиле бабла в слу-
жебных кабинетах, а на реальной 
тяжелой работе - на крестьянском 
поле, в животноводстве, строитель-
стве... Трудились «один за всех и все 
за одного», и это приносило семьям 
успех.

Но времена сильно изменились, 
а с ними и смысл семейного под-
ряда. Он цветет на отечественной 
ниве, но вот когда вступает на чу-
жую... Некий российский замми-
нистра упросил руководство офи-
са Deutsche Bank в России нанять 
его дочь на работу в Лондоне или 
Нью-Йорке. Банкиры согласились, 
надеясь на преференции в РФ. По 
той же схеме там же оказался и сын 
топ-менеджера российской госком-
пании. Но карьера этих двоих не за-
далась: барышне не хватило знаний 
и навыков, молодой человек, попав 
в Лондон, просто перестал ходить 
на работу, а там с этим строго.

Комиссия по ценным бумагам и 
биржам США выявила кадровые 
фокусы и заявила, что Deutsche 
Bank нарушил законы США о 
коррупции и незаконно обога-
тился на 10,7 млн долларов. В ре-
зультате банку пришлось выпла-
тить 16 млн штрафа, и там теперь 
вздрагивают при одной мысли о 
российских блатных кадрах.

Энтузиасты из ВШЭ предлага-
ют в законе установить прямой 
запрет на действия, которые мо-
гут принести чиновникам выгоду, 
зафиксировать их обязанность 
декларировать личную заинтере-
сованность и регулировать пре-
ступные действия чиновников, вы-
званные конфликтом интересов, 
не дисциплинарным взысканием, 
а рассматривать их в уголовном 
процессе. Словом, ужесточить 
спрос.

Но кто и с кого спросит, если не-
дорослей из известных фамилий 
без стеснения назначают в пра-
вительство, в госкорпорации? На 
очень большие зарплаты - деньги 
налогоплательщиков. А граждане 
лишь криво усмехаются.

Павел Максимов

МУЛ ПО КЛИЧКЕ СУПЕРДЖЕТ

СЕМЕЙНЫЙ ПОДРЯД НА КАДРОВОЙ НИВЕ
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Президент озабочен 
доходами населения 

2019-й стал шестым годом падения 
реальных доходов россиян. Преодоление этой 

тенденции Владимир Путин назвал важнейшим 
направлением работы правительства.

Проблема снижения ре-
альных доходов граждан 
поднималась во время боль-
шой пресс-конференции 
Путина 19 декабря 2019 
года. Президент признал, 
что в последние годы на-
блюдалось их сокращение, 
охарактеризовав это как не-
гативный факт.

«Нас беспокоит, меня 
очень беспокоит то, что 
произошла стагнация в ре-
альных доходах населения», 
- сказал на днях глава госу-
дарства.

Если власть и предприни-
мает какие-то меры в этом 
направлении, то, по словам 
президента, «результаты 
здесь, конечно, пока весь-
ма скромные». Более того, 
именно действия правитель-
ства привели к сокращению 
доходов, потребительско-
го спроса, которое, в свою 
очередь, стало тормозом 
развития экономики. Зачем 
производить, если не поку-
пают? 

Доходы ведь сокращаются 
не сами по себе, а вследствие 
экономической политики го-
сударства. Повышение пен-
сионного возраста, налога на 
добавленную стоимость (в 
прошлом году его повысили с 
18 до 20%), бесконечный рост 
тарифов и акцизов, цен на про-
дукты питания - все это боль-
но бьет по кошельку, особенно 
беднейших слоев общества. 
«Планы правительства по со-
бираемости налогов и попол-
нению бюджета идут вразрез 
с планами по росту доходов 
населения», - полагает первый 
вице-президент общест венной 
организации «Опора России» 
Павел Сигал. 

Специалисты Институ-
та народно-хозяйственного 
прогнозирования РАН назы-
вают действия государства, 
которые могли бы обеспе-
чить некоторый рост дохо-
дов его граждан: введение не-
облагаемого минимума по 
налогу на доходы физиче-
ских лиц (НДФЛ), индекса-

ция пенсий 
всех без ис-

ключения пен-
сионеров, рост зар-

плат работников бюджетной 
сферы. 

Однако самой действенной 
мерой борьбы с бедностью 
могла бы оказаться поддерж-
ка малого и среднего бизнеса 
(МСБ), создающего основ-
ную часть рабочих мест, обе-
спечивающего куском хлеба 
миллионы граждан. О необ-
ходимости помочь МСБ, пре-
доставляя ему льготные кре-
диты, сокращая количество 
проверок, снижая цену арен-
ды помещений и т. д., много 
говорится с самых высоких 
трибун, но практически ни-
чего не делается. В резуль-
тате доля МСБ в ВВП у нас 
не превышает 20%, тогда как 
во многих странах Запада и 
Востока (к примеру, в Китае) 
она давно превысила 50%.

Словом, для того чтобы 
повысить доходы населения, 
вовсе не надо изобретать ве-
лосипед. Достаточно пере-
нять опыт других стран. 

Георгий Палашевский

На прошлой неделе бе-
лорусский лидер объяснил, 
почему они с Путиным до 
сих пор не договорились «по 
нефти»: «Россия хочет, что-
бы мы купили у них нефть 
по ценам выше мировой. Где 
это видано? Поэтому я и от-
казался от такой нефти и 
прямо заявил: если не будет 
поставок по мировой цене из 
России, мы найдем эту нефть 
и в другом месте. Что мы и 
делаем». 

Сегодня российская 
нефть продается на мировом 
рынке в среднем по $60 за 
баррель. Эту цену в Минске 
считают приемлемой. Ис-
ходя из нее, в прошлом году 
верстался бюджет страны. 
Ныне же белорусы опаса-
ются, что Россия хочет наки-
нуть еще десятку. Подсчита-
но: если цена «бочки» нефти 
повысится до $70, белорус-
ская казна потеряет порядка 
$400 млн. Для Минска это 
большие деньги.

Не удается достичь со-
гласия и по стоимости газа. 
По словам Батьки, ценовая 
политика Москвы наруша-
ет прежние договоренности. 
«Когда мы в 2011 году шли 
на продажу «Белтрансгаза», 
была жесткая договорен-
ность, что за пять лет мы вы-
йдем на внутрироссийскую 
цену по газу. Кто-то это за-
был, я помню. Поэтому на-
стаиваю, чтобы это было 
реализовано», - заявил Лука-
шенко. 

На нашем внутреннем 
рынке газ в долларовом 
эквиваленте стоит $63 за 
1 тыс. кубометров. Белору-
сы в прошлом году получа-
ли газ по $127. В этом году, 
по информации Лукашенко, 
Россия еще повысит цену - 
до $152 за 1 тыс. кубометров. 
В республике отказываются 
понимать, почему в рамках 
Союзного государства, об-
щего экономического про-
странства белорусы должны 
платить за газ вдвое больше 
россиян. 

«Самое главное (сырья 
море, мы можем купить его в 
любой стране) - это наш об-
щий рынок, - говорит Бать-
ка. - Мы все перелопачивали 
и перерабатывали на этом 

пространстве. И что может 
случиться и случилось бы 
- посмотрите на соседнюю 
Украину. Это отчасти пото-
му, что по живому все порва-
ли и поломали». Заявление, 
пожалуй, можно считать 
сенсацией - никогда прежде 
Лукашенко столь прозрачно 
не намекал, что с Минском у 
Москвы дела могут пойти по 
украинскому сценарию.

Отказываясь идти на 
уступки Лукашенко, россий-
ское руководство все равно 
льет воду на его мельницу. В 
августе этого года в респу-
блике состоятся президент-
ские выборы. Батька наме-
рен в шестой раз участвовать 
в них. Все экономические 
неурядицы он списывает на 
Россию: мол, навстречу идти 
отказывается, приходится 
искать партнеров посговор-
чивее, например в лице стран 
Евросоюза. Не случайно в 
Минск нескончаемой чере-
дой потянулись высокопо-
ставленные эмиссары ЕС. А 
с недавних пор в республике 
участились антироссийские 
демонстрации. Немногочис-
ленные пока, но весьма шум-
ные белорусские правые вы-
ступают против интеграции 
с Россией, требуют похоро-
нить Союзное государство. 
Высказываются предполо-
жения, что к организации 
протестов причастна ад-
министрация белорусского 
президента.

Сам Батька с присущей 
ему прямотой уже задался 
вопросом: «На хрена нужен 
кому такой союз?», если он 
не обеспечивает равнопра-
вия его членов. С одной сто-
роны, Москва настаивает на 
углублении политической 
интеграции, в частности, тре-
буя безоговорочного при-
знания Крыма российской 
территорией, с другой - отка-
зывается идти на экономи-
ческие уступки.

Несмотря на обилие 
встреч и телефонных раз-
говоров двух президентов, 
отношения наших стран 
все больше заходят в тупик. 
Неужели Лукашенко с его 
украинскими параллелями 
окажется провидцем?

Игорь Минаев

«...Четырнадцатилетний 
мальчишка написал несколь-
ко неразборчивых строк на 
тетрадочных листочках в 
клеточку, и когда этот опус, 
безжалостной рукой литре-
дактора искореженный и 
сокращенный до неузнавае-
мости, все же появился в мо-
лодежной газете и я увидел 
на первой полосе свою фами-
лию, выбор профессии состо-
ялся».

Это событие, о котором 
известный журналист-меж-
дународник Олег Якубов рас-
сказал в своей книге «Привет 
эпохе. Откровения репор-
тера», произошло в день его 
рождения, 12 января 1965 года.

Спустя четыре года по-
сле первой публикации в ре-
спубликанской молодежной 
газете «Комсомолец Узбе-
кистана» в день его 18-летия 
студент филологического 
факультета Ташкентского 
университета был принят 
на работу в многотиражную 
газету «Геологоразведчик 
Узбекистана» на должность 
курьера.

Работая в многотиражке, 
Олег сделал для себя глав-
ный вывод - без газеты ему 

не жить, ступил на репортер-
скую стезю и в 21 год стал 
самым молодым сотрудни-
ком центральной партийной 
газеты Узбекистана «Прав-
да Востока». Именно в ней 
сформировался и закалился 
характер уникального репор-
тера, автора книг и многочис-
ленных журналистских рас-
следований о деятельности 
террористических организа-
ций и их главарей. 

По признанию Якубо-
ва, один из самых важных 
аспектов его жизни - борьба 
с международным терро-
ризмом: это тема его дис-
сертации, он был экспертом 
в ООН по этим вопросам. 
После выхода первого изда-

ния переведенной на многие 
языки в разных странах мира 
его книги «Волчья стая - кро-
вавый след террора» ислами-
сты объявили ему джихад. За 
его плечами горячие точки - 
Афганистан, Ферганская до-
лина, Ливан.

Особой строкой в судьбе 
репортера стоит Чернобыль. 
Одним из немногих журна-
листов Якубов побывал в са-
мом сердце 4-го энергоблока 
Чернобыльской АЭС.

В багаже репортера Якубо-
ва десятки интервью с главами 
государств, сотни - с актерами, 
тысячи - с известными людь-
ми самых разных профессий, 
сценарии к 16 документаль-
ным и двум художественным 
фильмам. Он был автором и 
ведущим телепрограммы «Го-
род знакомых лиц»...

Олег Якубов написал 28 
книг, из которых лишь четы-
ре последние художествен-
ные. Автор признается, что 
даже в них он - репортер.

Планов у юбиляра - гро-
мадье! Коллектив газеты 
«Мир новостей» желает 
Олегу Александровичу их 
осуществления и новых 
творческих побед!

Не потерять бы 
вслед 
за Украиной 
и Белоруссию!

Москва и Минск никак не могут договориться о 
ценах на российские энергоносители. Александр 
Лукашенко в очередной раз пригрозил «найти нефть 
в другом месте» и признал, что отношениям двух 
стран присуща «бешеная напряженка».

ция пенсий
всех без ис-

ключения пен-

Поздравляем с юбилеем!
12 января 2020 года известному журналисту-международнику, награжденному 
многочисленными государственными наградами, доктору политических наук, 

профессору Олегу Александровичу Якубову исполнилось 70 лет. 
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Впервые после оконча-
ния Второй мировой войны 
противник нанес прямой со-
крушительный удар по во-
оруженным силам США, и 
впервые в истории Америка 
не стала на него отвечать.

Репортер СNN, посетив-
шая разгромленную иранца-
ми авиабазу США, рассказы-
вает, что в разговорах с ней 
находившиеся на базе воен-
ные говорили о пережитом 
ими невообразимом ужасе, 
к которому нельзя подгото-
вить на учениях. Она пока-
зала разметанную взрывами 
на сотни метров жилую зону, 
где образовались огромные 
воронки десятиметрового 
диаметра. Репортер задает-
ся вопросом: что случилось 
с теми, кто во время удара 
находился на поверхности и 
обеспечивал защиту базы от 
нападения с земли?

Редактор портала Veterans 
Today, ссылаясь на свои ис-
точники в военных кругах, 
сообщает, что авиабаза Айн 
аль-Асад была разрушена 
иранцами на 20%. Уничтожен, 
по крайней мере, один истре-
битель пятого поколения F-35, 
а также несколько вертоле-
тов «Апач». Поражены ос-
новные склады, где хранились 
жизненно важные для функ-
ционирования базы материа-
лы. «Вы не можете спрятаться 
от ракет в убежищах, - пишет 
он. - В Иране против нас при-
менили оружие, с которым мы 
не сталкивались во Вьетнаме, 
по базе ударили огромные 
боеголовки ракет, летевшие с 
большой скоростью».

Veterans Today опроверг 
заявление командования 
США о том, что иранские 
ракеты не поразили базу в 
Эрбиле, и продемонстриро-
вал запись, сделанную сол-
датами США, на которой 
видно, как сразу две ракеты 
точно попадают в построй-
ки на базе, после чего к 
небу вздымается столб се-
рого дыма и огня.

Командующий ВВС и Во-
енно-космическими войска-
ми КСИР бригадный генерал 
Амир-Али Хаджизаде рас-
сказал о применении средств 
электронной войны: через 15 
минут после ракетной атаки 
они лишили связи с землей 
восемь американских беспи-
лотников МQ-9, отслеживав-
ших обстановку на базе Айн 
аль-Асад и вокруг нее. По его 
словам, эта операция при-
вела американское коман-
дование в еще большое за-
мешательство, чем иранские 

ракеты. «Иран приготовился 
к неминуемому обмену уда-
рами с США, к запуску сотни 
ракет вскоре после первого 
удара и тысяч в ходе предпо-
лагающихся столкновений с 
США в последующие дни», - 
утверждает он.

Парламент Ирана при-
знал Пентагон и армию США 
террористическими органи-
зациями. В Совбезе страны 
утверждают, что подготовили 
жесткий ответ Вашингтону. 
«На сегодняшний момент 
нами представлено 13 вари-
антов мести. Даже самый 
щадящий из них может стать 
историческим кошмаром для 
США. Американцы знают, 
что они уязвимы перед отве-
том со стороны Ирана. Если 
силы США не захотят само-
стоятельно покинуть регион, 
то мы сделаем так, что их тела 
вывезут в горизонтальном по-
ложении», - заявил секретарь 
Совбеза Ирана Али Шамхани.

Трамп не решается на от-
ветный удар. Он в замеша-
тельстве от измены своих 
близких союзников. Как пи-
шет Politico, саудовцы, еще не-
давно призывавшие Вашинг-
тон «отрезать голову змее» 
в Тегеране и атаковать иран-
ские ядерные центры, сразу 
призвали Трампа к «сдержан-
ности», Эмираты потребова-
ли искать политическое ре-
шение кризиса. «Иран - наш 
сосед, с которым мы должны 
учиться уживаться», - заявили 
монархии Персидкого зали-
ва. Обескуражила и реакция 
Израиля, ставшего инициа-
тором срыва ядерной сделки 
с Ираном и ряда последовав-
ших затем драматических 
событий. Премьер-министр 
Нетаньяху объявил, что Из-
раиль непричастен к ликви-
дации иранского генерала, и 
всю ответственность за обо-
стрение обстановки возло-
жил на США.

Иран за долгие годы кон-
фронтации с США сумел 
создать арсенал высокотех-
нологичных баллистических 
ракет и современных удар-
ных беспилотников, по своим 
характеристикам мало в чем 
уступающих передовым за-
падным разработкам. У него 
самый большой запас бал-
листических ракет высокой 
точности на Ближнем Вос-
токе. Редактор военного обо-
зрения Jane’s Defence Weekly 
Джереми Бинни отмечает, 
что Иран выглядит слабым 
при оценке его танков, ко-
раблей и истребителей. Но 
он далеко продвинулся в 
создании противокорабель-
ных и баллистических ракет. 
Тегерану для войны в Пер-
сидском заливе не нужны 
большие ракетные корабли, 
для уничтожения танкеров и 
боевых судов противника до-
статочно будет скоростных 
ракетных катеров.

Подготовил Николай Иванов

Среди причин масштаб-
ных пожаров в Австра-

лии эксперты называют 
не столько засуху и 

сильный ветер, сколько 
умышленные поджоги. 

За все время пожаров 
полиция страны за-

держала больше 180 
человек по подозрению 

в поджогах, в реально-
сти их может быть в не-

сколько раз больше.

Леса поджигают как 
взрослые, так и дети, это 
явление приняло беспреце-
дентные масштабы. Злоу-
мышленников не останав-
ливает даже грозящее им 
наказание - их могут отпра-
вить в тюрьму на 25 лет, так 
как поджог считается особо 
серьезным преступлением.

Местный детектив Митч 
Пэриш, расследующий при-
чины пожаров, говорит, что 
поджигатели тешат свое 
тщеславие, когда к устра-
иваемому ими огненному 
аду привлекается внимание 
всего мира. Они восторга-
ются, когда по телевидению 
показывают поднятую ими 
стену огня, особенно когда 
она перерастает в огненное 
торнадо. «Некоторые люди 
черпают эмоции от разру-
шительной силы огня», - со-
крушается Пэриш.

По последним данным, 
огнем охвачены уже семь 
из восьми австралийских 
штатов. Горестная статисти-
ка ужасает: число жертв по-
жаров в стране достигло 28 
человек, уничтожен милли-
ард животных, из них почти 
250 видов обитают только в 
Австралии.

Горит около 10 миллио-
нов гектаров, сожжены бо-
лее 8 миллионов гектаров 
лесных угодий. Для срав-
нения: в России в 2019 году 
огонь прошелся по 4 мил-
лионам гектаров сибирских 
лесов. В Красноярском крае 
возбудили 19 уголовных дел 

по факту неосторожного 
обращения с огнем.

Власти опасаются, что 
пожары в Австралии про-
должатся до марта. В шта-
те Виктория людей, ока-
завшихся в ловушке на 
побережье, эвакуировали с 
помощью военной авиации 
и флота. Большая часть 
пожаров не поддается кон-
тролю, пожарная и спаса-
тельная службы страны 
слабы и не обладают долж-
ным техническим оснаще-
нием. Спасатели едва успе-
вают эвакуировать людей. 
От ядовитого смога, в де-
сятки раз превысившего 

допустимую норму, задыха-
ются жители всех больших 
городов.

Огонь распространился 
почти по всему континен-
ту, горят леса и заповед-
ники. По данным ученых 
Сиднейского университета, 
сгорел 1 миллиард диких 
животных, птиц и рептилий. 
Из них 244 вида обитают 
только в Австралии. В од-
ном Новом Южном Уэль-
се, наиболее пострадавшем 
от огня, погибли не менее 
800 миллионов различных 
животных. Эта цифра рас-
считывалась на основе 
плотности заселения ими 
сгоревшей территории в 5,2 
миллиона гектаров.

Жители, волонтеры и 
спасатели как могут пыта-
ются помочь животным. 
Недавно была проведена 
акция - сбрасывали корм с 
вертолетов прямо на землю 
в районы, пострадавшие от 
пожаров. Но понятно, что 
это очень затратное меро-
приятие, вряд ли таким об-
разом животных, оставших-
ся на выжженных землях 
без пропитания, будут кор-
мить постоянно.

Даже выносливые дикие 
верблюды, бродящие по 
австралийским пустыням, 
и те пострадали от огня. 
Австралийские власти ре-
шили нанять снайперов 
для отстрела 10 тысяч ди-

ких верблюдов, которые в 
засушливый год стали до-
саждать людям в борьбе за 
воду. Поселения аборигенов 
потребовали спасти их от 
горбатых животных, кото-
рые слоняются по улицам в 
поисках любой влаги.

В стране обитает больше 
всего в мире верблюдов - 
около 1 миллиона. Первые 
были завезены сюда еще в 
1840 году. В течение 60 лет 
из Индии и Афганистана 
доставили 20 тысяч верблю-
дов для колонизации бес-
крайних засушливых терри-
торий Западной Австралии. 
Но в начале ХХ века они 
потеряли свое значение 
как транспортное средство, 
им на смену пришли маши-
ны, и животных отпустили 
в дикую природу. Сегодня 
австралийцы считают их 
животными-паразитами, 
уничтожающими и без того 
скудную растительность и 
потребляющими слишком 
много воды. Утверждается, 
что численность верблюдов 
будет удваиваться каждые 
9 лет, если не предпринять 
мер по ее ограничению.

Тушам убитых верблю-
дов найдут применение: 
Австралия - известный экс-
портер верблюжьего мяса 
в Европу, США, Японию и 
даже в Саудовскую Ара-
вию, где верблюжатина 
считается деликатесом.

Иран обещает 
Америке ад

И без того непростые отношения между США 
и Ираном обострились после гибели в начале 
года в Ираке иранского генерала Касема Су-

леймани в результате американской спецопе-
рации. Иран в ответ выпустил ракеты по базам 

в Ираке, где расположен военный контингент 
американской армии.

Австралийцы 
сжигают 
свою страну?
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Москвичи, собираясь по традиции окунуться в воду 
на Крещение, вынуждены признать, что прорубей, 
похоже, не будет: на водоемах так и не установился 
надежный лед, снега нет и не намечается, а крещен-
ские морозы остались в прошлом. Как московские 
власти собираются решать проблему крещенских 
купаний?

Сначала о погоде. Синоп-
тики уже заявили, что в ночь 
на 19 января чуда не про-
изойдет и вместо снега под 
ногами по-прежнему будет 
мокрая грязь. «Крещенских 
морозов ожидать не стоит. 
Температура будет колебать-
ся в пределах от -5 и до +2 
градусов. Поэтому воистину 
морозной крещенской пого-
ды в центральной части Рос-
сии в этом году ожидать не 
следует», - сообщил ведущий 
специалист центра погоды 
«Фобос» Александр Синен-
ков.

Это значит, что больше 
ста тысяч жителей Москвы, 
которые каждый год отправ-
ляются к прорубям, могут 
остаться без крещенского ку-
пания. Спасатели и синопти-
ки предупреждают, что даже 
при максимальных мерах 
предосторожности это будет 
небезопасно. «Толщина льда 
существенным образом во 
многом зависит от водоема, 
в частности от течения. Там, 
где нет течения, - спокойный 
водоем, там уже достаточно 
мощный лед в пределах 5-8 
сантиметров, который вы-
держивает человека. В то же 
время в центре крупных во-
доемов вода до сих пор не за-
мерзла вообще. Поэтому по 
отношению ко льду следует 
быть очень осторожным», - 
заключил метеоролог Алек-
сандр Синенков.

Столичные власти не то-
ропятся закрывать тради-
ционные места для купания, 
дожидаясь окончательно-
го вердикта синоптиков и 
спасателей, но в регионах 
чиновники, похоже, уже 
определились. Например, в 
Ульяновске в этом году при-

нято решение не устраивать 
купели на открытых водах. 
Причиной тому - крайне не-
однородная структура льда 
на реке Свияге. Искупаться 
верующие смогут только в 
искусственных емкостях.

В столице купели уста-
новят около храмов или в 
городских парках. Чаще все-
го они сделаны из дерева, 
но бывают исключения. В 
прошлом году на площади 
Революции возвели купель 
изо льда. Сначала мастера 
создали закругленные ледя-
ные блоки по специальным 
размерам, затем аккуратно 
доставили их на площадку. 
Скрепляли блоки мокрым 
снегом и склеивали при по-
мощи воды. По словам ор-

ганизаторов, емкость вме-
стила около 1200 литров. 
Чтобы жидкость меньше 
разъедала стенки купели, 
внутрь конструкции посте-
лили пленку.

В этом году ледяную ку-
пель, вероятно, сможет за-
менить искусственная - при 
такой погоде тает любой 
лед. Впрочем, с точки зре-
ния религии нет никакой 
разницы в том, купаться в 
настоящей проруби или в де-
ревянной емкости. «Конечно, 
интереснее всего окунаться 
в прорубь в виде креста, но 
смысловой нагрузки это не 
несет, поэтому можно ку-
паться в любом официально 
отведенном для этого месте», 
- говорит священник Иван 
Карасев.

Тем, кто все-таки хочет 
испытать судьбу и залезть в 
воду дикарем, специалисты 
дают следующие советы: ме-
сто для проруби выбирайте 
в водоемах, имеющих тече-
ние не более 0,25 м/с. Оно 
должно быть удалено от 
причалов, мест впадения рек 
и сточных вод. Самыми опас-
ными местами являются пло-
щадки, покрытые толстым 
слоем снега, чистые прога-
лины на снежном покрове, а 
также места со вмерзшими в 
лед растениями.

Начальник пожарно-спа-
сательной службы района 
Строгино Владимир Ерошин 
уточнил, что для проверки 
толщины льда необходи-
мо использовать палку или 
пешню: «Прозрачный лед с 
зеленоватым оттенком уже 
можно считать безопасным, 
это значит, что его толщина 
достигла 7 сантиметров. Но 
лучше всего дождаться, пока 
толщина ледяного панциря 
достигнет 13 сантиметров. 
При этом он добавил, что 
все-таки лучше перестрахо-
ваться и отказаться от само-
стоятельных погружений 
- даже в крещенскую ночь 
купальщики не застрахова-
ны от самых разных непри-
ятных ситуаций.

Наталья Пуртова
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С нового года россиянам нужно быть осторожней - 
часть банков уже ввела комиссию за денежные 
переводы по так называемой системе быстрых 
платежей (СБП), другие собираются это сделать в 
ближайшее время.

28 января исполняется 
ровно год с того момента, 
как по инициативе Банка 
России была введена си-
стема быстрых платежей: 
клиенты банков, подклю-
ченных к системе, отныне 
могли войти в онлайн-ка-
бинет и перевести деньги 
по номеру телефона мгно-
венно и бесплатно.

Сервис сразу стал поль-
зоваться бешеной попу-
лярностью: до этого за 
перевод банки взимали 
к о м и с с и ю 
в среднем 
1,5%, а сам 
перевод до-
б и р а л с я 
до адреса-
та обычно 
около су-
ток. Однако 
бесплатный 
сыр быстро 
з а к о н ч и л -
ся - в конце 
прошлого года россияне 
узнали о том, что 2019 год 
был пилотным: с 2020 года 
за переводы придется пла-
тить.

Такой сценарий, как вы-
яснилось, был предусмо-
трен Банком России с са-
мого начала ввода СБП. С 
1 января за каждый пере-
вод своего клиента (в том 
числе на счет другого кли-
ента в этом же банке) банк 
должен заплатить Центро-
банку комиссию - от 50 ко-
пеек до 3 рублей.

Сумма, казалось бы, ко-
пеечная. Если бы не одно 
но - сами банки для своих 
клиентов с нового года 
вправе устанавливать лю-
бые тарифы для денежных 
переводов в системе бы-
стрых платежей.

ФАС обращалась к бан-
кам с просьбой не начи-
нать прямо с начала года 
драть со своих клиентов 
по три шкуры. Ведь росси-
янам, привыкшим за 2019 
год к переводам на халяву, 
трудно будет сразу перей-
ти на переводы с ощути-
мой комиссией.

Но банки к трудностям 
клиентов оказались глу-
хи. Они, судя по всему, весь 
2019 год потирали потные 
ручонки, мечтая о том, как 

в 2020-м оты-
граются на 
л ю б и т е л я х 
с о в е р ш а т ь 
мгновенные 
платежи по 
полной про-
грамме: часть 
банков уже 
ввела с 1 янва-
ря комиссию 
в размере 1,2-
1,5%, другие 

определили фиксирован-
ную ставку - 30-35 рублей 
за исходящий перевод.

То есть банки имеют с 
клиента как минимум в 10 
раз больше, чем сами пла-
тят Центробанку. Впро-
чем, вводить комиссию для 
клиентов банки никто не 
заставляет, по своему ус-
мотрению они могут оста-
вить платежи по номеру 
телефона бесплатными.

Пока эта услуга действи-
тельно остается бесплатной 
для клиентов в целом ряде 
банков. Однако неизвестно, 
принято ли этими банками 
решение не брать комиссию 
или они просто высчитыва-
ют и выгадывают, на какую 
сумму им будет выгодней 
ободрать клиента.

Аделаида Сигида

ГДЕ МОСКВИЧАМ 
ИСКУПАТЬСЯ 
В КРЕЩЕНИЕ?

ПЕРЕВОДЫ ПО НОМЕРУ 
ТЕЛЕФОНА ВЛЕТЯТ 
В КОПЕЕЧКУ

Часть банков уже ввела с 
1  января комиссию в раз-
мере 1,2-1,5%, другие 
определили фиксирован-
ную ставку - 30-35 рублей 
за исходящий перевод.

AD
O

B
ES

TO
C

K



4(1360) 
15 января 2020 года
www.mirnov.ru6 ЧЕЛОВЕК  ОБЩЕСТВО  ЗАКОН

Романтическая поездка 
с другом на арендован-

ном авто обернулась 
для Веры М. из Один-

цова потерей 250 тысяч 
рублей, а москвич Мак-
сим С. недосчитался на 

карте 120 тысяч, вер-
нувшись из Испании.

В судах заметно увеличи-
лось количество исков, свя-
занных со взятыми в аренду 
автомобилями: новомодное 
явление каршеринг гро-
зит оставить доверчивых 
россиян без сотен тысяч 
рублей. Об этом сообщает 
Ассоциация адвокатов Рос-
сии за права человека.

«Недавно к нам обра-
тилась молодая женщина 
Вера М. - по ее словам, ей 
стало плохо за рулем и она 
попросила своего спутника 
сесть за руль вместо нее», 
- рассказала председатель 
ассоциации Мария Баст.

Через несколько минут 
машину остановил патруль 
ГИБДД для проверки до-
кументов. Каково же было 
удивление Веры М., когда 
буквально через несколько 
дней она получила письмо 
от каршеринговой компа-
нии с требованием опла-
тить 250 тысяч рублей.

«Такая сумма была про-
писана в договоре в случае 
передачи управления дру-
гому лицу, - продолжает 
Мария Баст. - Но Вера М. 
договор не читала, как не 
читают их многие наши со-
граждане».

За границей, откуда 
пришла к нам эта удобная 
на первый взгляд услу-
га - аренда автомобиля, за 
пользование каршерингом 
почти невозможно нале-
теть на крупный штраф: 
ДТП и прочие нюансы 
обычно покрываются стра-
ховкой, которую оформля-
ет за свой счет компания, 

сдающая авто в аренду. В 
России любое благое начи-
нание нередко превращает-
ся в обдираловку, и карше-
ринг не стал исключением: 
российские арендодатели 
придумали массу разно-
образных штрафов.

Некоторые компании 
обнаглели до такой сте-
пени, что прописали в до-
говоре штраф 30 тысяч за 
то, что клиент заехал на 
заправку, не известив об 
этом арендодателя. Что же 
касается штрафа за переда-
чу руля, то он отсутствует 
лишь у одной российской 
компании. У нескольких 
компаний штрафы отно-
сительно приемлемые и 
составляют 30-50 тысяч 
рублей. Средний размер 
штрафа - 100 тысяч. Са-
мые жадные же берут по 
250-300 тысяч рублей, при-
чем если будет доказано, 

что машиной управлял не-
совершеннолетний, чело-
век в алкогольном опья-
нении или лицо без прав, 
то штраф может дойти до 
миллиона рублей.

Чтобы легче было ло-
вить нарушителей, многие 
каршеринговые компании 

додумались устанавливать 
в салоне тайные камеры, 
видео с которых при необ-
ходимости используется в 
суде.

Если же в арендованный 
автомобиль клиент поса-
дил попутчика и взял с него 
деньги, что было зафикси-
ровано скрытой камерой, 
то его могут обвинить в 
коммерческом использова-
нии авто и оштрафовать на 
100-300 тысяч рублей.

Неудивительно, что все 
больше исков предъявля-
ется к самим компаниям 
- россияне не готовы пла-
тить за мелкие нарушения 
договора штраф, который 
порой равен полной стои-
мости подержанного арен-
дованного авто.

Впрочем, от неприятно-
стей со стороны загранич-
ного каршеринга россия-
нин тоже не застрахован 

- больше всего претензий 
возникает к индийскому и 
непальскому каршерингу. 
Среди стран ЕС нашего 
брата чаще всего дурят в 
Испании.

«В прошлом году мо-
сквич Максим С. поехал 
отдыхать в Испанию, взяв с 

собой незарплатную дебе-
товую карту, - рассказыва-
ет Мария Баст. - Буквально 
за пять минут до того, как 
он вернул машину обратно, 
ему случайно или неслу-
чайно разбили в машине 
стекло. А когда Максим 
вернулся в Москву, ему при-
шло письмо из банка о том, 
что его карта ушла в минус 
и он должен немедленно 
оплатить этой кредитной 
организации долг в разме-
ре 120 тысяч рублей».

По словам Марии Баст, 
списание денег в минус 
на дебетовой карте - дело 
обычное. Но лишь в том 
случае, если это зарплатная 
карта, когда банк надеется 
списать с клиента те день-
ги, которые ему выплатит 
работодатель.

«Здесь же дебетовая кар-
та была даже не зарплат-
ной, то есть само списание 
средств в минус было не-
законным», - рассказывает 
Мария Баст. - Более того, 
банк не перезвонил и не 
попросил подтвердить опе-
рацию по переводу средств, 
то есть клиент не мог уз-
нать о списании денег во-
время».

Эти факты как раз и 
позволили москвичу из-
бежать уплаты долга по 
карте, юристам удалось до-
казать, что в договоре кли-
ента с банком возможность 
списания средств в минус не 
была указана. То есть банк 
оплатил штраф Максима 
С. перед испанским карше-
рингом незаконно.

Если клиент посадил попутчика в арендован-
ный автомобиль и взял с него деньги, что было 
зафиксировано скрытой камерой, то его могут 
обвинить в коммерческом использовании авто 
и оштрафовать на 100-300 тысяч рублей. 

КСТАТИ

КАК НЕ ПОПАСТЬ 
В ЛАПЫ 

«КАРШЕРИНГОВЫХ 
ЖАДИН»?

Советы от руководителя 
Ассоциации адвокатов 
России за права человека 
Марии Баст:
1  Если вы почувствовали себя 
плохо, лучше не передавать 
руль другому лицу. Вместо 
этого следует приостановить 
пользование машиной и оста-
вить ее там, откуда ее могут 
забрать. Для большей уверен-
ности лучше вызвать прямо с 
этого места скорую.
2  Если вы передали руль 
другому лицу и это не привело 
к повреждению транспортного 
средства, но с вас все равно 
требуют выплатить штраф в ко-
лоссальном размере 200-300 
тысяч, то следует обратиться в 
суд и потребовать снизить раз-
мер штрафа. Суд может удов-
летворить ваше требование и 
снизить неустойку, например 
с 250 тысяч до 5 тысяч рублей, 
ввиду того, что размер штрафа 
явно несоразмерен послед-
ствиям.
2  Если вы привязываете свою 
карту, лучше использовать 
кредитную с ограниченным ли-
митом, чем зарплатную, по ней 
могут списать долг по штра-
фам безо всяких ограничений.

Творческим людям иногда 
тоже снятся страшные сны. 
Андрею Старцеву, например, 
однажды приснилось, что он 
ослеп. Надо же, знаменитый 
скульптор, участник между-
народных выставок, автор 
герба Челябинска и так да-
лее, и так далее погрузился 

во мрак ночи! Когда Андрей 
пришел в себя, он подумал, а 
что, если это действительно 
случится? Рисовать он, конеч-
но, не сможет, а вот лепить… 
Память в руках останется, так 
что профессия будет при нем. 
А ведь такие примеры в исто-
рии были. Вспомнился случай 
с балериной Линой По: после 
болезни она ослепла и стала 
известным скульптором. По-
сетив ее выставку, народный 
артист СССР Соломон Ми-
хоэлс сказал: «Талант всегда 
зрячий!» Эти неожиданные 
и невеселые мысли подтол-
кнули Андрея к одной смелой 
идее. А заключалась она вот 
в чем.

- Во время проведения 
моих персональных выста-
вок, - рассказывает Андрей 
Старцев, - я обратил внима-
ние на детей: им было мало 
видеть, им обязательно надо 

было трогать скульптуры. 
Они, прикасаясь к моим ра-
ботам, как бы становились 
со участниками творчества. 
Мне понравилось это от-
ношение к скульптуре, и я 
велел служителям выставок 
забыть фразу: «Руками не 
трогать!» Детям позволено 
все! Видимо, подумал я, так-
тильные ощущения играют 
немалую роль в формиро-
вании художественного об-
раза. Затем у меня возникла 
мысль, что если обычные 
дети имеют такую потреб-
ность, то тем более ее долж-
ны иметь дети с ограничен-
ными возможностями. Так 
почему бы не заняться скуль-
птурой с детьми, у которых 
с рождения есть, например, 
проблемы со зрением?

Андрей Старцев набрал 
две группы детей от 7 до 13 
лет, всего 10 человек. Часть 

из них слепые с рождения, у 
некоторых зрение потеряно 
почти полностью, но, как го-
ворится, проблески есть. Эти 
дети просто потрясли скуль-
птора: у каждого из них свой 
удивительный мир, они умеют 
слушать, все схватывают с по-
луслова, они раскрепощены и 
свободны. Такую атмосферу 
создают и задания учителя. 
Например, на вопрос о том, 
что лепить, Старцев отвеча-
ет: «Лепите музыку, лепите 
ветер!» Взрослого человека 
такое задание поставило бы в 
тупик, но не детей, тем более 
слепых. Они лепят то, чего 
никогда не видели. Лепят как 
чувствуют. Для работы про-
фессиональные скульпторы 
используют грубый воск, в 
котором есть примесь дегтя, 
он, мягко говоря, не очень 
приятно пахнет. Андрей Стар-
цев приготовил для ребят аро-

матный, теплый (разогретый 
до 40-50 градусов), лечебный, 
натуральный пчелиный воск. 
Он не ожидал, что материала 
будет постоянно не хватать, - 
лепят ребята много, с наслаж-
дением!

А что будет потом? А по-
том скульптура будет отли-
та в бронзе, отшлифована, 
посажена на подставку из 
камня и сертифицирована 
в международном каталоге. 
И с этих пор отношение к 
ней и восприятие ее будут 
совсем другими. Сравнивать 
будут уже с профессиональ-
ными работами. И вполне 
возможно, что мнение зри-
телей и ценителей будет в 
пользу слепых детей, а не 
в пользу маститых профес-
сионалов. Кто знает. Никто 
этого прежде не видел.

Сергей Смирнов,
фото Сергея Белковского

«ЛЕПИТЕ МУЗЫКУ И ВЕТЕР!»Челябинский скульптор учит не-
зрячих детей делать то, чего они 

никогда не видели.

КАРШЕРИНГ 
ОСТАВИТ БЕЗ ШТАНОВ

Аделаида Сигида
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Процветающая в ны-
нешней России ложная 

уборка улиц и дорог 
свидетельствует о том, 

что оплата за это не-
продуманна, несовер-

шенна, отсюда - буйный 
расцвет на этой ниве 

очковтирательства.

В парк имени Святослава 
Федорова с Дмитровского 
шоссе есть въезд к супермар-
кету. Всего-то 400 метров. 
Каждое утро вот уже пол-
года сюда приезжают трак-
тор и четыре автомобиля cо 
щетками-метелками спереди 
и сзади. И начинается кару-
сель: крутятся-вертятся на 
малом пятачке по два-три 
часа в любую погоду.

В начале декабря обрушил-
ся на Москву ливень. Водяной 
поток устремился от здания 
под номером 80 к шоссе, вы-
мыл дорогу до блеска. А убо-
рочная техника наутро все 
равно снует по ней. По воде. 
На другой день выглянуло 
солнце. Блестит асфальт, чист, 
как скатерть на столе. А пять 
единиц техники все равно ве-
реницей кружат и кружат тут.

Невнимательные прохо-
жие негодуют: «Господи, да 
на дороге ни соринки, ни пы-
линки, а ее все чистят и чи-
стят!» А внимательные от-
вечают: «Да не чистят они! 
Посмотрите, движутся по 
кругу с поднятыми щетка-
ми-метелками: километры 
наматывают для зарплаты 

себе и начальству. Добыва-
ют рубли из воздуха».

На тракторе «Беларусь» 
сзади прикреплен небольшой 
кузов. Зимой в него засыпа-
ют реагенты для обработки 
улиц. Чего ж он носится тут 
в сухую теплую погоду - на 
улице рекордная для января 
температура +6,4 градуса? В 
кабине юный работник сла-
вянского типа. Спрашиваю: 
«Что делаешь?» А он в ответ: 
«Вон на тракторе написано: 
«ГБУ «Жилищник» Бескуд-
никовского района». Туда об-
ращайтесь с вопросами. Мне 
приказали ездить тут - я езжу. 
За нами диспетчеры следят по 
системе ГЛОНАСС, если буду 
стоять, не будет зарплаты».

В недавно благоустроен-
ном парке имени знаменитого 
офтальмолога много мам и 
бабушек с малолетними ча-
дами. Сетуют: «Видите, рядом 
детские площадки, удобные 
лавочки. А эта техника очков-
тирателей часами чадит, от-
равляет воздух. Гудит так, что 
ломит в ушах. Мы вынуждены 
уходить отсюда по утрам».

Мужчина подключился 
к разговору: «Соседи давно 
приглашали меня на цирко-
вое представление сюда. Я 
специально пришел, вот де-
сять минут наблюдаю, как 

четыре автомобиля и трак-
тор с поднятыми щетками 
катаются, зарабатывая в 
поте лица свою денежку».

Он, оказалось, водитель-
дальнобойщик, поэтому доба-
вил к сказанному: «Посмотри-
те, чтобы развернуться, все 
пять авто выезжают из этого 
проулка на Дмитровское шос-
се, едут по встречке, мешают 
движению. ГИБДД не видит? 
Или делает снисхождение 
злостным нарушителям, как 
же, мол, чистят-метут город?» 
Бывалый шофер негодует: 
«Сколько же топлива сжига-
ют зазря эти симулянты!»

Месяц назад я рассказал о 
ежедневном многочасовом 
цирке в парке имени Святос-
лава Федорова Сергею Мар-

ченкову, начальнику отдела 
ЖКХ управы Бескудников-
ского района, курирующему 
ГБУ «Жилищник». «Раз-
берусь», - был ответ. И вот 
спрашиваю: «Разобрались?»

- Я разговаривал с испол-
няющим обязанности ру-
ководителя «Жилищника». 
Возле универсама уже тако-
го, как было, нет. 

- Да нет, Сергей Игоре-
вич, цирк в парке продол-
жается. Утром он смешит 
людей здесь, во второй по-
ловине дня - у кафе «Арго».

Я сделал новые снимки 
этого представления, за ко-
торым с гневом наблюдают 
посетители парка и жители 
домов на Селигерской, рас-
положенной у парка. Они 

делают вывод: «Нет власти 
в районе, если транжирятся 
огромные средства из бюдже-
та на липовую уборку улиц».

- Надо фиксировать фак-
ты. Передайте мне снимки, я 
вновь поговорю с и.о. руково-
дителя «Жилищника», пока-
жу фото с номерами машин.

Анекдотичную картинку 
засняли жители Северного 
Измайлова: по улице дви-
жется уборочная техника... 
без щеток. Бесцельно кур-
сирует она и в Зеленограде.

Создается впечатление, 
что в богатой Москве слиш-
ком много уборочной тех-
ники. Ей явно не хватает 
объема работ. А зарплата по 
ГЛОНАСС: пока движется, 
водителю набегают вместе с 
километражем и рубли. Как 
же это разлагает людей!

«Наматывают» километры 
для заработка только в бога-
той Москве? Как бы не так. 
В интернете блогеры разме-
стили фотографии из других 
городов России: по бесснеж-
ным дорогам движутся журав-
линым клином автомобили с 
поднятыми «хоботами», ими-
тируя уборку снега.

Расход горючего, зарпла-
та катающимся без дела, 
амортизация техники... А 
расплачиваемся в итоге мы, 
налогоплательщики.

Юрий Махрин,
фото автора

себе и начальству Добыва

делают вывод: «Нет власти 
в районе, если транжирятся 
огромные средства из бюдже-
та на липовую уборку улиц»

КОММУНАЛЬЩИКИ ОСВАИВАЮТ БЮДЖЕТ, 
ИМИТИРУЯ УБОРКУ УЛИЦ

Техника с поднятыми щетками кружит 
на месте, наматывая километры
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Долг за жилье, 
в котором 
не живу

По программе переселения из 
аварийного жилья получил 
новую квартиру. Лицевые сче-
та по старой квартире были 
закрыты, и платежи за ЖКУ 

приходят за новое жилье. Но вот 
спустя девять месяцев пришла кви-
танция за отопление в квартире из 
аварийного дома. Оказалось, что 
один из жильцов отказался переез-
жать и теплоснабжающей органи-
зации пришлось подавать тепло в 
дом. Законно ли такое начисление?

Г. Крайнов, г. Осташков. 

Адвокат Мария Полежаева: 
«Нет, это незаконно. Первое, 
что вы должны сделать, - это 
подать официальную жалобу 
в ресурсо снабжающую орга-

низацию. Пишите в двух экземпля-
рах с подтверждением на вашем, 
что жалоба принята, просите по-
ставить подписи и печати. Проверка 
правильности начисления, согласно 
подпункту «д» пункта 31 постановле-
ния Правительства РФ от 06.05.2011 
№354, должна производиться ресур-
соснабжающей организацией непо-
средственно при обращении, а если 
это невозможно, то в течение месяца 
со дня обращения. Если реакции на 
вашу жалобу не будет, обращайтесь 
в жилищную инспекцию с жалобой, 
подтверждающей бездействие или 
неудовлетворительный ответ тепло-
снабжающей организации. Если на-
числили оплату за тепло всем пере-
селившимся из аварийного дома, 
лучше подать коллективную жало-
бу в органы прокуратуры. Она бу-
дет рассмотрена быстрее и обладать 
преимуществом перед индивидуаль-
ной жалобой».

?

!

Справка 
заменила 
удостоверение

В 2020 году я выхожу на 
пенсию, а пенсионное удо-
стоверение, как мне сказа-
ли, отменили. Как же мне 
подтвердить, что я явля-

юсь пенсионером, и получать 
пенсионные скидки и льготы?

В.И. Никитин, г. Химки.

Начальник Главного 
управления Пенсионного 
фонда России №5 Алек-
сандр Акименко: «По 
правилам, утвержденным 

Министерством труда и соци-
альной защиты РФ, с 2015 года 
пенсионные удостоверения не 
выдаются (ранее оформлен-
ные пенсионные удостовере-
ния действительны). Сегодня 
пенсионер может получить 
справку о размере пенсии для 
подтверждения своего статуса. 
Эта справка позволяет пользо-
ваться услугами, которые ока-
зывают различные государ-
ственные учреждения, а также 
она подтверждает право пенси-
онера на льготные билеты на 
железнодорожный транспорт. 
Справку можно оформить в 
«Личном кабинете граждани-
на» на сайте ПФР через сервис 
«Предварительный заказ до-
кументов/справок ПФР», по-
лучить в клиентских службах 
Пенсионного фонда по месту 
жительства. Кроме того, ПФР 
в рамках межведомственного 
взаимодействия направляет 
сведения о факте установления 
пенсии учреждениям, предо-
ставляющим государственные 
и муниципальные услуги».

?

!

Уважаемые читатели! Отправляйте свои вопросы по адресу: 
129090, Москва, Спасский тупик, д. 6, стр. 1, или на сайт www.mirnov.ru.

А.
 Х

О
Р

О
Ш

ЕВ
С

КИ
Й

Материалы подготовила Елена Хакимова

Юрист Андрей Головнин: «О том, 
что гражданин имеет право на вы-
бор врача, говорится в статье 21 
Федерального закона от 21.11.2011 
№323-ФЗ «Об основах охраны здо-
ровья граждан в Российской Феде-
рации», но есть немаловажное ус-
ловие осуществления такого права 
- врач, которого вы выберете, дол-
жен дать на это согласие. Выбрать 
врача-терапевта, врача-терапевта 
участкового, врача-педиатра, вра-
ча-педиатра участкового, врача 
общей практики (семейного вра-
ча) или фельдшера можно не чаще 

одного раза в год. Для этого на имя 
руководителя медицинской орга-
низации нужно подать заявление 
лично или через своего представи-
теля, указав причины, по которым 
вы хотите сменить врача. Пишите 
заявление в двух экземплярах с 
обязательной отметкой о приеме 
заявления на вашем экземпляре, 
но имейте в виду, что если у тера-
певта большая нагрузка на участ-
ке и он не даст своего согласия на 
то, чтобы вы были прикреплены 
к нему, вам могут отказать в тре-
бовании».

Хочу поменять терапевта 
в поликлинике
В поликлинике с удивлением узнала, что теперь у меня новый участ-
ковый врач. Оказалось, что произошло перераспределение адресов и 
мой дом стал относиться к другому участку, а терапевт, к кото-
рому моя семья обращалась на протяжении долгих лет, уже не наш. 
Такую пертурбацию объяснили тем, что к поликлинике прикрепи-
лось много людей и на участкового врача стало больше нагрузки. 
Но ведь наш терапевт уже как семейный врач, знает про нашу се-
мью все медицинские тонкости, а компетенции нового врача мы не 
доверяем. Могу ли я вернуться к своему терапевту?

Елена Мартынова, г. Москва.

Юрист Олег Бершадский: 
«Присоединяемая часть 
земли на простом языке на-
зывается «прирезкой», и 
урегулировать вопросы с 

регистрацией по «дачной амни-
стии» до 1 марта 2021 года мож-
но, если земля предназначена для 
садоводства и на том основании, 
что участок приобретался до ме-
жевания. Обратившись сразу в 
Росреестр, вы нарушили порядок 
оформления «прирезки», поэто-
му вам и отказали. Вы можете 
увеличить участок не более чем 
на 10% от площади, зафиксиро-
ванной в кадастре. В вашем слу-
чае - только на 0,6 сотки, а не 0,63.
Сначала землю надо оформить 
как «прирезку», обратившись в 
местную администрацию с за-
явлением о перераспределении 
земель. Срок рассмотрения за-
явления 30 дней. Как только в 

администрации удовлетворят 
заявление, следует обратиться 
в Росреестр с заявлением о по-
становке на кадастровый учет 
вновь образованного земельного 
участка, а также участка, кото-
рый уменьшился за счет «при-
резки». Когда Росреестр поставит 
оба участка на учет, кадастровые 
паспорта надо отнести в админи-
страцию, где в течение 30 дней 
подготовят проект соглашения 
о перераспределении земельных 
участков, подпишут его и напра-
вят вам. Вы в течение 30 дней 
должны подписать документы. С 
этого момента процедура оформ-
ления «прирезки» завершится. 
Оставшуюся часть придется вы-
купить. В зависимости от того, 
где расположен участок (насе-
ленный пункт, территория СНТ 
и т. п.), будут и разные основания 
для приобретения земли».

Шесть соток «подросли». 
Как их оформить?

У меня есть 6 соток, но после замеров и уточнения координат ока-
залось, что участок больше классических размеров - 6,63 сотки. 
Лишние метры - общественная земля. Я подал документы в Рос-
реестр, но там отказали в прикреплении дополнительной земли. 
Могу ли я присоединить ее к участку по «дачной амнистии»?

Иван Захаров, г. Клин.

!

?
Юрист Алла Ветрова: «Взнос 
на капитальный ремонт - это 
не оплата самих работ, а лишь 
аккумулирование денег на ре-
монт конструкций многоквар-

тирного дома (МКД) и систем его 
инженерного оборудования, а так-
же поддержания эксплуатацион ных 
показателей здания и его функци-
онального назначения (к примеру, 
ремонт фундамента, фасада, замена 
лифтов, внутридомовых инженер-
ных сетей, подвалов и т. д.).

Деньги на содержание и текущий 
ремонт общего имущества дома 
идут на устранение аварийных си-
туаций, неполадок, поломок, подго-
товку техустройств и оборудования 
в доме к сезонной эксплуатации, на 
уборку подъездов, очистку кровли 
от наледи, покраску стен подъезда, 
освещение в подъезде и т. д. 

Проще говоря, содержание - это 
текущий мелкий ремонт дома, убор-
ка его и его территории, а взносы 
на капремонт - это деньги, кото-
рые пойдут на ремонт дома, когда 
выйдет его срок эксплуатации. За 
содержание и ремонт общего иму-
щества вы платите своей управля-
ющей компании, а за капремонт - 
региональному оператору (если не 
оформлен спец счет). Плата за капи-
тальный ремонт носит накопитель-
ный характер и предназначена для 
постепенного сбора средств (на спе-
циальном счете или в региональном 
фонде), которые могут быть потра-
чены через несколько лет или даже 
десятилетий на капремонт здания. 
Хотя речь идет о разных направле-
ниях расходования денег, по закону 
оба показателя рассчитываются ис-
ходя из общей площади квартиры».

Не путайте капремонт 
и ремонт общего имущества

Давно мучаюсь вопросом: в чем разница между взносом на кап-
ремонт и взносом на содержание и ремонт общего имущества 
дома? И там, и там проставлены квадратные метры. И там, и 
там речь о ремонте дома. В чем разница?

А.Д. Жохов, г. Пушкино.

!

?
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Чужое темное прошлое
Несколько лет назад Диа-

на Гасанова переехала с се-
мьей из Дагестана в Москву. 
Учительницу начальных 
классов с 12-летним стажем 
и отличным послужным спи-
ском сразу взяли в одну из 
столичных школ. Родители 
учеников не могли нарадо-
ваться на Диану Юсуповну, 
дети ее обожали, коллеги 
уважали. Все закончилось, 
когда пришло время (как 
и положено по закону, раз 
в пять лет) предоставить в 
учебное заведение справку 
об отсутствии судимости.

В 2016 году Диана Гасано-
ва получила этот документ 
из МВД родного Дагестана. 
Вот только с удивлением уз-
нала из него, что десять раз 
привлекалась к уголовной 
ответственности! В справ-
ке говорилось, что учитель 
Диана Юсуповна Гасанова ни 
много ни мало рецидивистка 
со стажем и специализирует-
ся на краже, хранении и сбы-
те наркотиков. Так педагог 
получила черную метку за 
деяния, которые не совер-
шала, и лишилась любимой 
работы.

Сейчас Диане Гасановой 
38 лет. Из них три года она 

тщетно пытается доказать, 
что никогда не воровала, не 
хранила наркотики и не тор-
говала ими, а сеяла разумное, 
доброе, вечное, работая учи-
телем начальных классов. 
Добиться того, чтобы со-
трудники МВД Дагестана ис-
правили сведения в базе, где 
рядовая учительница числит-
ся как неоднократно судимая 
рецидивистка, не получается.

Одно имя на двоих
Досадное недоразумение, 

банальные ошибки? Так и 
есть, но исправить их оказа-
лось куда сложнее, чем пред-
ставлялось на первый взгляд. 
Диана Юсуповна думала, что 
достаточно сообщить поли-
цейским о том, что она не та, 
за кого ее принимают, и все 
встанет на свои места, но не 
тут-то было.

- Я звонила в информаци-
онный центр МВД Дагеста-
на, просила исправить ошиб-
ку, но мне сказали, что, раз у 
них в базе данных имеется 
информация по моим па-
спортным данным, они ниче-
го исправлять не будут.

Вернуть себе честное имя 
россиянка не может до сих 
пор. Хотя с помощью адвока-
тов и многочисленных засе-

даний судов за три года уда-
лось снять с педагога восемь 
судимостей, две по-прежнему 
висят на ней. Директор шко-
лы понимает, что произошло 
чудовищное недоразумение, 
но грехи чужого темного 
прошлого не позволяют вер-
нуть Диану Гасанову к детям 
в класс. Закон 
есть закон.

- В какой-то 
момент мне по-
казалось, что 
я победила: 
Мосгорcyд от-
менил решение 
Нагатинского 
райcyда и от-
правил дело на 
пересмотр. Было 
вынесено решение о том, 
чтобы мне выдали справку 
об отсутствии судимости, но 
победить систему все равно 
не удалось. В МВД Даге-
стана, сотрудники которого 
внесли меня в базу данных 
как преступницу, ссылаются 
на то, что в решении столич-
ного суда ничего не сказано 
о необходимости удалить из 
электронной базы данные 
о моей судимости. Мои по-
следующие иски, в которых 
я просила суд вынести более 
четкое определение, откло-
няются на том основании, 

что раз в электронной базе 
данные не мои, то и оспа-

ривать их я не имею 
права, - констатирует 

безработная учитель-
ница Гасанова.

Дактилоскопия 
не спасла

Между тем выяснилось, 
что назвавшаяся Дианой 
Юсуповной Гасановой уго-
ловница та еще штучка. В 
разные годы обладательница 
татуировки «век» на кисти 
левой руки (у педагога та-
кой нет) была известна как 
Джаминат Шахманова, Джа-
миля Шахманова, Джамиля 
Гасанова и Гульнара Гасанова. 
Оперативникам аферистка 
каждый раз показывала раз-
ные документы, но в предъ-
явленном при последнем 
задержании паспорте фа-

милия, имя, отчество и дата 
рождения совпали с данны-
ми учительницы из Москвы 
Д.Ю. Гасановой. Хотя место 
рождения в паспорте жен-
щин не совпадало, а на фото 
они похожи друг на друга, 
как кролик на ежа, одинако-
вых ФИО и даты рождения 
оказалось достаточно, чтобы 
законопослушного педагога 
вписали в полицейскую базу 
как преступницу.

Чтобы восстановить репу-
тацию, Диана Гасанова про-
шла процедуру дактилоско-
пии. Прокуратура Дагестана 

признала, что ее отпечатки 
пальцев не совпадают с от-
печатками уголовницы-ре-
цидивистки, но даже после 
этого никто не стал исправ-
лять ошибку в базе данных. 
Проигнорировали в МВД 
Дагестана и тот факт, что, 
когда тезка педагога почти 
два года отбывала последний 
срок за свои криминальные 
злодеяния, реальная Диана 
Гасанова безмятежно работа-
ла учителем начальных клас-
сов в столичной школе.

- Все элементарно прове-
ряется: в те годы, когда эта 
женщина сидела, я работала 
в школе. У меня на руках есть 
все документы, - говорит 
преподаватель начальных 
классов.

А в школе, из которой 
Диану Юсуповну вынуждены 
были уволить, не дождутся, 
когда она решит проблемы 
с документами и снова вер-
нется к ним. Да только кон-
ца этой странной истории 
не видно. Юристы говорят, 
что точку в деле может по-
ставить только Генеральная 
прокуратура, если организу-
ет проверку по всем сведе-
ниям в приговорах и примет 
соответствующие меры для 
исправления промахов, допу-
щенных следователями и су-
дом. Пока же никто не хочет 

признавать оче-
видную ошибку 
и исправлять ее в 
ручном режиме, а 
ни в чем не повин-
ная молодая учи-
тельница вместо 
проверки тетрадей 
с домашними зада-
ниями вынуждена 
и дальше вникать 
в хитросплетения 

чиновничьих отписок, реше-
ний суда и статей Уголовного 
кодекса и зарабатывать на 
адвокатов репетиторством.

О чем вся эта история? О 
том, что в полицейскую базу 
данных закрались неточные 
сведения о добропорядочном 
гражданине, или о том, что, 
даже случайно попав в нее, у 
честного человека нет ника-
кого шанса вернуть себе до-
брое имя? Вы все еще думае-
те, что с вами такого никогда 
не случится?

Елена Хакимова,
фото НТВ

«Мир новостей» уже писал 
о том, как за долги, накопленные 
одним человеком, из-за путаницы 
в электронной базе данных списываются деньги 
с карты ничего не подозревающего законопослушного 
тезки нарушителя, но произошедшая с одной из наших 
соотечественниц история может потрясти даже тех, кто уже 
привык к любым электронным перипетиям, происходящим в стране.

Законопослушная 
рецидивистка

О чем вся эта история? О том, что в поли-
цейскую базу данных закрались неточные 
сведения о добропорядочном гражданине, 
или о том, что, даже случайно попав в нее, у 
честного человека нет никакого шанса вер-
нуть себе доброе имя? Вы все еще думаете, 
что с вами такого никогда не случится?
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Туристический 
«Оскар» - у Москвы

Премию, которую полу-
чила Москва, часто сравни-
вают с «Оскаром», только 
туристическим. Церемония 
награждения проходила в 
Омане. Российскую столицу 
назвали лучшей в номина-
ции «Туристическое направ-
ление. Город». Затем назва-
ние города прозвучало еще 
раз. Компания из Москвы 
увезла награду в номина-
ции «Лучшая управляющая 
компания в сфере развле-
кательных путешествий». 
Дальше - больше: самый 
шикарный бар на крыше 
здания обнаружился имен-
но в российской столице. 
Принадлежащий Сбербан-
ку крымский отель выиграл 
аж четыре премии. «Аэро-
флот» оказался «Лучшим 
авиабрендом» и получил 
награду за «Лучший бизнес-
класс». 

Та к о й  н е у м е р е н н о 
щедрый урожай статуэток 
вызвал бурное обсуждение 
в соцсетях. Пользователи не 
поленились найти цифры: 
Париж каждый год прини-
мает 40 млн человек, в Лон-
доне ежегодный турпоток 
составляет 38,7 млн, в Рим 
наведываются 37,8 млн тури-
стов. А в Москву приезжает 
всего 19,5 млн человек. 

По данным Росстата, 
основной поток туристов 
- граждане Украины, Ка-
захстана и Китая. В Подне-
бесной путевки оплачивает 
государство, награждая по-
ездкой в Москву передо-
виков китайского произ-
водства, поэтому эта страна 
в общей статистике стоит 
особняком. А вот из дальне-
го зарубежья к нам едет все-
го 8 млн человек в год. Это 
немного, если учесть, что в 
столице, судя по количеству 

премий, все самое лучшее 
в мире. Загвоздка только в 
том, что российская столица 
готова принимать исключи-
тельно богатых туристов. 
Любознательным, но, увы, 
безденежным в российской 
столице придется ох как не-
легко. 

Дорогая моя 
столица!

«Туристы сегодня пред-
почитают организовывать 
путешествия самостоятель-
но. Этому способствует по-
явление множества онлайн-
приложений, с помощью 
которых можно за пару 
минут заказать отель, биле-
ты, получить виртуального 
экскурсовода. Посредники 
в виде агентств часто уже 
не нужны», - объясняет обо-
зреватель одного из тури-
стических порталов Иван 
Никифоров. Но оказалось, 
что именно в Москве снять 

дешевую гостиницу тури-
сту практически невозмож-
но. В городе полно дорогих 
отелей, а вот двухзвездоч-
ных гостиниц куда меньше.  

«Только недавно стало 
известно, что за по-
следние 8 лет в 
столице откры-
лось 55 новых 
отелей. Сер-
гей Собянин 
привел в 
пример се-
тевой отель 
на Арбате в 
знаменитом 
«Доме-книж-
ке». А теперь 
давай посмотрим 
цены», - предлага-
ет Никифоров. Откры-
ваем профильный сайт. 
Стоимость стандартного но-
мера начинается от 9 тысяч 
рублей за ночь. Улучшенный 
люкс - от 15 тысяч. На празд-
ники цены взлетают до ска-
зочных высот. 

Допустим, селиться на 
Арбате - слишком большая 

роскошь для бедного ино-
странного туриста. Но вот 
маленькая гостиница в Кун-
цеве: двухместный номер, 
самый скромный - кровать, 
стул, шкаф - стоит от 4500 
рублей. Хочешь жить луч-
ше - выкладывай 7500 ру-
блей. 

Сравниваем с париж-
скими ценами. Номер 

в этом городе можно 
арендовать от 60 евро 
(4163 рубля) в сутки. 
Чем ближе к центру, 
тем дороже: остано-

виться на Монмартре 
предлагают за 63 
евро (4371 рубль), а 
на Елисейских По-
лях - за 86 евро (5966 

рублей). Это замет-
но дешевле, чем в 

Кунцеве. Париж, 
кстати, по дан-
ным британского 

научно-иссле-
довательского 
центра Economist 
I n t e l l i g e n c e 
Unit, входит в 
тройку самых 
дорогих горо-
дов мира. Мо-
сква занимает 

в списке лишь 102-е место. 
Но туристам придется вы-
ложить здесь куда больше 
денег. 

До сих пор непонятна 
ситуация с хо-

стелами, которые частично 
снимали проблему дешево-
го жилья. За койку в ком-
нате в Москве просили от 
500 до 1000 рублей - мень-
ше, чем в среднем по евро-
пейским столицам. К тому 
же в российской столице 
много подобных заведений 

открывали в самом 
центре, в то время 
как в Европе они 
чаще располагают-
ся на окраинах.

«Казалось бы, 
здесь преимущество 
за Москвой. Но в 
конце года законо-
дательно ограни-
чили организацию 
хостелов в жилых 
домах, поэтому сей-
час трудно сказать, 
как поменяется 
этот рынок», - про-
должает Никифо-
ров.  

Зато Москва вы-
игрывает по сто-
имости билетов в 
музеи. Например, 
Третьяковская га-
лерея продает би-
лет за 500 рублей, 

а средняя цена билета в 
парижский музей - 12-15 
евро (833-1041 рубль). Но и 
здесь есть свои тонкости - 
чтобы посмотреть все, что 
здесь показывают, надо ку-
пить несколько билетов, по 
одному на экспозицию. В 
итоге выходит куда доро-
же. Отчасти турист может 
сэкономить только на про-
езде по городу, он у нас пока 
дешевле, чем в Европе. 

Специалисты говорят и 
о невыгодном расположе-
нии достопримечательно-
стей, которые в столице все 
больше находятся в преде-
лах Бульварного кольца. 
Между тем европейские 
города предлагают куда 
больший выбор. В той же 
мегапопулярной Франции 
летом отдыхающие едут на 
пляжи Лазурного Берега, а 
зимой посещают престиж-
ные горнолыжные курор-
ты. Паломнические туры 
пользуются популярностью 
среди миллионов верую-
щих. Основные центры па-
ломничества - это Лурд, Ли-
зье, Салетт, Рокамадур. 

В России, похоже, тоже 
начинают понимать, что 
одной Красной площадью 
иностранец сыт не будет. 
Уже сейчас открываются 
направления в Арктику и 
районы Крайнего Севера, 
которые могут привлечь 

путешественни-
ков. Считается, 
что современный 
человек слишком 
устал от цивили-
зованных и удоб-
ных поездок. 

«Когда ино-
странцы при-
езжают в 
Россию, они про-
сятся в самый 
о б ы к н о в е н н ы й 
п о д м о с к о в н ы й 
лес, осваивают 
навигаторы и как 

дети продираются через 
буреломы. Любят гонять 
на квадроциклах по боло-
там и непролазной грязи. 
У себя на родине им слиш-
ком приелись вылизанные 
туристические дорожки 
в городских парках», - пи-
шет один из руководителей 
туристической компании. 
Он уверен, что эти люди 
хотят попробовать себя в 
сложных условиях, испы-
тать волю и характер. А в 
России условий для этого 
более чем достаточно.

Первый результат раз-
вития новых направлений 
налицо: наша страна заняла 
8-е место в списке самых 
привлекательных стран для 
приключенческого туризма 
по версии Британского об-
щества бэкпекеров, кото-
рые специализируются на 
нестандартных маршрутах. 
Первые три места заняли 
Алжир, Саудовская Аравия 
и Пакистан. Но все опять 
упирается в деньги - подоб-
ные туры доступны только 
богатым гостям.

Наталья Пуртова 
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Как сообщали в пресс-службе столичного ко-
митета по туризму, 
порядка 12,8 млн 
человек посетили 
Москву в 2010 году 
и около 19,1 млн ту-
ристов - в 2019 году. 
8 млн из них -   из стран дальнего зару-бежья и около 11 млн - из стран СНГ.

КАК ЗАВЛЕЧЬ
ИНОСТРАНЦЕВ
В Москву?
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Государство настроено решительно завоевывать туристический 
рынок мира. Началось субсидирование туроператоров, которые ра-
ботают на въездном туризме.  

«Разговоры о подобных мерах по поддержке туротрасли ведутся 
уже с 1996 года, но сделано это было впервые в 2019 году, что ста-
ло небывалым шагом со стороны государства в сторону туризма. Это 
давно уже стало мировой практикой, но у нас такого еще не было. Те-
перь участники въездного рынка поняли, что это не просто поддержка 
на словах, а государство действительно хочет иметь с ними дело», - 
пояснила исполнительный директор Ассоциации туроператоров 
России Майя Ломидзе. 

Такая целевая поддержка оказывается компаниям, которые прини-
мают туристов из 10 приоритетных стран. «Среди этих стран нет Ки-
тая, но его не нужно стимулировать, так как в этом направлении и так 
все хорошо. Кроме того, те китайские туристы, которые приезжают в 
Россию по безвизовому обмену, не оставляют в нашей стране много 
денег. Стимулировать же стараются такие денежные рынки, туристы 
которых максимально выгодны для принимающих государств. Это 
Испания, Германия, Израиль, Италия, Япония, Корея, Индия и еще 
ряд стран», - объяснила эксперт.

Между тем 

42,1%
туристов 
из стран 
дальнего 

зарубежья

57,9%
граждан 
стран - 

участниц 
СНГ

Посетили РФ с января 
по сентябрь 2019 г.

В прошлом году Москва была 
признана лучшим городом для 
туризма по версии премии 
World Travel Awards. Между 
тем число иностранных тури-
стов в 2019 году не выросло 
и даже снизилось. Сможет 
ли российская столица стать 
одним из ведущих туристи-
ческих центров мира и что ей 
помешает в этом нелегком 
деле? 
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Постановление Прави-
тельства РФ от 12.09.2019 
№1192 «Об утверж-
дении Правил 
принятия ре-
шения публич-
н о - п р а в о в о й 
компанией «Фонд 
защиты прав граждан 
- участников долево-
го строительства»...» 
внесло изменения в 
Федеральный закон 
«О публично-пра-
вовой компании 
по защите прав 
граждан - участ-
ников долевого 
строительства при 
несостоятельно-
сти (банкротстве) 
застройщиков»: 
если до принятия постанов-
ления дольщики сами могли 
на общем собрании выбирать 
между жильем и денежной 
компенсацией, то теперь вы-
бор за них будет делать пу-
блично-правовая компания 
«Фонд защиты прав граждан 
- участников долевого строи-
тельства».

Именно фонд будет прини-
мать решение «о финансиро-
вании или о нецелесообраз-
ности финансирования» 
завершения строительства.

В декабре прошлого года 
фонд провел два первых на-
блюдательных совета, на 
которых обсудил судьбу 16 
тысяч дольщиков (около 
10% от всех, имеющихся в 
России), и преподнес им «по-
дарок»: больше половины 
домов решено недостраи-
вать, вместо квадратных ме-
тров пострадавшим выпла-
тят денежные компенсации.

Точный размер компен-
саций пока неизвестен. Со-
гласно закону, выплачивать 
должны рыночную стои-
мость достроенного ква-

дратного метра. В среднем 
по стране она окажется на 
четверть выше, чем дольщи-
ки платили застройщикам 
по своим договорам. Оно и 
понятно, многие семьи ждут 
свои квартиры пять, десять, 
пятнадцать и более лет, а ры-
ночная цена метра, несмотря 
на кризис, не стоит на месте.

Судьбу остальных 90% 
обманутых дольщиков фонд 
планирует решить на анало-
гичных наблюдательных сове-
тах, которые состоятся в этом, 
следующем и 2022 годах. Та-

ким образом, к 2023 году 
обманутых дольщиков 

в стране не останется 
вовсе - все они или 

получат наконец 
жилье, или смо-
гут приобрести 

его на выплаченные 
компенсации. До конца 
2020 года фонд намере-
вается решить судьбу 
еще 40 тысяч обману-

тых дольщиков и их 
семей, или 25% от все-
го количества. Таким 
образом, к концу года 
будет решена судьба 
трети всех обманутых 
дольщиков РФ.

Впрочем, многие 
«осчастливленные» 

дольщики оказались не рады 
новогоднему подарку - пес-
симисты вспомнили по этому 
поводу историю с питерским 
домом-недостроем, который 
власти города отказались до-
страивать этим летом еще 
до принятия постановления. 
Вместо квартир обманутые 
дольщики (таковых оказа-
лось 44 семьи) получили ком-
пенсации в размере 70 тысяч 
рублей за квадратный метр. 
При этом с полученных де-
нег каждый еще и заплатил 
налог 13%, в итоге на руках 

осталась 61 тысяча 
за «квадрат», что 
весьма далеко от 
истинной рыноч-
ной цены.

Правительство 
решило пойти 
страдальцам на-
встречу. В дека-
бре того же 2019 
года был принят 
закон, освобожда-
ющий дольщиков 
от выплаты подо-
ходного налога с 
полученных ком-
пенсаций.

Как показывают опросы, 
большинство дольщиков не 
хотят получать деньги вме-
сто квартир. По их словам, 
на выплаченные суммы они 
все равно не смогут купить 
именно такое жилье и имен-
но там, где они бы хотели. 
Поэтому подавляющее чис-
ло дольщиков предпочли бы, 
чтобы их дома были наконец 
достроены.

Почему такой большой 
процент домов был признан 
негодным для завершения 
строительства? Как объ-
яснил Фонд защиты прав 
дольщиков, он не принима-
ет решения о выплате ком-
пенсации по собственному 
усмотрению. Целесообраз-
ность достраивания дома 
рассчитывается на основа-
нии специальной методики, 
разработанной для фонда 
Министерством строитель-
ства ЖКХ РФ. Объект под-
вергается экспертизе, ко-
торая решает, что дешевле: 

достраивать дом или выдать 
всем дольщикам компенса-
ции? Многие строительные 
объекты были заморожены 
еще в первые годы кризиса, 
то есть в 2014-2015 гг., часть 
из них по-прежнему находит-
ся в стадии котлована.

Другая часть, доведенная 
до относительно высокой 
стадии готовности, все эти 
годы зимой не отапливалась, 
а потому многие коммуника-
ции и материалы вышли из 
строя и подлежат дорогосто-

ящей замене.
Размер компенса-

ции взамен жилья будут 
определять специальные 
оценочные компании. 
Доверия к ним у людей, 
понятное дело, нет. Все 
прекрасно помнят сканда-
лы, которые разразились 
после того, как оценочные 
компании в несколько 
раз завышали стоимость 
домов, чтобы заставить 
людей платить большие 
налоги на недвижимость. 
Что теперь помешает 
оценщикам пойти на по-
воду у местных властей и 
не завысить, а, наоборот, 
занизить рыночную цену 
строящегося жилья?

Новый закон вроде бы 
отчасти защищает дольщи-
ков. Согласно документу, сум-
ма компенсации пострадав-
шим не может быть меньше 
той, которую они заплатили 
застройщику по договору до-
левого участия.

Но цена квартиры на 
стадии котлована, да еще и 
уплаченная много лет назад, 
вряд ли сможет сравниться со 
стоимостью готового жилья, 
которое теперь обманутым 
дольщикам придется поку-
пать, скорее всего, на вторич-
ном рынке.

Аделаида Сигида

ADOBESTOCK

ДОЛЬЩИКОВ ОСТАВЯТ БЕЗ КВАРТИР?

Кстати
На первом наблюдательном совете фонда 

в начале декабря прошлого года было при-
нято решение по 56 домам, в основном в Ле-
нинградской, Нижегородской, Пензенской, 
Ивановской, Орловской областях и Краснояр-
ском крае. Из этих домов решено 26 достраи-
вать, 30 недостраивать.

На втором наблюдательном совете, со-
стоявшемся в конце прошлого года, рассма-
тривали 123 дома в 16 регионах России, в том 
числе в Московской области. Из них лишь 31 
дом будет достроен, дольщики остальных 92 
домов получат денежные компенсации.
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Что не оплатят?
Количество квартир, за кото-

рые будет выплачена компенса-
ция одному дольщику, не ограни-
чено, а вот количество квадратных 
метров в сумме не должно превы-
шать 120. Поэтому если у дольщи-
ка несколько квартир на большую 
площадь в разных домах, ему 
придется выбрать, где выгоднее 
получить компенсацию.
Что оплатят?

Оплатят машино-места, но 
только в том случае, если они 
расположены в недостроенном 
доме. Также на компенсацию мо-
гут рассчитывать покупатели кла-
довых и других помещений.

ВАЖНО!Накануне Нового года была решена 

судьба 10% обманутых дольщиков 

- две трети из них так и не получат 

долгожданные квартиры. На что рас-

считывать остальным 90%?

С 1 января этого года изъять жилье у добросовестно-
го приобретателя стало сложнее - принять подобный 
закон Владимир Путин поручил еще в 2015 году.

1 января 2020 года вступил 
в силу Федеральный закон от 
16.12.2019 №430-ФЗ «О вне-
сении изменений в часть пер-
вую Гражданского кодекса 
Российской Федерации», со-
гласно которому любой при-
обретатель жилья считается 
добросовестным до тех пор, 
пока в суде не будет доказано 
обратное. Бремя доказывания 
лежит на муниципальных об-
разованиях и субъектах РФ. 
Причем, согласно новому за-
кону, жилье не может быть 
отнято у нового владельца, 
если оно выбыло из муници-
пальной собственности три и 
более года назад.

Речь идет о жилье, которое 
до принятия закона могло 

быть изъято муниципальны-
ми властями из владения соб-
ственника в том случае, если 
вдруг выяснилось, что оно 
было приватизировано неза-
конно либо было выведено 
из муниципальной собствен-
ности по другим неправомер-
ным обоснованиям. Причем 
собственник, у которого изы-
малось жилье, мог быть пя-
тым в цепочке покупателей и 
не знать о незаконном проис-
хождении квартиры.

Что же касается физиче-
ских лиц, то закон оставляет за 
ними право истребовать спор-
ное жилье у добросовестного 
приобретателя. В этом случае 
добросовестный покупатель 
может рассчитывать на ком-

пенсацию от государства, с 
1 января ее размер увеличи-
вается с максимальной суммы 
1 млн руб. до кадастровой или 
рыночной стоимости объекта.

В Общественной палате 
РФ напомнили, что засту-
питься за добросовестных 
приобретателей недвижи-
мости президент Владимир 
Путин велел еще 23 июня 
2015 года на пленарном засе-
дании Общественной палаты. 
«Если речь идет действитель-
но о добросовестном приоб-
ретателе, а проблемы воз-
никли из-за ненадлежащего 
исполнения органами власти 
своих функций, то добросо-
вестный приобретатель дол-
жен быть освобожден от лю-
бых проблем, которые с этим 
связаны. Государство допу-
стило ошибку, и государство 
обязано эту ошибку решать 

самостоятельно», - отметил 
тогда президент.

Однако на то, чтобы вы-
полнить поручение прези-
дента, у законодателей ушло 
четыре с половиной года. 
Первое чтение законопроек-
та прошло еще в 2016 году, но 
принятие закона замедлилось 
в связи с тем, что в Госдуме 
сочли проблему не настолько 
масштабной, чтобы прини-
мать для ее решения отдель-
ный закон.

В последующие годы число 
изъятий жилья увеличилось 
в разы, сообщают в Обще-
ственной палате. Кроме того, 
к этой проблеме прибавилась 
проблема изъятия муници-
пальными властями земель-
ных участков. Ввиду этого за-
конодателям пришлось снова 
вернуться к принятию зако-
на. Более того, они придали 

закону обратную силу - три 
года, то есть получить ком-
пенсацию за утерянное жилье 
теперь смогут даже те добро-
совестные приобретатели, кто 
лишился квадратных метров в 
2017-2019 годах.

Помимо этого, с 1 января 
сокращается минимальный 
срок владения жильем, после 
которого можно не платить 
НДФЛ при его продаже - с 
пяти до трех лет. Одно «но» 
- продаваемое жилье должно 
быть единственным. Если же 
у вас несколько квартир, то 
срок владения для освобож-
дения от уплаты НДФЛ оста-
нется прежним. При этом на-
логовая не будет принимать 
во внимание квартиру или 
дом, купленные в течение 90 
дней до регистрации сделки о 
продаже.

Анна Александрова

ПОРУЧЕНИЕ ПУТИНА ИСПОЛНЯЛИ ПОЧТИ ПЯТЬ ЛЕТ
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1.   Алексей КУЗНЕЦОВ 
(январь, 2019)

Феериче-
ский чинов-
ник, кото-
рый работал 
м и н и с т р о м 
ф и н а н с о в 
П о д м о с к о -
вья, а теперь 

приговорен к 14 годам ко-
лонии по делу о хищении аж 
14 млрд рублей. Кузнецов 
почти все нулевые качал 
бабло из ЖКХ. Успел сбе-
жать в 2008 году с сотнями 
миллионов долларов, но в 
июле 2013 года по звонку 
анонимного информатора 
был задержан во Франции 
с поддельными паспорта-
ми. А в январе 2019-го Куз-
нецов был экстрадирован в 
Россию. Получил 14 лет от 
Басманного суда Москвы - 
столько и просило обвине-
ние. Кузнецов признал вину, 
но это ему не особо помог-
ло. Еще Жеглов нас учил, 
что «вор должен сидеть в 
тюрьме». И без разницы, где 
его поймали - в трамвае или 
во Франции.

2. Майкл КАЛВИ 
(февраль, 2019)

Наша ис-
тория вышла 
на междуна-
родный уро-
вень, когда 
за решетку 
попал аме-
р и к а н с к и й 

бизнесмен Майкл Калви, 
а с ним еще пять человек. 
Их задержали по подозре-
нию в хищении имущества 
на 2,5 млрд рублей. Уголов-
ное дело было возбуждено 
после заявления Шерзода 
Юсупова, одного из акцио-
неров банка «Восточный», 
он написал прямо в ФСБ. 
Топ-менеджер и основатель 
инвестиционного фонда 
Baring Vostok Майкл Калви 
в суде отверг обвинения и 
уверял, что его оклеветали. 
Иск был подан в Лондон-
ский международный арби-
тражный суд, но до сих пор 
американец находится под 
домашним арестом.

3. Михаил АБЫЗОВ 
(март, 2019)

Один из 
героев пу-
б л и к а ц и и 
«Мира но-
в о с т е й » . 
Р а б о т а л 
министром 
«Открыто-

го правительства», был со-
ратником Дмитрия Медве-
дева и являлся человеком 
Анатолия Чубайса. В его 
руках была вся энергетика 
большой Новосибирской 
области, и только суд раз-
берется, какие реки фи-
нансовых потоков утека-
ли из этого озера. Но вот 

Абызов попал в СИЗО 
«Лефортово», когда его об-
винили в хищении и выво-
де за рубеж 4 млрд рублей. 
Может, и небольшая сумма 
для чиновника с таким раз-
махом. Если присмотреть-
ся к Абызову, то можно 
найти даже гектары земли 
и усадьбы в Тоскане. Что 
уж о России говорить? Но 
Абызов присел, а в прибли-
женных кругах заговорили, 
что либеральный клан во 
власти остался еще без од-
ного тугого кошелька.

4. Виктор ИШАЕВ 
(март, 2019)

Б ы в ш и й 
полпред на 
Д а л ь н е м 
В о с т о к е , 
бывший гу-
б е р н а т о р 
Х а б а р о в -
ского края, 

экс-советник президента 
ПАО «НК «Роснефть» в 
ранге вице-президента. И 
вот Ишаев оказался задер-
жан правоохранительными 
органами в рамках возбуж-
денного уголовного дела. 
Ему инкриминировалось 
хищение мошенническим 
путем денежных средств 
ПАО «НК «Роснефть» в 
сумме более 1 млрд рублей. 
Бывший полпред был по-
мещен под домашний арест 
на два месяца. Его обязали 
находиться в квартире на 
западе Москвы по месту ре-
гистрации. Также суд не раз-
решил прогулки. А то какой 
это домашний арест? При 
этом Ишаеву уже 71 год, 
гулять только на балконе 
в его возрасте - это опасно 
для здоровья.

5. Алексей ХОТИН 
(апрель, 2019)

Бизнесмен, фигурант 
списка Forbes и бывший ма-
жоритарный акционер бан-
ка «Югра» Алексей Хотин 
попал под домашний арест. 

Его подо-
зревают в 
растрате в 
особо круп-
ном раз-
мере либо 
в составе 
организо-

ванной группы. По версии 
следствия, банк выдал кре-
диты на 7,5 млрд рублей 
структурам, связанным с 
Хотиным. Но деньги в ор-
ганизацию не вернулись. 
Представьте себе! Креди-
ты выдавались под залог 
недвижимости. А в 2018 
году банк «Югра» обанкро-
тился. Позже в сентябре 
Следственный комитет РФ 
возбудил еще одно дело в 
отношении Хотина, когда 
его обвинили в растрате 
уже 283 млрд рублей.

6. Василий 
БОЙКО-ВЕЛИКИЙ 
(июнь, 2019)

Глава аг-
р о х о л д и н -
га «Русское 
молоко» и 
православ-
ный акти-
вист был 
обвинен в 

хищении денежных средств 
у банка «Кредит Экспресс». 
По версии следствия, с 2013 
по 2018 год он как владе-
лец 10%-ного уставного 
капитала банка и другие со-
участники похитили свыше 
180 млн рублей и 929 тыс. 
долларов. И это привело к 
тому, что Центробанк ото-
брал лицензию у «Кредит 
Экспресса» - поезд улетел 
под откос. Вот так молочко 
попили… Бойко-Великий, 
кстати, интересный чело-
век - не только богатей, но 
и сумасброд, чудак. Он уже 
сидел в тюрьме четыре 
года. А когда откинулся, то 
приставил к фамилии «Ве-
ликий», а также обязал со-
трудников своей компании 
пройти обряд венчания и за-
претил аборты.

7. Дмитрий 
ЗАХАРЧЕНКО 
(июнь, 2019)

Ф о р -
м а л ь н о 
п р и г о в о р 
полковнику 
Захарченко 
был выне-
сен 10 июня, 
когда Пре-

сненский суд Москвы приго-
ворил его к 13 годам лишения 
свободы и штрафу в 117 млн 
рублей по делу о получении 
взятки и воспрепятствовании 
правосудию. Также с Захарчен-
ко содрали погоны полковни-
ка, лишили его госнаград. Тем 
не менее его дело тянулось 
несколько лет. В квартире на-
чальника из Главного управле-
ния противодействия корруп-
ции МВД обнаружили 10 млрд 
рублей. Но вот как бывает - уже 
в октябре Мосгорсуд постано-
вил изменить приговор Захар-
ченко, когда из обвинения был 
исключен признак «соверше-
ние преступления группой лиц 
по предварительному сговору». 
Так срок скостили на полгода 
- пустячок, а Захарченко при-
ятно.

8. Иван ГОЛУНОВ 
(июнь, 2019)

Вся страна 
бурлила, ког-
да за решетку 
попал жур-
налист Иван 
Голунов, за-
нимавшийся 
расследова-

ниями. Он публиковал статьи 
о мэрии Москвы, пентхаусах 
Бирюкова, о бизнесе братьев 
Ротенбергов, даже о кримина-
ле в сфере ритуальных услуг. 
Подозрение пало на предста-
вителей из последней сферы, 
что они заказали Голунова, ко-
торому подбросили наркотики. 
Журналиста закрыли, но мало 
кто думал, что так взбунтуется 
либеральная общественность, 
включившая на полную мощ-
ность свои рупоры и соцсети. 

Родился даже креатив «Я/Мы 
Иван Голунов». Под таким 
напором Голунов был осво-
божден, а с работы сняты два 
генерала МВД. Впрочем, кон-
кретные виновники и исполни-
тели этого заказа не названы 
до сих пор. Как-то дело тихо 
было замято.

9. Александр 
ВОРОБЬЕВ 
(июль, 2019)

Ш п и о н -
ский скандал 
- это всегда 
интересно. 
Мы все в дет-
стве смотре-
ли фильмы 
про Джейм-

са Бонда! Так вот, сотрудники 
ФСБ арестовали Александра 
Воробьева, правую руку пол-
преда президента в УрФО Ни-
колая Цуканова. Причем обви-
нили его в шпионаже в пользу 
Польши - страны из НАТО, 
а это суд за государственную 
измену. Проблема в том, что 
Воробьев имел возможность 
завладеть данными с закры-
тых заседаний Совета без-
опасности, членами которого 
являются все полпреды. Мак-
симальный срок по этой ста-
тье - 20 лет. Позже выяснилось, 
что Воробьев получал высшее 
образование в Варшаве, где 
у него установились связи с 
польскими спецслужбами. И 
он отвечал за все юридические 
вопросы в полпредстве.

10.  Павел УСТИНОВ 
(сентябрь, 2019)

А еще 
было на-
шумевшее 
«московское 
дело». На-
чалось это 
с того, что 
оппозицио-

нерам запретили участвовать 
в выборах в Мосгордуму. Стар-
товали акции протестов, а во 
время митинга 27 июля были 
задержаны более 1000 чело-
век. Какие-то дела показались 
надуманными: то кто-то за 
шлем схватил росгвардейца, 
то кто-то в него бросил пла-
стиковый стаканчик. Самым 
ярким примером стало то, как 
Павел Устинов стоял и разго-
варивал по телефону, ожидая 
товарища. Но на него налетели 
шестеро гвардейцев, завалили 
на асфальт, и при падении один 
из них вывихнул руку. В итоге 
Устинову грозил тюремный 
срок за сопротивление власти. 
Но общественное мнение сно-
ва встало на дыбы, появился 
креатив «Я/Мы Павел Усти-
нов», особенно возмутилась 
театральная среда - и актера 
отпустили. Этот пример снова 
показал, что в России работа-
ет не только общественное 
правосудие, но и общественное 
возмущение. Когда оно дости-
гает определенной высоты, то 
можно переубедить даже сило-
вые органы.

Главные посадки 
ушедшего года

Весь 2019 год прошел под знаком арестов высокопоставленных 
чиновников и резонансных уголовных дел. За решетку попадали как 

влиятельные чиновники и бизнесмены, так и силовики 
вместе с оппозиционерами.

«Мир новостей» подготовил необычный рейтинг и назвал десятку самых 
громких и обсуждаемых арестов в ушедшем 2019 году.

Материал подготовил Степан Строев, фото агентства «Москва»



4(1360) 
15 января 2020 года
www.mirnov.ru 13ЧЕЛОВЕК  ОБЩЕСТВО  ЗАКОН

Чету пенсионеров из 
Подмосковья обвинили 
в том, что они продают 

собак садистам для же-
стоких развлечений.

Жестокая месть 
Мария Ивановна и Иван 

Николаевич Петровы (име-
на изменены) испытали 
шок, узнав, что против них 
начата травля: неизвестные 
«доброжелатели» обвинили 
пожилых людей в чудовищ-
ных преступлениях. 

«В интернете был создан 
одноразовый сайт-визитка, 
предлагающий, цитата: «Ис-
тязание собак за деньги», 
- рассказывает Маргарита 
Гаврилова, заместитель ди-
ректора юридического цен-
тра «Содействие».

Сайт обещал, что любите-
ли жестоких утех «испытают 
настоящий оргазм», нанеся 
собачке травмы и увечья.

«О безопасности може-
те не беспокоиться, собаки 
будут надежно пристегнуты 
и не смогут причинить вам 
вреда», - гарантировал сайт. 
Также клиентам обещали 
стопроцентную защиту от 
полиции: с ней, дескать, от-
ношения давно налажены. 
Ведь, согласно Уголовному 
кодексу, за жестокое обра-
щение с животными можно 
загреметь и за решетку. 

На сайте были выложе-
ны фото покалеченных жи-
вотных и даны контакты… 
тех самых пенсионеров из 
подмосковного поселка.

«Как только мне скину-
ли ссылку на этот сайт, я 
помчалась по указанному 
адресу, - продолжает Мар-
гарита Гаврилова. - Обнару-
жила пару интеллигентных 
людей в возрасте под 70. 
Всю жизнь они занимались 
дрессировкой немецких ов-
чарок, а когда сами вышли 
на пенсию, решили брать к 
себе на дожитие собак-пен-
сионеров. В основном у них 
живут немецкие овчарки, 
которые были списаны со 
службы».

Маргарита Гаврилова об-
ратилась в полицию, опро-
сила соседей. В итоге инфор-
мация, указанная на сайте, не 
подтвердилась. Оказалось, 
что таким вот нехитрым спо-
собом враги-соседи сводят с 
Петровыми счеты. 

Но одним сайтом недо-
брожелатели не ограничи-
лись: в поселке появились 
объявления, предлагающие 
ту же услугу и указывающие 
тот же адрес и телефон.

В итоге сайт полиция за-
блокировала, было возбуж-
дено дело по ст. 128.1 УК РФ 
«Клевета», которая предус-
матривает штраф до милли-
она рублей.

Сила печатного 
слова 

Казалось бы, хеппи-энд. 
Но не тут-то было!

«Когда вроде бы со всем 
разобрались, появляется 
новый пост в интернете: вот 
какие люди нехорошие, вот 
какие фотографии страш-
ные! - возмущается Мар-
гарита Гаврилова. - Кстати, 
выяснилось, что фото - это 
сборная солянка из интер-
нета. Одна из собак, напри-
мер, пострадала от живоде-
ров на Украине, но ее давно 

спасли украинские правоза-
щитники».

Но травлю уже было не 
остановить! Энтузиасты в 
интернете начали разме-
щать посты о пожилых со-
баководах у себя на страни-
цах, некоторые призывали 
объединиться, поехать в по-
селок и устроить над пенси-
онерами самосуд… 

Жертвам травли стали 
поступать звонки: сожжем, 
убьем. Пенсионеры несколь-
ко раз меняли номера, но их 
новые контакты появлялись 
в Сети снова и снова! Дошло 
до того, что, когда Иван Ни-
колаевич однажды вышел 
за ворота, на него накину-
лись неизвестные и начали 
избивать. Мужчину отбили 
прохожие, а иначе чем бы 
закончилось - неизвестно!

Несмотря на вмешатель-
ство полиции, Петровы 
по-прежнему боятся вы-
ходить из дома. Ведь один 
сайт можно заблокировать 
по решению суда, а тысячи 
репостов в соцсетях, число 
которых множится каждый 
день как снежный ком, за-
блокировать невозможно!

Причем большинство 
пользователей соцсетей ис-
кренне уверены в том, что 
делают доброе дело, по-

могают спасти собак и вы-
рвать их из рук корыстных 
живодеров-коммерсантов. В 
интернете все всем верят на 
слово, эта привычка верить 
печатному слову у наших 
сограждан сохранилась еще 
с советских времен. А на-
писанное в интернете боль-
шинство воспринимает как 
то же самое печатное слово.

Поэтому этот случай - да-
леко не первый и не послед-
ний. Иногда жертвами злых 
языков и соцсетей становятся 
совершенно случайно. К при-
меру, одна студентка взялась 
подкармливать собак в гара-
жах, после чего по соцсетям 
поползли посты о том, что со-
бак она «приманивает и сдает 
корейцам в рестораны».

А недавно в интернете за-
травили мужчину: недобро-
желатели разместили фото 
его машины с номерами и 
при помощи фотошопа «при-
крепили» к машине мертвую 
собаку на веревке. Сопрово-
дительный текст гласил, что 
мужчина поймал собаку, все-
общую любимицу детворы, 
привязал к своей машине и 
ездил с собакой по городу на 
большой скорости.

Надо сказать, что именно 
такой случай произошел не-

сколько лет назад на самом 
деле совсем с другим челове-
ком, в другом городе и имел 
широкую огласку. Теперь не-
кий враг ни о чем не подозре-
вающего мужчины решил 
использовать «шаблон».

Поднялась волна народно-
го гнева. Пользователи про-
сили друг друга перепостить 
фото мужчины и его машины 
с мертвой собакой, «чтобы 
вся страна знала эту мразь».

Потом и тут все выясни-
лось. Но большая часть по-
стов в соцсетях осталась. Как 
в анекдоте: «Ложки-то на-
шлись, а осадочек остался».

Когда интернет - 
поле для сведения 
счетов 

Сегодня каждый может 
придумать про другого лю-
бую ложь и начать распро-
странять ее в интернете, 
причем необязательно со 
своей страницы. Чаще все-
го такие действия остают-
ся безнаказанными. Найти 
того, кто первым опубли-
ковал клевету, в соцсетях 
очень сложно. А, будучи 
найденным, зачинщик трав-
ли всегда может сказать, что 
«искренне заблуждался».

Что же делать, если в один прекрасный день вы вдруг 
прочли про себя в интернете такие удивительные факты, 

что у вас волосы встали дыбом?

Советы от юриста Маргариты Гавриловой:
1  Первым делом обратитесь в полицию, напишите заявление с 
требованием удалить весь контент и завести уголовное дело.
2  Если вас, как Петровых, обвиняют в зверствах в вашем соб-
ственном дворе или квартире, согласуйте с полицией установку 
видеокамеры. Так вам будет легче доказать свою невиновность.
3  Если обвинения касаются жестокого обращения с животны-
ми, которого вы не совершали, свяжитесь с зоозащитниками. 
Они уже не один раз сталкивались с подобными лживыми обви-
нениями и наверняка помогут вам распространить в интернете 
достоверную информацию, а также смогут заставить полицию 
работать, чтобы завести уголовное дело и довести его до суда.

КАК СПАСТИСЬ ОТ КЛЕВЕТЫ?

Аделаида Сигида

Путешествуя по Ита-
лии, наш экскурсион-
ный автобус поднялся 
высоко в горы по из-
вилистой дороге - мы 
ехали в Республику 
Сан-Марино, поразив-
шую меня не столько 
своими красотами, 
сколько совершенно 
неожиданным для 
меня, россиянки, сюр-
призом. 

Это самое старое и одно 
из самых маленьких го-
сударств в Европе, всего 
61 кв. км. Согласно ле-
генде, в 301 году монах 
Марино бежал от пресле-
дования первых христиан 

римскими правителями. 
Новая христианская вера 
была чужда им, ведь она 
проповедовала любовь к 
ближнему, а воинствен-
ным римлянам нужны 
были военные победы, 
приносящие богатство, 
рабов и новые террито-
рии. Монах построил там 
маленькую келью. Посте-
пенно к нему примкнули и 
другие беженцы. Так в го-
рах выстроили монастырь. 

С тех пор и по сей день 
девиз этого государства: 
«Независимы ни от кого». 
Эта маленькая гордая ре-
спублика не входит ни в ка-
кие военные и политиче-
ские организации (НАТО, 
Евросоюз), не подчиня-
ется Папе Римскому, не 

участвует в войнах. Даже 
Наполеон, заняв Италию, 
оставил свободу этому 
маленькому государству 
в знак уважения его ты-
сячелетней свободы. Мо-
настырь часто принимал 
и скрывал беженцев. Там 
скрывался Джузеппе Гари-
бальди после поражения 
правительственным вой-
скам, а во время Второй 
мировой войны скрыва-
лись партизаны. В респу-
блике есть своя маленькая 
армия и свое маленькое 
правительство.

Но меня больше всего 
поразила не эта история 
и не местные красоты... 
Я увидела здесь памятник 
погибшим детям Беслана: 
маленький беззащитный 

кричащий мальчик и жи-
вые цветы у памятника. 
Казалось бы, какое им 
дело, что в такой далекой 
стране с такой большой 
армией и таким большим 
правительством погибли 
от рук террористов детки, 
придя в школу 1 сентя-
бря 2004 года. Но у этой 
маленькой страны ока-
залось огромное доброе 
сердце, которое отозва-
лось болью на чужое горе. 
Этот памятник вытеснил 
из моего сердца все кра-
соты Венеции и Рима. Вот 
такая маленькая замеча-
тельная страна.

Ирма Кошелева, 
г. Санкт-Петербург

Фото автора

БОЛЬШОЕ СЕРДЦЕ МАЛЕНЬКОЙ СТРАНЫ
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Из морепродуктов могу позво-
лить себе только соль.

Помогу похудеть! Беру на себя 
ваши обеды и ужины. Студент Петя.

 

Учительница:
- Вовочка, скажи чест-

но, кто сделал за тебя 
домашнее задание?

- Не знаю, Марья 
Ивановна, я уже спал.
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Рекламщики ловко ис-
пользовали пресловутый 
антагонизм Киркорова и Ба-
скова: по сюжету задорного 
видео они как бы спорят за 
внимание кота. Каждый при 
этом отстаивает «свой» вкус: 
Филипп - мясо, а Николай - 
рыбу.

«Два золотых голоса, а 
ведут себя как нищеброды, 
снимаясь в шлаке», «Позори-
ще», - ругаются в Cети одни, 
а другие ерничают: «Вау, вер-
шина карьеры! Спели дуэтом 
в рекламе кошачьего корма! 
Следующий шаг - реклама 
наполнителя для туалета и 
можно уходить на пенсию, 
все в жизни достигнуто!» В 
общем, в воздухе повисло не-
которое недоумение. Ну как-
то не по статусу двум народ-
ным (!) артистам воспевать 
еду для домашних питомцев.

- У них, наверное, пробле-
мы с деньгами, - предположи-
ла Эдита Пьеха. - Значит, мало 
получают за свои концерты. 
Или думают, что эта реклама 

- самое то для них. Я считаю, 
что это неправильно. Вообще 
певцам сниматься в рекламе 
не надо. Это разные вещи. Это 
все равно что певица начнет 
торговать овощами или тан-
цевать в балете. Даже если бы 
мне предложили очень круп-
ную сумму, я бы не стала тако-
го делать. Нет и нет!

- Снялась бы я в такой ре-
кламе или нет - не могу ска-
зать, - призналась Татьяна 
Буланова. - Если предложат, 
я подумаю.

- Ой, они рекламируют все 
подряд! - возмущается Юрий 
Лоза. - Они рекламируют не-
движимость, рекламируют 
компании всевозможные, по-
нятия не имея, обманывают 
эти фирмы людей или нет. 
Какой с них спрос? Человек 
продвигает банк, не понимая, 
как устроен этот бизнес, ри-
скованно или не рискованно 
отдавать туда деньги. Сколь-
ко лопнуло этих банков за 
последнее время! И кто-
нибудь предъявил претензии 

артистам за то, что ввели в 
заблуждение? Нет. Они не 
несут вообще никакой от-
ветственности за то, что ре-
кламируют, и им абсолют-
но все равно, что именно 
рекламировать. Кошачий 
корм? Пожалуйста! Глав-
ное, что деньги заплати-
ли. А то, что это выгля-
дит как-то странно, их 
не волнует.

- Киркоров и Ба-
сков в рекламе кор-
ма действительно 
вызывают некоторый дис-
сонанс, - говорит селебри-
ти-агент Figaro (Вадим 
Кормилицын). - Гламур-
ные, глянцевые образы 
известных певцов, ко-
нечно, не вяжутся с пи-
танием для животных. 
Но здесь, скорее всего, 
дело в деньгах. Ребя-
там заплатили хоро-
шие гонорары, и они 
решили: ну какая 
разница, что рекла-
мировать? Деньги 
не пахнут, давай-ка снимем-
ся по приколу. Да и как, соб-
ственно говоря, эта реклама 
может повлиять на их имидж? 
Ну кому-то понравилось это 
их шутливое появление на ТВ, 
кому-то нет... Стоимость кор-

поративов у них от этого не 
упадет.

- Сколько им могли за-
платить за такие съемки? 
Есть потолок в этой сфере?

- Нет никаких потолков. 
Во-первых, с каждым арти-
стом денежный вопрос ре-
шается индивидуально. Во-
вторых, гонорар зависит от 

рекламного пакета: только 
ли один ролик будет или не-
сколько, на каких каналах 
будут показывать, пойдет 
ли это в интернет, сколько 
времени займет, будут ли 
фотосессии для плакатов, 

буклетов и 
п р о ч е е . . . 

К а ж д ы й 
р е к л а м -
ный про-
ект со-
держит в 
себе мас-

су опций, 
из которых 

складывается цена. 
Сколько заплатили 
Киркорову и Баскову? 
Думаю, по 200 тысяч 
долларов им заплатили.

- А кто у нас из звезд 
сейчас самый востре-
бованный в рекламе?

- Сергей Шнуров. Это 
персонаж, который сей-
час нарасхват. Он до-
рого стоит, но его при-
глашают, потому что он 
понятен и симпатичен 
достаточно широкой ау-
дитории. В тренде еще 
юмористы. Это несколь-
ко лет назад началось, но 

сейчас явление набирает 
силу. Большим спросом 

пользуются Михаил Галу-
стян, Сергей Светлаков, 
Александр Ревва, Павел 

Воля, Иван Ургант. Юмори-
сты создают яркие образы и 
тем самым вызывают очень 
хорошую эмоцию у зрителя, а 
эмоциональная реклама всег-
да лучше запоминается и луч-
ше работает.

Лидия Мезина

- Наталья, скажите как 
автор и ведущая утренней 
программы, с чего должно на-
чинаться утро?

- С правильного настроя. На 
меня очень подействовала кни-
га Thе Miracle Morning («Ма-
гическое утро». - Ред.), в ней 
автор дает советы, как начать 
утро. Если их свести к миниму-
му, то нужно встать пораньше 
и один час полностью посвя-
тить себе. Наполнить его фи-
зическими упражнениями, чте-
нием - утром на свежую голову 
очень хорошо читается. И еще 

жизнеутверждающими на-
строями, любыми, какие нра-
вятся: «это будет прекрасный 
день», «это будет позитивный 
день», «я сделаю все, что за-
планировал», «я буду бодрым и 
счастливым»... Все, что хотите 
вложить в этот день, нужно за-
рядить с утра. И это работает!

- А кто из участников 
вашей утренней программы 
произвел на вас самое сильное 
впечатление?

- Мы стараемся приглашать 
в программу людей, которые 
будут нас вдохновлять и давать 

хорошую энергию зрителям. 
Поэтому какого гостя ни возь-
ми - любой интересен. Помню, 
у меня в гостях были ребята-
финансисты, которые хоро-
шо зарабатывали, но ушли из 
офиса и уехали в Индонезию, 
где стали делать мебель из ста-
рых лодок. Сильное впечатле-
ние произвела на меня Ольга 
Кавказская, которой за 80. 20 
лет назад она увлеклась йогой, 
стала инструктором - сейчас 
прекрасно выглядит, у нее хо-
рошая осанка, это энергичная 
и модно одетая женщина. Счи-
таю, пример того, как нужно 
стареть и каким хочется быть 
в старости. Был у меня в го-
стях и знаменитый подмосков-
ный сыровар Олег Сирота. 
Не побоялся человек работу 
программиста поменять на 
фермерство: купил землю и 
коз, сейчас занимается произ-
водством сыров. Он заряжает 
своей позитивной энергетикой 
- может, поэтому и сыры у него 
такие вкусные получаются...

- Ну а «Квартирный во-
прос» идет на НТВ уже 18 
лет. Вы же с первого выпуска 
вели эту программу?

- Вариантов, кто ее будет 
вести, было много. Мы и среди 
дизайнеров, и в интерьерных 
журналах искали. Но поиски 
результата не дали. Тогда я 
сняла пилот с собой в роли ве-
дущей. Решила: раз я ее приду-
мала, мне и вести сподручней: 
и процесс понимаю, и тексты 
сама себе пишу. Показали глав-
ному продюсеру НТВ. Он уви-
дел, сказал: «В эфир!»

- А как родилась идея про-
граммы «Дачный ответ»?

- Очень просто. Мы и в 
«Квартирном вопросе» пере-
делывали время от времени 
дачи и загородные дома. Было 
понятно, что это тянет на от-
дельный проект. И вот уже 10 
лет мы его благополучно де-
лаем.

- Все «переделки» дела-
ются бесплатно? И любой 
может стать участником 
ваших программ?

- Да, для героев программы 
это бесплатно: все затраты 
на нас и отчасти на наших ре-
кламодателях. Но попасть в 
программу довольно трудно, 
хотя кастинг у нас честный: мы 
рассматриваем заявки, и все ге-

рои должны соответствовать 
нашим требованиям - как тех-
ническим (размер квартиры, 
состояние дома), так и чело-
веческим. Нам всегда хочется 
найти таких героев, которые 
увлекут зрителя своей энерги-
ей и своим настроем.

- А как вы относитесь к 
критике со стороны героев?

- Позитивно! Приветству-
ем! Мы подписываем дого-
вор, где оговорено, что это 
эксперимент. Герои не могут 
представить, а мы не можем 
рассказать, как это будет вы-
глядеть после переделки. Мы 
всегда просим наших героев 
быть открытыми и говорить 
честно: что нравится, что не 
нравится, что вызывает проти-
воречивые чувства. Но знаете, 
иногда просто трудно или даже 
невозможно эти чувства сразу 
понять и проанализировать, 
ведь это новый дизайн и новая 
реальность... Во всяком случае, 
мы показываем все как есть, 
ничего не приукрашиваем и не 
скрываем, потому что считаем, 
что чем правдивее программа, 
тем она интереснее!

Александр Герасимов

Наталья МАЛЬЦЕВА: 
«Показываем все как есть!»

Кто поверит, что 
Наталье Мальцевой 
50?! Не выглядит 
она совершенно на 
этот возраст! Кра-
сивая, энергичная, 
заряжающая теле-
зрителей с утра по-
зитивом. Год назад 
на НТВ состоялась 
премьера ее имен-
ного шоу «Мальце-
ва». 10 лет переда-
че «Дачный ответ». 
Ну а «Квартирный 
вопрос» достиг 
совершеннолетия - 
этой программе 
уже 18.

Сколько КИРКОРОВ  и БАСКОВ 
получили за рекламу 
кошачьего корма?
Российские кошки стали важничать. Еще бы - корм для 
них рекламируют звезды эстрады Филипп Киркоров и 
Николай Басков! Веселый ролик с двумя знаменитыми 
артистами стал гвоздем телеэфира. Да и в интернете 
его все обсуждают...

Ф
О

ТО
 Н

ТВ

ФОТО И. ПОПЕЛЬНЮХОВА

«Позорище!» - ругаются 

в соцсетях 
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О том, что Собчак и ее су-
пруг не живут вместе в полном 
смысле этого слова, а только 
навещают друг друга, расска-
зала мама Ксении Людмила 
Нарусова. На эту новость тут 
же откликнулась актриса 
Виктория Макарская:

- Либо мы в гости друг к 
дружке ходим, либо мы семья. 
Гостевой брак? Звучит как-то 
безграмотно и смешно. Зачем 
вообще называть браком то, 
что им фактически не являет-
ся? По-настоящему любящие 
люди стремятся к целост-
ности, к тому, чтобы просы-
паться и засыпать в объятиях 
друг друга, вместе строить 
свою жизнь. Не представляю 
себе такого ужаса, чтобы мы 
с моим любимым супругом 
жили раздельно и ходили друг 
к другу в гости. Стыдоба-то 
какая! Если так и дальше сво-
рачивать обществу мозги, то, 
может, доживем до того, что 
и дети у нас станут гостевы-
ми: «Все, зая, ты мне надоел 
под вечер! Тебе пора уходить 
ночевать в детский дом на-
против, потому что маме так 
удобнее!» Корни всего этого, 
безусловно, в отсутствии на-
стоящей любви.

Резкое неприятие свобод-
ных отношений со стороны 
Виктории понятно: она глубо-
ко верующий человек и всег-
да ратовала за традиционную 
семью. Сама живет в браке с 

Антоном Макарским уже 16 
лет. Но, может, те, кто уже об-
жегся не раз, пытаясь выстро-
ить личную жизнь, придержи-
ваются иного мнения?

- К гостевым бракам я 
крайне отрицательно отно-
шусь! - говорит Дана Бори-
сова. - Считаю, что такие от-
ношения бесперспективны. 

Лично я не верю в такие бра-
ки. Зачем вообще жениться, 
если нет желания быть вместе 
всегда, если в партнере что-то 
раздражает и поэтому прихо-
дится держать дистанцию?

За гостевой брак неожи-
данно высказалась представи-
тельница старшего поколения 
- легендарная советская пе-
вица Алла Йошпе, которая, к 
слову, более 50 лет замужем за 
партнером по сцене Стаханом 
Рахимовым.

- А я бы не отказалась от 
того, чтобы пожить с мужем 
порознь, - смеясь, сообщила 
нам Алла Яковлевна. - Но он 
этого не допустит! Восточный 

мужчина, собственник. Но 
если серьезно, то что плохого 
в гостевом браке? Если у лю-
дей нет желания или возмож-
ности обитать на одной терри-
тории, то пусть хоть так будут 
счастливы, видясь иногда. Еще 
мне кажется, что гостевой 
брак очень хорош на началь-
ном этапе. Это как подготовка 

к полноценной семейной жиз-
ни, как репетиция. Я убеждена, 
что во многих случаях это хо-
рошая ступенька к счастью.

- Гостевые браки чаще все-
го практикуются с какой-то 
меркантильной целью, - гово-
рит семейный психотерапевт 
Александр Беликов. - Я не ду-
маю, что в подобных случаях 
есть какая-то любовь. Потому 
что любовь - это вообще-то 
биохимия, совокупность слож-
ных процессов в организме, 
которые вызывают потреб-
ность быть все время рядом с 
любимым человеком.

Лариса Молодцова

Надо заметить, что сразу 
после скандального развода 
Елене Степаненко и Евгению 
Петросяну поступали много-
численные предложения вы-
ступить, как и прежде, в дуэте. 
Воссоединение разведенных 
супругов на сцене привлекло 
бы большую аудиторию. Бо-
лее того, Евгений Ваганович, 
по словам знакомых семьи, 
приглашал экс-супругу снять-
ся в его «Петросян-шоу». 
Она отказалась. И тут Елену 
Григорьевну, честно говоря, 
можно понять - все-таки муж 
ушел к молодой, да и раздел 
имущества оказался тяже-
лым, скандальным и затяж-
ным. Но почему же Степа-
ненко не выступает сама по 
себе? Концертный директор 

Кирилл Пуртов уверяет, что 
предлагал ей тур по городам 
Сибири. Получил отказ. Ар-
тистка, видимо, решила отой-
ти от дел.

- Мои коллеги тоже вели с 
ней переговоры о гастролях, 
- добавляет Кирилл. - Без ре-
зультата.

- У нее были запланиро-
ваны концерты, но, по не-
которым сведениям, билеты 
не продались, - поведал нам 
адвокат Петросяна Сергей 
Жорин. - Пришлось все от-
менять. Просто она не может 
сейчас собрать зал, вот и все. 
На что живет? Это, конечно, 
у нее надо спросить. Возмож-
но, расходует совместно на-
житое с Петросяном имуще-
ство.

- Но ведь имущество еще 
не поделили. У нее есть до-
ступ к спорным банковским 
счетам?

- Возможно, есть какие-
то неучтенные сбережения. 
Мы же не ищем, что и где у 
нее припрятано, какие-то за-
начки, Евгений Ваганович 
против этого. Счета, о кото-
рых известно, делятся между 
супругами. А что там поми-
мо этого Елена Григорьевна 
приберегла - неизвестно. На-
пример, в описи имущества 
есть часы и какие-то другие 
ценные вещи Петросяна, но 
нет ювелирных украшений 
Степаненко. Может, она про-
дает какие-то свои кольца и 
браслеты и на это живет...

Лидия Мезина

О скандальном клипе лидера группы Rammstein Тилля 
Линдеманна с участием Светланы Лободы все заговорили 
еще перед Новым годом. А сейчас режиссер ролика, 
кстати, наш соотечественник Сергей Минадзе, 
рассказал, как это было.

Сюжет клипа Frau & 
Mann («Женщина и муж-
чина») разворачивается в 
неназванной социалисти-
ческой стране, перенося 
зрителя то на космиче-
скую станцию, то на про-
изводство граненых ста-
канов, то за праздничный 
стол с салатом оливье. Вот 
на этом-то столе герой 
Линдеманна и насилует ге-
роиню Лободы...

- Как работалось с Лин-
деманном? - переспра-
шивает Сергей Минад-
зе. - Очень легко. Тилль 
- мегапрофессионал! За 
все съемки, которые дли-
лись пять дней, мы не сде-
лали больше трех дублей. 
Он быстро понимал, что 
от него хотят, и реализо-
вывал это максимально 
точно. У него блестящий 
актерский уровень: в кадре 
это один человек, за ка-
дром - абсолютно другой.

Как рассказывает Сер-
гей, клип был снят в Пе-
тербурге. С недавних пор 
лидер группы Rammstein - 
частый гость в нашей стра-
не. Напомним, что слухи о 
его романе со Светланой 
Лободой ходят уже давно, 

а некоторые СМИ припи-
сывают Тиллю отцовство 
дочери Светланы, которую 
зовут Тильда. Однако сами 
звезды постоянно уходят 
от прямого ответа. Кто же 
решил свести их в клипе и 
как Лобода и Линдеманн 
вели себя на съемках?

- Пригласить Светла-
ну - это было решение 
менеджмента группы, с 
которым я полностью со-
гласен: она украсила наш 
проект, - говорит режис-
сер. - На съемочной пло-
щадке Светлана и Тилль 
просто работали. В сцене 
насилия все было выстав-
лено каскадерами до ме-
лочей: каждый знал, куда 
поставить руку, как по-
вернуться, как разбить пе-
пельницу о голову Тилля, 
чтобы не убить его. Арти-
сты действовали строго по 
сценарию - ни одного лиш-
него движения себе не по-
зволили. Во время съемок 
они вели себя как коллеги. 
А вот на то, что происхо-
дило после них, я старался 
не обращать внимания - 
не люблю лезть в личную 
жизнь.

Артем Костенко

«Это не брак, 
а стыдоба какая-то!»

После того как стали известны некоторые
детали из семейной жизни Ксении Собчак и Константина 
Богомолова, их брак окрестили гостевым. Хороша ли такая 
модель отношений или в ней есть что-то ущербное?

Лобода стала «женщиной»

Степаненко
распродает 
драгоценности?
После развода с Евгением Петросяном артистка 
как будто взяла тайм-аут в карьере. Она не 
появляется в сборных концертах, про сольные 
выступления тоже ничего не слышно. Что же 
случилось? Почему Елена Григорьевна ушла в тень?

Виктория Макарская

рю в такие бра- к полноценной

Собчак и Богомолов не скрывают, 
что у них гостевой брак АГ
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Многочисленные ток-шоу 
с ее участием порой напоми-
нали публичную порку. При-
чем мазохистского толка: ее 
бьют - она улыбается. Витали-
на и сейчас улыбается, расска-
зывая о перипетиях последних 
лет своей жизни. Но только 
она знает, чего стоит ей эта 
улыбка...

«Понимала, 
что это его убьет»
- Виталина, с момента 

развода прошло уже больше 
двух лет, отгремели ток-
шоу, посвященные вашим 
непростым отношениям 
с Джигарханяном. Для вас 
в этой истории постав-
лена точка или тема по-
прежнему больная?

- Во-первых, я сразу хоте-
ла бы внести коррективу. На 
самом деле у нас были очень 
хорошие отношения. Просто 
по определенным причинам 
случился ряд трагических со-
бытий, что и спровоцирова-
ло этот скандал. Та ситуация 
была ненормальна ни для 
меня, ни для Армена Борисо-
вича. Именно поэтому все по-
лучилось так громко и нелепо. 
Знаете, мы же никогда в жиз-
ни не ходили с ним на ток-шоу 
принципиально. Это настоль-
ко не наш жанр...

- Да, прежде вы не свети-
лись.

- Мы с Арменом Борисови-
чем вместе были 15 лет. И пока 
у него не случился очень тяже-
лый инсульт, в 2009-2010 годах, 
никто даже не подозревал о 
моем существовании. То есть 
иногда мы вместе выходили, 
но никто не мог подумать, 
что у нас близкие отношения, 
мы их не афишировали. Мог-
ли бы так и дальше жить. Но 
сложилась ситуация, которая 
заставила меня стать публич-
ным человеком.

- Вы даже сказали «тра-
гические события». Можете 
расшифровать, что имели в 
виду?

- Возраст и состояние Ар-
мена Борисовича сделали воз-
можным вмешательство по-
сторонних людей, у которых 
были очень определенные и 
конкретные цели.

- Почему до той поры эти 
люди мирились с вашим су-
ществованием?

- Могу объяснить. Пока мы 
восемь лет жили в одноком-
натной квартире в Глухове за 
городом, к нам относились 
спокойно.

- А когда вы переехали в 
трехкомнатную квартиру?

- За несколько месяцев до 
того, как Армена Борисовича 
увезли в неизвестном направ-
лении.

- То есть получается, не-
кая сила, которую кто-то 
окрестил «армянской мафи-
ей»...

- Знаете, у нас среди знако-
мых, естественно, было много 
армян, но далеко не всем из 
них придет в голову такое де-
лать. И это не мафия даже, это 
просто люди со своими инте-
ресами. Они немного не рас-
считали, они думали, что Арме-

ном Борисовичем еще долго 
можно будет манипулировать. 
Но я-то уже давно знала о со-
стоянии его здоровья. И самое 
главное - я знала, что ни в коем 
случае нельзя нарушать его 
режим, его привычный распо-
рядок, его окружение, быто-
вые условия. И когда его стали 
перевозить из одной квартиры 
в другую, мне сразу стало по-
нятно, что это его убьет.

- Хотите сказать, что 
эти люди польстились на его 
трехкомнатную квартиру?

- Эти люди давно, еще до мо-
его появления в жизни Армена 
Борисовича, занимались всеми 
его делами.

- И финансовыми, и теа-
тральными?

- Нет, театр вообще не нуж-
но сюда приплетать, он случай-
но попал под раздачу. То есть, 

может быть, они думали, что 
что-то можно сделать и с те-
атром. Но если бы чуть-чуть 
понимали, что такое государ-
ственное учреждение сейчас, а 
не в 90-е, то, наверное, и мыслей 
бы таких не допускали. Эти 
люди занимались сделками, 
недвижимостью, деньгами... Я 
сейчас объясню. За несколько 
лет до регистрации наших от-
ношений Армен Борисович 
начал разводиться со своей су-
пругой. Подавая на раздел иму-
щества, она прислала список 
всего зарегистрированного. 
Чтобы поделить. Я его спро-
сила: что это за список? Оказа-
лось, он его видит в первый раз. 
А там какие-то гаражи, дача... 
Он ничего не помнил. Не знал, 
кто когда ему это продал и за 
какие деньги. Но Армен Бо-
рисович действительно таки-
ми вещами по природе своей 
никогда не занимался. Он, ко-
нечно, не юрист, не экономист. 
Поэтому его окружали люди, 
которым он доверял.

- Речь об Артуре Согомоня-
не, правильно вас понимаю?

- Да. Например, по доверен-
ности от Армена Борисовича 
он что-то продавал, что-то ре-
гистрировал. Но, понимаете, 
это же не какие-то миллиар-
ды. И это говорит о благосо-
стоянии данного деятеля, о 
его масштабе. Поэтому квар-
тира трехкомнатная - ну да, 
наверное, для него это было 
существенно.

- Но если он так мелок и 
необразован, как вы говори-
те, как же сумел разрушить 
ваш союз?

- Тут виной всему характер 
Армена Борисовича, состоя-
ние его здоровья... И, собствен-
но, все. Потом его же сразу 
изолировали. Не дали шанса 
поговорить. Он постоянно 
ходил с охранником, с медсе-
строй. Ему внушили некую 
информацию про меня. Я же 
читала его показания. То, что 
он говорил, было абсурдом, не 
имело никакого подтвержде-
ния. То есть это все было не-
правдой, абсолютно все!

«Просто не нужно 
воровать!»
- Наверное, в этой исто-

рии много неправды...
- Но есть же вещи абсолют-

но принципиальные. Когда 
говорят, что я что-то продала, 
должен быть документ, свиде-
тельствующий о том, что я дей-
ствительно что-то продала...

- Судебные дела против 
вас закончились?

- Да.
- Вас больше ни в чем не об-

виняют?
- Нет. Но у меня было четы-

ре проверки. Поэтому, честно 
говоря, уже нет сил все это 
комментировать.

- Зачем же пошли на ток-
шоу? Ведь вам на всю страну 
пришлось оправдываться.

- Да. Но кто-то же должен 
был за меня постоять. Там вы-
ступали некоторые деятели 
культуры, даже те, которых 
я знала, к сожалению. Кто-то 
должен был им ответить, ска-
зать наконец правду.

- Среди тех деятелей был 
Марк Рудинштейн. Он хотел 
вместо вас стать директо-
ром театра?

- Только Департамент куль-
туры решает, кто станет дирек-
тором, а кто нет.

- Наверное, Армен Бори-
сович мог посодействовать. 
Как в свое время посодей-
ствовал вашему назначению.

- Он не содействовал тому, 
чтобы я стала директором те-
атра. Просто театр находил-
ся в таком состоянии, что его 
нужно было закрывать вместе 
с Арменом Борисовичем. То 
есть директором я стала по не-
счастью. Были многомиллион-
ные долги перед государством, 
их нужно было на кого-то 
переписать, чтобы с Армена 
Борисовича снять ответствен-
ность. Вы знаете, до меня сме-
нилось восемь директоров!..

- Говорят, при вас долги 
рассосались, театр вышел в 
ноль.

- Да, я все закрыла. И это 
легко. Просто не нужно воро-
вать. А возле Армена Борисо-
вича всегда какие-то странные 
люди крутились, случайные, 
скажем так, которые им поль-
зовались...

- А вот теперь вспомним 
слова самого Армена Бори-
совича, которые он сказал на 
всю страну. Понимаете, о ка-
ких словах идет речь?

- Нет.
- «Она вор, а не человек». 

Это вы тоже списываете на 
возраст и состояние?

- Однозначно! А зачем ему 
говорить на всю страну то, что 
не соответствует действитель-
ности, тем более о близком 
человеке? Если бы Армен 
Борисович был в своем обыч-
ном состоянии, он бы никогда 
не стал об этом разговаривать 
(тем более в больнице!) перед 
камерами. Он все свои интер-
вью давал только у себя в каби-
нете, это было принципиально. 
Всегда хорошо одетый, помы-
тый, причесанный. И всегда у 
себя в кабинете. Других интер-
вью у нас не было за последние 
15 лет.

- А ведь эту фразу громкую 
он сказал буквально через не-
сколько месяцев после вашей 
свадьбы. Отсюда вопрос: 
женился на вас Джигарханян 
адекватным человеком?

- Думаю, да. Но незадолго 
до этой трагедии его состояние 
резко изменилось...

- Сложно представить 
ваше состояние в тот пери-
од. Это было самое тяжелое 
время в вашей жизни?

«Она вор, 
а не человек!» - 
эти слова Армена 
Джигарханяна 
перевернули ее 
жизнь с ног на 
голову. Бывшую 
жену народного 
артиста обвиняли 
во всех смертных 
грехах. Но так 
ничего и не 
доказали. И теперь 
Виталина готова 
рассказать правду. 
Свою правду...

Виталина ЦЫМБАЛЮК-РОМАНОВСКАЯ: 

Не могу простить 
Джигарханяна!
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- Пока с ним жила, я очень 
многому научилась. Поэтому 
в итоге смогла многое пре-
одолеть. Но, конечно, это был 
ужас. Ужас! И я это понимала.

- В этих ток-шоу вы поч-
ти всегда улыбались. Это 
была некая маска, самоза-
щита?

- В общем-то да. Я же вы-
ходила защищаться. Биться за 
себя. Потому что больше было 
некому. А против 30 кричащих 
людей что могла еще сделать?

- То есть улыбайтесь - лю-
дей это раздражает?

- Да, кстати, раздражает. 
Мне пытались давать подсказ-
ки: Виталина, только ты не 
улыбайся! А я говорила: тогда 
это будет другой человек, не я! 
И потом люди, которые обви-
няли меня, несли полную чушь. 
Почему-то громко и долго. Я 
должна была себя защитить. 
А значит, надо было одеться, 
собраться, хорошо выглядеть, 
быть в форме... Я спала в тот 
период не очень хорошо - по 
два-три часа, не больше. И у 
меня полностью пропал ап-
петит. На фоне этого выходы 
и общение, конечно, спасали. 
И в этом плане я благодарна 
телевидению. А с другой сто-
роны, люди же смотрели, мы 
же не сами для себя все это по-
казывали. И я старалась такую 
информацию транслировать, 
чтобы это еще и полезно было. 
Ведь много ситуаций подоб-
ных. Но в любом случае я вы-
брала это, нежели чем сидеть 
дома, плакать и бояться.

«Не хотела оставаться 
несчастной 
и заплеванной»
- Сейчас чаще сталкива-

етесь с позитивом или нега-
тивом в свой адрес?

- Те, кто подходит, говорят 
только хорошее.

- Ну это, наверное, вопрос 
веры. Эти люди верят вам. 
Но вот смотрите, закру-
тилась история с Прохором 
Шаляпиным. И понятно, что 
многие понимают: это фарс, 
игра. То есть обман?

- Знаете, эта история изна-
чально не была спланирова-
на как стопроцентный фарс. 
Объясню. Я такой человек, 
который не может врать. Сто-
процентно врать, заведомо. 
Поэтому в этой истории я хоть 
во что-то, но верила.

- Во что же?
- Пока не могу сказать. Но, 

чтобы вы понимали, это не 
было бессодержательным 
фарсом для меня, смысл при-
сутствовал...

- Смысл как раз очень легко 
угадывается - деньги.

- Нет. Я верила и до сих пор 
верю, что поступила правиль-
но. Потому что после того, 
как молодую образованную 
женщину, которая была офи-
циальной женой народного ар-
тиста СССР... Которая все-таки 
ничего не украла, а ничего не 
нашли, третий год ищут. Ко-
торая имеет два высших обра-
зования... И почему-то об эту 
женщину стали вытирать ноги, 
обзывать ее, унижать публич-

но. У нас не работает закон о 
защите чести и достоинства. Я 
знала об этом, но лишний раз 
убедилась на собственном при-
мере. Никто передо мной не из-
винился. За все те обзыватель-
ства, за клевету. И после этого, 
естественно, мне не хотелось 
оставаться в образе такой вот 
несчастной, заплеванной, пла-
чущей женщины.

- Думаете, история с Про-
хором Шаляпиным добавила 
вашему образу позитива?

- Понимаете, в жизни быва-
ют разные ситуации. И если бы 
у меня было пять вариантов, я 

бы выбирала... А нужно было 
что-то предпринять. Для свое-
го существования - как я себя 
видела на тот момент. После 
всего того стресса и кошмара 
мне хотелось создать все-таки...

- Нечто красивое?
- Да-да, как в том анекдо-

те про Рабиновича, которого 
спросили, зачем он сделал об-
резание, на что он сказал: «Во-
первых, это красиво...»

- Не Рабинович, а уже упо-
мянутый Рудинштейн в од-
ном интервью сказал: мол, 
изначально я верил, а потом 
узнал, что все эти ток-шоу 
идут по сценарию, ей пишут 
тексты, а потом за каждую 
передачу платят по миллио-
ну рублей...

- Я по сценариям не работаю 
никогда. А если мне приносят 
сценарий, сразу предупреж-
даю, что буду высказывать 
свое личное мнение, то, как я 
считаю. Так что не знаю, зачем 
Рудинштейн это говорил. Могу 
сказать, что прежде я не была с 
ним знакома. Армена Борисо-
вича я знаю с 2001 года, и рядом 
с ним Рудинштейна не было за 
это время ни разу. Он меня во-
обще не знал, не имел понятия, 
как мы жили. И все, что он го-
ворил, это были просто эмо-
ции. В таком случае возникает 
вопрос: может, для него писали 
сценарий? Я не знаю...

- Вы сказали, что с Арме-
ном Борисовичем были 15 
лет. А небезызвестная вам 
Элина Мазур говорит, что не 
15, а восемь. Да и сам Джигар-
ханян это подтверждает.

- Он не помнит. Это про-
блема культуры информаци-

онного пространства и нера-
ботающего закона о чести и 
достоинстве. Никто не отвеча-
ет за свои слова.

- Мазур изначально была 
на вашей стороне, потом 
переметнулась. Но в одном 
интервью вы сказали, что 
самое большое разочарование 
для вас - сам Джигарханян. 
Почему?

- Я не ожидала, что он вый-
дет и скажет вот такой абсурд.

- Он же родной человек для 
вас, близкий, вы же знаете его 
как облупленного. Неужели 
нельзя простить?

- Ну а зачем он тогда обма-
нывает, говорит на всю страну, 
что я вор? Я не ожидала, мне 
неприятно.

- Но вы же сами сказали, 
что это говорит только о 
его физическом и психическом 
нездоровье.

- Знаете, после того, сколько 
я сделала для Армена Борисо-
вича и сколько ему посвятила... 
Нет, я не хвастаюсь, просто 
хочу, чтобы все понимали: если 
бы меня не было с ним рядом 
10 лет назад, его давно бы уже 
не стало. Понимаю, что он не-
здоров, понимаю, что не отдает 
себе отчета в том, что говорит 
и где. И все равно он не должен 
был это говорить...

«Мне уже ничего 
не страшно»
- Джигарханян - это очень 

большой артист. И у него 
был непререкаемый автори-
тет до всей этой истории. 
Вы не чувствуете свою вину 
за то, что в итоге случилось?

- Я - нет. Потому что, кро-
ме Армена Борисовича, ни-
кто не виноват в этой ситуа-
ции. Во-первых, он поверил 
не тем людям, а во-вторых, 
вышел и публично сказал 
неправду. Это же он сам все 
сделал. Поэтому нет, я не чув-
ствую своей вины. Мало того, 
я одна из немногих, которая 
по-настоящему могла оценить 
его значимость. За это его 
и полюбила, и это была моя 
жизнь, от которой в принципе 
я не собиралась отказываться. 
И он во многом меня воспи-
тал: как женщину, как челове-

ка. Часто я говорю его слова-
ми, думаю его фразами...

- А не думаете, где все же 
совершили ошибку? Что за 
момент, с которого все по-
шло не так?

- Думаю. Наверное, ошибка 
- то, что тогда оставила его од-
ного дома. Но он сам так учил: 
если его нет в театре, значит, в 
театре должна быть я. Так что 
не знаю... То, как я видела свою 
жизнь, - это абсолютное по-
священие Армену Борисовичу. 
Я для него делала абсолютно 
все. С утра до вечера. У меня 
не было подруг, чтобы пойти 
с кем-то кофе попить. Мы все 
время были вместе. Обеды, ме-
роприятия - только вместе. Я 
все делала для него. И даже то, 
чего мне не хотелось. Скажем, 
лететь в Америку в его состоя-
нии и возрасте - это, по-моему, 
перебор. Но мы летели с этой 
кислородной маской, с инсули-
ном. Я всегда молилась: Госпо-
ди, лишь бы все хорошо было 
с ним!.. Так что я не знаю, где 
совершила ошибку.

- Когда вы последний раз 
видели Армена Борисовича?

- Ну он как-то приходил с ох-
ранником забрать свои вещи. 
И все.

- Как общались?
- Никак. Он не общался. Он 

в пол смотрел.
- Думаете, ему стыдно 

было?
- Или стыдно, или был под 

воздействием каких-то медика-
ментов успокоительных. Мне 
так показалось. Он на себя был 
не похож по поведению.

- Тем не менее прошлым 
жить нет смысла. Каким вы 
видите свое будущее?

- Я не вижу его, это будет 
зависеть от стечения обстоя-
тельств. Мне бы хотелось зани-
маться культурой и искусством. 
В каком виде это будет проис-
ходить? Надеюсь, в ближайшее 
время все определится.

- Тут многое зависит от 
реноме. Люди искусства го-
товы с вами сотрудничать?

- Готовы. Но у меня, напри-
мер, два концерта сорвалось - в 
Зале торжеств храма Христа 
Спасителя и в Доме кино. Это, 
конечно, неприятно. У меня же 

нет запрета на профессиональ-
ную деятельность. Если я по-
играю Шопена или Моцарта, 
хуже от этого точно никому не 
станет.

- То есть сейчас профессия 
вас не кормит?

- Ну если я не могу выйти и 
сыграть, мне негде, то нет, ко-
нечно. В данный момент. Но у 
меня есть предложения, просто 
сейчас не буду их озвучивать.

- Но вот другой момент. 
Вы молодая красивая жен-
щина. Семью создать не хо-
тите?

- Человек же не может сам с 
собой создать семью. В зависи-
мости от того, кто будет рядом.

- Для начала, наверное, 
надо этого просто захотеть. 
Ведь женщина может реали-
зовать себя не только в про-
фессии, но и в семье.

- Мне кажется, все, что мож-
но, в жизни нужно сделать, а 
не выбирать что-то одно, а по-
том бежать за чем-то другим. 
Я с Арменом Борисовичем 
вообще об этом не думала. В 
принципе все, что нужно было 
для моего пространства, он мне 
давал. Сейчас этого нет. И по-
этому нужно определиться. Не 
что-то вместо чего-то, а в идеа-
ле нужно найти то, что именно 
мое. А просто создать семью 
лишь бы с кем - нет, мне это 
неинтересно. И вообще это та-
кой вопрос... с одной стороны, 
простой, а с другой - нереша-
емый. Ну вот с кем после Ар-
мена Борисовича можно соз-
дать семью? Не хочу говорить 
высокопарно, но когда была 
с ним, я, естественно, рядом с 
собой никого больше не виде-
ла. И поэтому других планов 
у меня и быть не могло. А что 
так вышло... Ну значит, види-
мо, так нужно было. Возмож-
но, это шанс начать для меня 
новую жизнь. И она у меня, так 
или иначе, все равно состоит-
ся. Вообще в каждой ситуации 
есть положительные момен-
ты и опыт, которым мы потом 
пользуемся. Одно могу сказать 
определенно: после того, что 
я прошла, мне уже ничего не 
страшно. За одно это нужно 
благодарить судьбу...

Дмитрий Мельман
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Грядет год Мыши! Мало 
кто знает, что этот тотем 2020 
года является еще и главным 
символом маленького город-
ка на Волге под названием 
Мышкин. А ведь этот поис-
тине сказочный уголок рос-
сийской глубинки официаль-
но стал городом в 1777 году  
по указу императрицы 
Екатерины II. Но исто-
рия самого поселения на-
считывает как минимум 
500 лет.

«Быть здесь 
Мышкину!»

В этом небольшом, но не-
обычном городе всего с ше-
стью тысячами жителей на-
ходится более двух десятков 
(!) музеев и объектов стари-
ны. Например, Мышкинский 
народный музей, получив-
ший мировую известность 
и включающий в себя 
пять других  музеев. А 
также единственный в 
мире Музей мыши, в ко-
тором собраны посуда и 
игрушки с изображени-
ями этих милых грызу-
нов, ростовые войлоч-
ные мыши, скульптуры, 
мышки в виде валенок, 
поделок, талисманов и 
многое другое.

Еще в городе есть 
«Мышкино царство», 
«Мышкины палаты» 
(«Дворец мыши»), Центр 
ремесел «Мышгород»… 
Кроме того, тут находят-
ся Музей валенка, Музей 
льна, Музей живых реме-
сел, Музей столицы лоц-
манов, Тютчевский дом 
(Академия краеведения), 
Город мастеров, Школа 
прикладного искусства 
с гончарной и кузнечной 
мастерскими и другие 
уникальные заведения.

По легенде в начале 
XVI века гостивший тут 
князь Федор Михайло-
вич Мстиславский прилег 
отдохнуть на берегу Волги 
и проснулся, оттого что по 
его лицу пробежала мышка. 
Вначале он рассердился, но 
потом, увидев, что мышка 
таким образом спасла его 
от подползавшей змеи, рас-
порядился назвать безымян-
ное поселение Мышкином: 
«Быть здесь Мышкину!»

Встань на 
волшебную 
мостовую, и 
желание сбудется

Крохотный городок Ярос-
лавской области встретил нас 
замечательной солнечной 
погодой. Мы подъехали к бе-
регу Волги и затем на пароме 
переправились на другую сто-
рону реки. Несмотря на свою 
небольшую площадь (пять 
на два километра), Мышкин 
едва ли не самый популярный 
городок для туристов, кото-
рых здесь больше, чем самих 
местных жителей - мышкин-
цев, мышкинок и мышкинят. 
Ведет в центр сказочного 
города булыжная мостовая, 
по которой в былые времена 

ездили телеги, запряженные 
лошадьми. Кстати, с ней тоже 
связана легенда. Мышкин-
цы рассказали нам, что если 
встать двумя ногами на один 
из камней мостовой (зимой 
ее специально чистят) и за-
гадать желание, а затем прой-
ти вперед, отсчитав еще 77 
булыжников, то желание не-
пременно сбудется. А уж под 
Новый год эта традиция осо-
бенно популярна!

Мышкин - городок с хол-
мистым рельефом. Так что 
идти приходится то в горку, 
то спускаться с нее. Но тем и 
необычно путешествие, что 
дорожка эта напоминает за-
гадочную волшебную тро-
пинку из русских народных 
сказок.

Волшебная 
глина и мышки 
«к деньгам»

Первым музеем на на-
шем пути стал дом живых 
ремесел. Почему живых? 
А вот почему. Стоит зай-
ти в первый же его зал - по 
своим масштабам он очень 

уютный и какой-то домаш-
ний - и перед нами женщи-
на с комком глины в руках 
возле гончарного круга. Не-
сколько ловких движений, 
и бесформенный материал 
в умелых руках мастерицы 
превращается в настоящее 
произведение искусства - за-
мечательный глиняный гор-
шочек. Переходим в сосед-
нюю мастерскую, а там нас 
уже ждет кузнец, готовый 
продемонстрировать свою 
работу. Позади него печь с 
пылающим огнем, а в ру-
ках металлическая спица и 
молот. За считаные мину-
ты раскаленный материал 
становится сувенирной 
продукцией, конечно же, 
с символикой мыши. Во-
обще здесь все связано с 
мышами: тут 

все сплошь устав-
лено фигурками 
этих милых гры-
зунов, которые 
в преддверии на-
ступающего года 
пользуются не-
бывалым спро-
сом. Есть здесь 
и малюсенькие 
к о ш е л ь к о -
вые мыши 
(«к деньгам»), 
выполненные 
из глины или 
бронзы, и мы-
ши-варежки, 
и игрушечные 
длиннохвостые 
зверьки, радую-
щие детей.

Мышка-
пилот на 
валенке-
самолете

В Мышкине есть свое про-
изводство, например неболь-
шая валяльная фабрика, где 
делают самую теплую обувь 
- валенки. А значит, есть и 
музей. Заходим в домик-те-

ремок. Оглядываемся - кру-
гом валенки: и на полу, и на 
полочках, и на стенах, и даже 
под потолком. Причем самые 
разные и необычные: и рас-
писные, и с прикрепленными 
к ним роликами или конька-
ми, и модные (в стиле диско), 
и гусарские со шпорами.

Там даже 
есть памят-
ник русско-
му валенку. 
Оказывает-

ся, раньше их носили на босу 
ногу. Поднимаем глаза, а на 
нас «пикирует» с потолка не-
затейливая войлочная мыш-
ка-пилот на валенке-само-
лете с пропеллером, причем 
вместо шасси у самолета ма-
люсенькие игрушечные вале-
ночки.

На цокольном этаже му-
зея, куда мы спустились по 

крутой деревянной лесенке, 
располагается экспозиция 
льна. Там и фигурки мы-
шей, наряженные в льняные 
платьица, и соломенные ку-
колки, которых в былые вре-
мена делали в перерывах во 
время работ в поле наши ба-
бушки для своих внучат.

Ну и конечно, будучи в 
Мышкине, нельзя не загля-
нуть в настоящий дворец под 
названием «Мышкины пала-
ты». Забавные грызуны здесь 
везде: на стене красуется герб 
с изображением мыши, по-
всюду стоят разные фигуры 
в виде мышей, многие из ко-
торых ростом с человека. Ну 
и как же обойтись без живых 
мышек? Им отведено от-
дельное помещение музея. 
Там мы увидели и летучих 
мышей, и обычных полевок. 
Для них выстроен целый ска-
зочный городок.

Все флаги в гости 
к нам

Кстати, Мышкин и его 
мышиное царство, а так-
же многочисленные музеи, 
действительно пользуются 
огромной популярностью. И 
не только у туристов. Сюда, 
в этот «мышиный уголок», 
приезжает бесчисленное 
количество делегаций из 
самых разных стран мира. 
Тут побывали представите-
ли европейских культурных 

центров, чтобы 
посмотреть на уни-
кальные экспона-
ты и результаты 
работы реальных 
ремесленников. 
Сюда же приез-
жают из-за океана 
и стран Азии, на-
пример из Китая, а 
также незарастаю-
щую тропу проло-
жили зарубежные 

делегации, при-
бывающие для 
обмена опытом 
с руководством 
и работниками 
десятков редких 
музеев.

Последняя та-
кая совместная 
немецко-фран-
цузская делегация 
была здесь совсем 
недавно. «Визит 
прошел успешно, - 
рассказал руково-
дитель делегации 
президент обще-
ственной органи-
зации «Общество 
немецко-француз-

ской дружбы» Арно Пфеф-
фер. - Мы рады вновь побы-
вать в Мышкине и обсудить с 
вами новые совместные про-
екты».

Удивительно: сколько 
ни смотри на мышкинских 
мышей, они не надоедают, и 
потому очень хочется вер-
нуться туда снова - в этот го-
степриимный городок на бе-
регу старинной русской реки.

Ирина Жукова
Фото автора

WIKIWAY.COM
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Некоторые факты…
 Девиз Музея мыши: 

«Каждому по мыши!» Он, 
кстати, занесен в россий-
ский аналог Книги рекор-
дов Гиннесса - «Диво», 
диплом которой висит в 
музее на видном месте.

 Кроме того, в 1963 году 
здесь проходили съемки 
фильма «Родная кровь» с 
Вией Артмане и Евгени-
ем Матвеевым, который 
здоровается в одном из 
эпизодов с «тетей Мыш-
киной».

 В Мышкине происхо-
дит действие мультсери-
ала «Сказочный патруль» 
(главный герой - мультяш-
ный Мышкин).
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А знаете ли вы, что…
 До революции Мышкин сла-

вился книжными издательствами, 
собственным театром, богатой 
библиотекой, метеостанцией, а 
также одним из первых в истории 
России футбольным клубом.

  Местные жители всегда горди-
лись своим городом, заявляя, что 
Мышкин уступает Москве лишь в 
одном - он стоит не на семи холмах, 
а на шести.

  В начале 1930-х годов в Мышки-
не произошли одно за другим два 
крупных восстания против коллек-
тивизации, когда уникальных ма-
стеров согнали в колхоз. Оба были 
жестоко подавлены.

  При советской власти чиновники 
называли город Мышкин не ина-
че как «социально ненадежным» и 
понизили его в статусе, переделав 
в 1943 году в поселок городского 
типа Мышкино. Исторический ста-
тус города был возвращен Мышки-
ну лишь в 1988 году.

мышиного
царства
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Сибиряки живут общиной
Они приветливые и общи-

тельные, с радостью при-
нимают гостей, стараются 
помочь - приглашают пере-
ночевать, делятся продук-
тами, лекарствами. Жители 
села Катазы на левом бере-
гу Малого Енисея старооб-
рядцы, но не из тех, кто руки 
не подаст и воды из своей 
кружки чужому пожалеет. 
Их уединенный образ жизни 
- не дело принципа, скорее 
дань уважения предкам. Но 
это на руку туристам, кото-
рые частенько проплывают 
здесь с весны до глубокой 
осени.

- Раньше на этом месте 
стояло одноименное реке 

Катаза село, здесь жили 
наши деды и прадеды, 
пришедшие из Централь-
ной России, но при совет-
ской власти оно пришло 
в упадок, последняя семья 
уехала отсюда в 1963 году, 
- рассказывает староста по-
селка Александр Пермяков. 
- Здесь мой отец родился, а я 
с детства жил в Новокузнец-
ке. Но однажды мне захоте-
лось возродить село моих 
предков.

Недавно катазцы отме-
тили его 30-летие, а живет 
тут сейчас более 50 человек. 
На призыв вернуться туда, 
где когда-то жили отцы и 
деды, отозвались потомки 

и других известных фами-
лий, некогда населявших 
прибрежье Енисея. Сре-
ди них были люди разных 
профессий, поэтому сейчас 
сибиряки живут самодоста-
точной общиной - молятся 
в своей часовне, у них есть 
своя школа, свой медик-
травник, а вот магазина, 
почты и других атрибутов 
цивилизованного поселка 
нет. Все больше охотятся да 
рыбачат - все, как положено 
в таежной местности.

Проплывающим мимо 
туристам, а «ходят по воде» 
здесь люди подготовлен-
ные, опытные, старообряд-
цы продают дело рук своих, 
но особенно хорошо идет у 
туристов настойка на мара-
льих рогах. Тех, кому нужен 
отдых, размещают в специ-

ально построенных доми-
ках - на этом и на продаже 
продуктов они и зарабаты-
вают как могут.

- У нас есть надувной 
аэрокатер на 300 лошади-
ных сил, вертолетная пло-
щадка, потому как иначе к 
нам не добраться, - говорит 
Александр. - Мы построили 
приют для путешественни-
ков. Когда стоит большая 
вода или плывут неопыт-
ные люди, мы помогаем 
им обойти опасные места и 
перевести дух.

А потом, когда гости со-
берутся с силами, провожа-
ют их, но даже не думают 
о том, чтобы отправиться в 
цивилизацию вместе с ними. 
Говорят, им в этой тиши и 
глуши хорошо.

Максим Гусев, фото автора и Андрея Шаляпина

В гармонии 
с природой и… 
самими 
собой

Они любят уединение. И добровольно выбрали его. Пока мы суетимся на улицах, 
толкаемся в транспорте и ничего не успеваем, их жизнь размеренна и спокойна 
и проходит в гармонии с природой. Наши герои - старообрядцы, сторонники дораскольного 
православия, но далеко не только из-за веры избрали они путь одиночества...

и других известных фами-
ально построенных доми-

православия, но далеко не только из за веры избрали они путь одиночества...

К знаменитой таежной 
отшельнице-старовер-
ке Агафье Лыковой мир 
давно приходит сам. То 
в виде студентов-иссле-
дователей (а девушки-то 
в джинсах!), то в лице 
военных, то журнали-
стов с фото- и видеока-
мерами, прилетающих 
на вертолете. Не пер-
вый год Агафья Кар-

повна и сама «вооружена» спутниковым телефоном, по которому при особой нужде связывается с Боль-
шой землей. Осенью этим устройством ей пришлось воспользоваться и для раз-
говоров… с племянником!

Когда-то предки Ага-
фьи оставили мир - из 
деревни Лыково в Тю-
менской области они 

перебрались в краснояр-
скую тайгу. Там-то и ра-
зыскал ее молодой род-
ственник-однофамилец 
Антон из Челябинска, 
деды которого оказались 
выходцами из той же де-
ревни.

- Я сначала ей письмо 
написал, спросил раз-
решения позвонить, но 
только потом узнал, что 
сделать это просто так не 
получится. С обычного 
сотового на спутниковый 
телефон не позвонить, - 
рассказывает он.

Оказалось, молодой 
старовер Антон тоже 
не лыком шит и в своем 
стремлении встретиться 
с теткой Агафьей готов 
идти до конца: он решил 
раскошелиться и купить 
такой же телефон, что-
бы иметь прямую связь 
с отшельницей. Созва-
нивались несколько раз. 
И как только услышал 
«приезжай», бросил все. 

Договорившись с адми-
нистрацией губернатора 
Кемеровской области, ко-
торая планировала рейс 
в самый, наверное, из-
вестный таежный тупик, 
примчался за две тысячи 
километров, а уже вскоре 
спускался с борта верто-
лета на берегу реки Ери-
нат.

Обнялись с Агафьей 
по-родственному и потом 
часа два общались, рас-
сматривали фотографии 
и удивлялись, как же хи-
тра оказалась судьба.

Он не звал ее с собой 
на Урал, знал, что отка-
жется, как отвергала все 
приглашения ехать в ци-
вилизацию. И потому по-
просил лишь сводить его 
на место, которое и дер-
жит ее в тайге.

- На могиле Карпа Оси-
повича мы вместе помо-
лились, и ей, мне показа-
лось, было от этого очень 
радостно, - делится он.

www.mirnov.ru
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Хозяин тайги 
Уральскому манси-старообрядцу Ев-

севию Анямову - это имя он получил при 
крещении, хотя родители его назвали 
просто Степан - редко приходится мо-
литься с кем-то. К тому же в отличие от 
Агафьи помянуть своих предков на мо-
гилах он не может - языческую веру в 
сознательном возрасте представитель 
коренного малочисленного уральского 
народа добровольно забыл. Теперь по-
койные родители для него, так же как 
и родные братья, и все, с кем он одной 
мансийской крови, - еретики. Все они 
над ним посмеиваются, считают чуда-
ком-богомолом, а он все больше сторо-
нится их - читает православные книги, 
много молится и при случае уединяется 
в лесу. Бывает, его отшельничество рас-
тягивается на несколько месяцев.

Он один из тех, кто сумел сохранить 

трезвый рассудок и в отличие от своих 

соседей по мансийскому поселку Ушме 

на Северном Урале, полюбивших бе-

лых людей за то, что у них всегда есть 

с собой «огненная вода», занимается 

тем, к чему привык с юности. Он жи-

вет охотой и рыбалкой, а в последнее 

время еще и туристов водит по таеж-

ным достопримечательностям. Но все 

это лишь до осени, когда начинается у 

него сначала подготовка к промыслу, а 

затем и сама охота. Евсевий берет с со-

бой икону, большой запас постной еды, в 

основном хлеб, грибы и ягоды, и на сне-

гоходе уезжает на несколько месяцев в 

свои зимовья - избушки, расставленные 

на десятках километров его угодий. Там 

он хозяин тайги, знающий о том, как ло-

вить и бить оленей и соболей, там ему 

комфортно. Вечерами, когда в тиши-

не и полумраке избушки, освещаемой 

лишь восковыми свечами (для старо-

веров это дело принципа), он выделыва-

ет шкурки, оставаясь одним на десятки 

километров, много рассуждает сам с со-

бой о Боге, о православной дорасколь-

ной вере, которую принял всей душой и 

сердцем.
Весной он приезжает в город, чтобы 

продать не без труда доставшиеся ему 

шкурки. В Екатеринбурге он обязатель-

но приходит в храм, где служит его ду-

ховный отец и где он может поприсут-

ствовать на богослужении. Но вскоре 

уезжает обратно готовиться к следую-

щему сезону. Для этого ему надо прео-

долеть более 500 километров - сначала 

на поезде до северного города Ивделя, 

затем на попутке до сгоревшего десять 

лет назад и так толком и не восстанов-

ленного поселка Вижай, а дальше еще 

километров пятьдесят - на чем придет-

ся. Иногда даже пешком…

Не лыком шит...
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Манси Евсевий Анямов 
живет рыбалкой и охотой

Антон Лыков, послушник Алексей, 
приехавший помогать Агафье 
по хозяйству (слева направо)
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Был такой фильм «Не-
вероятные приключе-
ния итальянцев в Рос-
сии». А мы расскажем 

вам о невероятных 
приключениях грека в 

России, который выда-
вал себя за молодого и 
успешного бизнесмена 

из влиятельной семьи 
Рокфеллеров. И ему 
удавалось дурачить 

элиту в нашей стране!

С золотой ложкой 
во рту

Нет-нет, сама по себе ле-
генда была красивой. Что 
есть такой Майкл Чарльз 
Рокфеллер - человек со зна-
менитой фамилией, которая 
связана с успешным бизне-
сом, властью и миллиард-
ными капиталами. Наслед-
ники рождаются «с золотой 
ложкой во рту», купаются 
в роскоши и тают в неге. 
Ну а этот парень родился 
4 марта 1993 года в Майа-
ми. Дескать, он америка-
нец из шестого поколения 
Рокфеллеров, хотя детство 
провел в Израиле. Так вы-
шло, что семья переехала в 
Тель-Авив, когда мальчику 
исполнилось два года. А в 
США вернулась 13 лет спу-
стя.

И вот мальчишка уже в 
12 лет увлекся предприни-
мательством. Спустя три 
года включился в семейное 
дело. Сам себе заработал 
на учебу в Колумбийском 
университете, где занимал-
ся экономикой и политоло-
гией. Уже пять лет живет в 
Лондоне, с товарищем осно-
вал компанию Rockefeller & 
Couts по проектированию, 
строительству и продаже 
объектов недвижимости. 

Среди русской 
элиты

В такой истории не мог-
ло не быть любовной ли-
нии. Обаятельный брюнет 
при деньгах и с громкой 
фамилией считался за-
видным женихом. Крутил 
много романов и все ждал, 
когда найдет достойную 
женщину.

И вот он встретил Ольгу - 
женщину, которая сделала 
себя. Построила блестя-
щую карьеру, побывав на 
руководящих должностях 
крупных корпораций, про-
должает заниматься бизне-
сом и управлением, совме-
щая стальной характер и 
чарующую женственность.

Сначала у них была дело-
вая переписка, потом Рок-
феллер пожелал перевести 
знакомство в неформаль-
ное русло. Роман начался во 
время совместного отпуска 
в Греции. Майкл пообещал 
Ольге жениться на ней. 

Свадьбу запланировали 
на весну 2020 года. И хотели 
провести ее тоже почему-
то в Греции. Майкл объ-
яснял это тем, что и место 

хорошее, и там начались 
отношения. Ну а потом 
куча интервью журналам, 
где влюбленные делились 
счастливыми фото. 

Он даже приезжал в 
нашу страну 25 ноября 2019 
года - выступал в Москве 
на Международном фору-
ме устойчивого развития 
«Общее будущее». Анонси-
ровался среди прочих топ-
спикеров, где еще были ми-
нистр природных ресурсов 
и экологии РФ Дмитрий 
Кобылкин, председатель 
Комитета Госдумы РФ по 
природным ресурсам, соб-
ственности и земельным 
отношениям Николай Ни-
колаев, министр эконо-
мического развития РФ 
Максим Орешкин, прези-
дент Российского союза 
промышленников и пред-
принимателей Александр 
Шохин, исполнительный 
секретарь Европей-
ской экономической 
комиссии ООН Ольга 
Алгаерова, принцесса 
Норвегии Марта Лу-
иза... Элита! И там же 

Майкл Чарльз Рокфеллер, 
анонсированный как фи-
лантроп, наследник зна-
менитой династии... А что 
вдруг выяснилось?

Оказалось, это грек
Нам тут сообщили, что 

этот Рокфеллер оказался... 
талантливым аферистом. 
Обманувший властную вер-
хушку России человек - на 
самом деле это современ-
ный Хлестаков, обычный 

грек Анастасиос Цалаца-
нис. Понять же можно было 
по его средиземноморской 
щетине, арабскому разрезу 
глаз и тяге к Греции!

Парень прокололся на 
любовных похождениях, 
потому что у него объяви-
лась и вторая невеста - не 
только высокопоставлен-
ная Ольга, но и Виктория, 
личный помощник нашего 
героя. Такой вот рабочий 
роман.

Обеим девушкам само-
званец «Рокфеллер», ко-
торого мы теперь берем в 
кавычки, обещал жениться. 
С обеими встречался в Лон-
доне и Москве, причем при-
мерно в одни и те же дни! 
Но перед обещанным обе-
им на Рождество путеше-
ствием в Норвегию пропал. 
А потом от лица брата 
н а п и с а л 

сообщение, что попал в 
ДТП, и прислал плохо от-
ретушированную в фото-

шопе фотографию.
Когда начали проверять 

информацию о том, что на-
следник Рокфеллеров хо-
чет жениться на известной 
русской красавице, то офи-
циальная семья Рокфелле-
ров через свой централь-
ный офис сообщила, что «с 
преступником Фунтиком 
не знакома» и не в курсе, 
что в их семье есть такой 
человек. Тут-то и всплыл 
греческий паспорт Цала-
цаниса.

«Извините, что вам 
пишу...»

История на самом деле 
выглядит диковато, тем бо-
лее что всплывают новые 
подробности...

Например, об этой ава-
рии: будто бы наследник 
знаменитых банкиров чудом 
выжил в ДТП в Англии. Его 
невесте Виктории прислали 
фотографию, на которой 
молодой человек запечат-
лен в реанимации в бессоз-
нательном состоянии. С его 
номера пришло сообщение 
от якобы его брата, и было 
прикреплено фото, на кото-
ром Майкл с чудовищными 
синяками во все лицо лежит 
в больничной палате. Текст 
гласит: «Виктория, это Крис 
- брат Майкла. Майкл попал 
в автокатастрофу, мы экс-
тренно с семьей прибыли в 
Великобританию. Доктора 
сообщили, что мой брат со 
временем придет в себя и 
восстановится. Но я увидел 
в его телефоне сообщения 
от вас и подумал, что вы бу-
дете волноваться, куда он 
пропал...»

Позже оказалось, что 
Виктория владеет русскоя-
зычным сайтом, который 
в ноябре анонсировал биз-
нес-курсы Майкла «Рок-
феллера». Курсы должны 
были проходить с 31 янва-
ря 2019 по 4 февраля 2020 
года в итальянском Бер-

гамо. Стоимость - 150 000 
рублей. И тут непонятно, то 
ли Майкл и Виктория вме-
сте пудрили всем мозги, а те-
перь Вика рассказывает, как 
предприимчивый грек ее 
киданул. Или Виктория на 
самом деле принимала все за 
чистую монету, работала на 
«Рокфеллера», он ей пудрил 
мозги, а потом перед ней 
раскрылась вся чудовищная 
бездна этого обмана.

Забавно, что Ольга доба-
вила Викторию в друзья в 
соцсетях, хотя раньше дер-
жала ее в черном списке. 
Теперь они разговорились, 
стали обмениваться инфор-
мацией и фотографиями. 
Начали выяснять, во что 

вляпались. И очень быстро 
поняли, что стали жертва-
ми самого обыкновенного 
афериста.

Кстати, девушки изучили 
фотографию из больницы 
и поняли, что это обычный 
результат работы в фото-
шопе. Еще забавно, что 
по паспорту (фальшивому 
или подлинному, это будут 
еще выяснять эксперты) 
молодой человек родился 
4 марта. Но вот в социаль-
ных сетях его поздравляют 
с днем рождения почему-то 
в июне. А друзья утвержда-
ют, что Майкл родился не в 
1993-м, а в 1996 году.

Фееричная история! И 
вот такой человек высту-
пал на российском деловом 
форуме «Общее будущее». 
И по слухам, получил за это 
серьезные деньги. Видимо, 
это еще не конец истории. 
Предприимчивого грека 
будут искать.

Почти по Гоголю
Но разве мало таких 

баек? Вспомните, напри-
мер, фильм «Поймай меня, 
если сможешь». Леонардо 
Ди Каприо исполнил роль 
Фрэнка Абигнэйла. А ведь 
это реальный персонаж, 
обладавший особым та-
лантом и склонностью к 
мошенничеству. Он уже в 
16 лет начал подделывать 
чеки и обналичивать их по 
миру. Нажил так $2,5 млн, а 
когда скрывался от уголов-
ного преследования, то про-
явил удивительные способ-
ности к перевоплощению, 
выдавая себя за пилота 
авиа линий, профессора со-
циологии, врача, адвоката...

Но мошенника в итоге 
поймали. Поймают и этого 
«Рокфеллера». Ну а россий-
скому бомонду и наивным 
девушкам посоветуем быть 
более внимательными. Или 
перечитать гоголевского 
«Ревизора», обращая вни-
мание на персонажа по фа-
милии Хлестаков. Николай 
Васильевич его очень хоро-
шо описал...

Степан Строев
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Аферисту удалось очаро-
вать сразу двух россиянок: 
Ольгу (слева) и Викторию 
(справа)
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Ну вот случилось то, 
чего мы больше всего 
опасались, - контора 

наша накрылась и я 
осталась без работы. И 

это накануне новогодних 
праздников! Найти что-

то равноценное прежней 
работе в этот период 

практически невозмож-
но. Но, слава богу, есть 

специальности, которые 
как раз накануне празд-

ников могут принести 
какой-то доход.

Налетай! 
Не скупись!

Пару часов погрустив под 
невеселую музыку, я взя-
лась исследовать интернет 
на предмет поиска работы. 
Посидела на женских фору-
мах, почитала советы Неза-
будок, Элеонор и Заек, со-
ветовавших найти богатого 
любовника и ни за что не 
опускаться до уровня работы 
продавца, ибо женщина всег-
да должна знать себе цену.

«А ну-ка, чем же они меня 
пугают?» - подумала я и 
стала искать именно такую 
вакансию. И не прогадала, 
продавец - всегда актуаль-
ная вакансия, а уж накануне 
праздников... Чего только 
не требуется продать - от 
мандаринов до русской су-
венирной продукции: вале-
нок, платков, матрешек.

Решив, что продавать ци-
трусовые не так уж сложно, 
позвонила, и вот меня уже зав-
тра готовы принять на работу. 
Потенциального работодате-
ля Ивана с легким армянским 
говорком не смутило, что я без 
опыта работы и медицинской 
книжки. Зато меня озадачи-
ло, что к семи утра мне нужно 
самоходом добраться 
до базы, находящейся 
в Балашихе, погрузить 
сотни килограммов 
фруктов и поехать в 
торговые точки Под-
московья. Закончить 
свою работу в восемь 
часов вечера, разгру-
зив оставшиеся манда-
рины на той же самой 
базе, и отправиться до-
мой с честно заработанными 
восьмьюстами рублями. Взяв 
время подумать, я уже точно 
знала, что от данного предло-
жения откажусь. Каково же 
было мое удивление, когда 
мой работодатель звонил и 
звонил мне по нескольку раз 
в день и предлагал хорошо 
подумать, завлекая меня воз-
можностью «отведать настоя-
щих, сладких как сахар абхаз-
ских мандаринов».

Пока мне настырно звонил 
Иван, я продолжила исследо-
вать профессию продавца на 
других ярмарочных ваканси-
ях. И вот каков разброс опла-
ты: сумма выхода за 12-ча-

совой рабочий день от 500 
до 1500 рублей с процентной 
ставкой от 3 до 10 с общего 
объема продаж. В обмен на 
неслыханную щедрость (500 
рублей!) работник должен 
уметь пользоваться кассовым 
аппаратом, знать точное опи-
сание реализуемой продукции, 
иметь выдержку стоять на но-
гах несколько часов, не садясь 
в час пик (обычно с часу дня 
до восьми вечера), и, конеч-
но, знать золотое правило - 
улыбаться, всегда улыбаться! 
Если человек обладает дан-
ными навыками, трудоустрой-
ство гарантировано.

Предложение,
от которого трудно 
отказаться

Листая предложения, я 
наткнулась на такое, от кото-
рого в моей ситуации было 
трудно отказаться: работа 
на свежем воздухе - на улич-
ных елочных базарах - за де-
сять дней можно заработать 
25 000 рублей! Правда, пред-
почтения здесь отдавали 
мужчинам. Но мне сказочно 

повезло: основной продавец 
не смог выйти и меня при-
няли работать на рынке с 
10 утра до 20 вечера за 1000 
рублей в день плюс процен-
ты от реализованной про-
дукции.

К работе я отнеслась 
творчески. Начала с выклад-
ки товара, здесь главное - 
расставить его в правильном 
порядке. Тут тоже свои хи-
трости: если елочка стоит в 
самом начале неказистая, то 
покупателей не привлекут и 
другие ее сородичи. Изучила 
ценовую политику: пенсио-
нерам скидки, более солид-
ным клиентам - накрутки. 

Запомнила важные данные - 
завоз «ежедневный», не осы-
паются, стоят очень долго, 
дома источают аромат хвои 
и свежесрубленного дерева.

За несколько часов рабо-
ты поняла, почему торговать 
елками - неженское дело. В 
мои обязанности входило: 
подрубать ствол топором, 
который еле удерживался 
в руках, упаковывать полу-
тораметровую красавицу в 
сетку, относить ее к машине 
покупателя, поднимать елки 
в обе руки, вертеть ими, как 
елочными шарами, и пока-
зывать клиенту, какая из них 
лучше, возвращать деревца 
на место и постоянно улы-
баться, даже когда ни одну 
из елочек не купили.

Мой напарник Андрей 
рассказывает, что любит 
свою работу больше осталь-
ных, а опыт у него - ого-го! 

- В любой работе главное 
что? - ежечасно экзамено-
вал меня напарник.

- Психология, - твердила 
я как заезженная пластинка.

- Правильно, вот ты ви-
дишь, идет клиент, разго-

вори его, выведай 
слабинки, что лю-
бит, что нет. Он 
тебе откроется и 
купит елочку, по-
тому что жалко 
будет у друга-то не 
купить.

Пока слушала 
своего нового при-
ятеля, подошла ми-
ловидная женщина 

с маленькими серо-голубыми 
глазками, подведенными гу-
стым черным карандашом. 
Тихим голосом женщина 
попросила продать ей пять 
лапок ели. Я, как опытный 
продавец, ловко взяла топо-
рик в руки, чтобы нарубить 
веточек. Как вдруг эта самая 
миловидная женщина за-
кричала на весь рынок, что 
я изверг, бессердечная, из-
мываюсь над бедной елкой: 
«Лучше отломите ветки, ей 
будет не так больно».

Ошарашенная таким по-
воротом событий, смотрю 
на женщину, которая вот-
вот расплачется, и не пони-

маю, кого в этой ситуации 
больше жалеть - себя, жен-
щину или елку.

Спасает нас всех Андрей, 
он успокаивает клиентку, ак-
куратно отделяет ветви от де-
ревца и отдает их голубоглаз-
ке совершенно бесплатно.

Мне вдруг стало так жал-
ко себя - замерзшая, с топо-
ром в руках, стою, глотаю 
слезы и понимаю, что боль-
ше не могу, сейчас брошу 
все и уволюсь в первый же 
рабочий день. На удивление 
меня отпустили совершен-
но спокойно, отдав честно 
заработанные за полдня 
пятьсот рублей.

Оказывается, случай с 
женщиной - не исключе-
ние, бывает, что грозятся 
вызвать полицию, а не-
которые даже пускают в 
ход кулаки. Покинула эту 
торговую точку без особо-
го сожаления: ну какое мо-
жет быть настроение, когда 
тебя называют убийцей, а 
твои руки в порезах и в смо-
ле, как в крови.

Курьера вызывали?
Отправившись домой, не 

стала терять времени и за-
лезла на сервис YouDo, ока-
зывающий помощь в поис-
ках работы. Разработчики 
предлагают не только стать 
заказчиком, но и исполни-
телем, правда, чтобы начать 
зарабатывать, придется вы-
ложить немалую денежку, 
что для безработного весь-
ма проблематично.

Для начала надо просто 
зарегистрироваться - запол-
нить анкету, внести свои па-
спортные данные, выбрать 
категории работ, которые 
вы сможете исполнять: ку-
рьер, ремонт и строитель-
ство, фото, видео и другие 
услуги. Сутки сервис пред-
лагает работу бесплатно, но 
потом придется пополнить 
виртуальный кошелек, что-
бы откликаться на задания, 
и не факт, что заказчик вы-
берет вас, а деньги со счета 
будут списаны все равно. 
Если добавить еще и транс-
портные расходы, то «вы-
хлоп» получается негустой.

Задания могут поступать 
любые: мытье окон, достав-
ка пустого чемодана по адре-
су, уборка квартиры, помощь 
в переезде и т. д. Встречают-
ся и неожиданные задания 
- разбудить человека посред-
ством звонка в домофон, най-
ти ресторан для свидания, где 
можно танцевать медленный 
танец с девушкой, купить две 
пачки сигарет...

Регистрируюсь и вскоре 
получаю оповещение - заказ 
на услуги курьера. Задача 
- доставить ребенку ключи 
с бульвара Матроса Желез-
няка на Большую Грузин-
скую, оплата 329 рублей. 
Подтверждаю заказ, долж-
на выполнить его в течение 

часа, автоматически у меня 
списывается за услугу 62 ру-
бля. Прихожу по назначен-
ному адресу, забираю ключи 
и бегу к ребенку, который 
сидит дома и ждет, когда его 
вызволят, - потерял ключи и 
не может выйти из дома.

Дверь открывает двадца-
тилетний малыш, вдобавок 
ко всему от него разит спирт-
ным. Отдаю ключи, забираю 
свои 329 рублей. Тут молодой 
человек предлагает мне под-
заработать еще 100 рублей 
- я должна купить бутылку 
водки и пачку презервати-
вов. У меня чуть челюсть 
не отвалилась от удивления: 
ведь магазин в том же доме 
находится, на первом этаже.

- Ну понимаете, - втол-
ковывает парень. - Я тут с 
девушкой, если я отлучусь, 
она сбежит, а мне этого ну 
совсем не хочется.

Уже в магазине понимаю, 
что не спросила о главном - 
размере презервативов для 
молодого человека, чтобы 
не обидеть «ребенка», поку-
паю размер L.

Отдаю покупки, получаю 
оплату и иду домой счастли-
вая, что моя работа доста-
вила сегодня кому-то толк и 
удовольствие.

Отогреваясь в горячей 
ванной, размышляя о пере-
житом дне, прихожу к вы-
воду: работу, чтобы прокор-
миться, можно найти, было 
бы желание!

Снежана Каратаева

Вот каков разброс опла-
ты продавца: сумма 
выхода за 12-часовой 

рабочий день от 500 до 1500 ру-
блей с процентной ставкой от 3 
до 10 с общего объема продаж.

wwww.mirnov.ru
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Едва власти успе-
ют перевести дух, от-
метив, что несколько дней 
корь не регистрируется, как 
больницы дают новый список за-
болевших. 

12 января в Якутию прибыла оче-
редная партия противокоревой вакци-
ны. 10 тыс. доз закупили на деньги из 
Резервного фонда, который в течение 
месяца власти вынуждены были от-
крывать уже дважды. Уверяют, что 
ситуация под контролем, но откуда 
пришла корь в Якутию, с каким ви-
русом столкнулось население и когда 
болезнь удастся победить, неясно.

Медики полагают, что корь, кото-
рая в декабре появилась в Якутии, му-
тировала и прежние 
вакцины на нее не 
действуют. Так, 10 ян-
варя был подтверж-
ден диагноз у 31-лет-
него следователя, 
дважды привитого 
от кори - в 1989 и 1995 
годах. Есть и другая 
версия: большинство 
заболевших прохо-
дили иммунизацию 
в первой половине 
90-х. И, если предпо-
ложить, что вирус сильно не изменил-
ся, то в лихие 90-е нам делали липовые 
прививки, непонятно где закупленные 
и в принципе бессмысленные.

С 5 декабря в Якутии официально 
подтверждены 72 случая заражения 
корью, 68 больных уже выздоровели. 
Председатель республиканской сани-
тарно-эпидемиологической комиссии, 
заместитель председателя правитель-
ства Якутии Ольга Балабкина при-
знается, что у медиков была низкая 
настороженность в отношении кори. 
Больным ставили любые диагнозы, но 
вплоть до начала декабря корь не за-
мечали. 

- В 2017 году в республике было вы-
явлено несколько случаев кори, но бо-
лезнь удалось быстро локализовать, - 
говорит Ольга Балабкина. - Затем два 
года все было спокойно. Но именно 
в эти два года пошел массовый отказ 
от иммунизации. Опасаясь неизвестно 
чего, люди стали отказываться от лю-
бой вакцинации.

Прошлым летом мы проводили 
подчищающую вакцинацию, когда 
работали с теми, кто отказался от 
прививок. Считаю, что в целом кам-
пания была проведена качественно, 
но все равно это не уберегло нас от 
вспышки.

- Откуда пришла корь в Якутию?
- Мы этого не знаем. Сейчас главное 

- остановить распространение заболе-
вания, а выводы будем делать потом. 

10 января заседание санитарно-эпиде-
миологической комиссии проводил 
глава республики Айсен Николаев. Он 
отметил, что мы сумели не выпустить 
корь из Якутска. Были отдельные слу-
чаи, когда заболевшие выезжали из 
столицы республики в районы, но там 
успевали провести иммунизацию всех 
контактных лиц и не допустили распро-
странения.

- Можно ли говорить о том, что 
очаг локализован?

- Мы сейчас наблюдаем за развити-
ем событий. В период январских ка-
никул была большая миграция, люди 
разъехались по всей республике и 
трудно сказать, что будет дальше. На 
прошлой неделе два дня не было ни 

одного случая 
заболевания, а в 
четверг медики 
дали сразу три. 
Так что ситуация 
по-прежнему на-
пряженная.

- Что кон-
кретно власти 
республики де-
лают для того, 
чтобы не выпу-
стить корь из 
Якутска? Мо-

жет ли так случиться, что город 
вообще оцепят блокпостами?

- Уверены, что до этого не дойдет. 
Мы не ограничиваем выезд и въезд 
в столицу республики, но требуем, 
чтобы была проведена вакцинация 
группы риска. Как только в начале 
декабря была выявлена корь, сразу 
провели совещание, на котором ре-
комендовали работникам торговых 
центров, баз, общественного авто-
транспорта, учреждений образования, 
культуры и т. д. пройти вакцинацию. 

Мэрия Якутска приняла решение 
отстранить от занятий в школах и 
детских садах всех ребят и педагогов, 
непривитых от кори. Аналогичное 
решение приняло руководство Севе-
ро-Восточного федерального универ-
ситета.

В декабре в Якутске прививочные 
кабинеты были открыты даже в вы-
ходные, продлили их работу до полу-
ночи. Стоял вопрос о закрытии всех 
новогодних мероприятий, но власти 
решили, что достаточно ограничить 
количество взрослых на детских 
утренниках. Управление по вопросам 
миграции подвергло массовой вакци-
нации гастарбайтеров.

В декабре в Якутск приезжал спе-
циалист-эпидемиолог из Москвы, на 
месте оценивший ситуацию и давший 
рекомендации. Все стационары Якут-
ска, за исключением гериатрического, 

были поставлены на карантин, при-
нимают только экстренных больных. 
Дополнительное инфекционное отде-
ление открыли в детском туберкулез-
ном санатории.

Перед Новым годом в Якутске 
была создана 51 прививочная брига-
да, разъезжавшая по местам массо-
вого пребывания людей и подъездам, 
где были обнаружены больные. 

Но далеко не все жители готовы при-
нять такую помощь даже перед лицом 
эпидемии. Так, даже когда корью за-
разились жена и сын, отец семейства от-
казался от вакцинации. Другой папаша 
запретил прививать от кори четырех-
летнего сына уже после того, как корь 
диагностировали у младшего ребенка. 
В графе «Причины» отец собственно-
ручно указал: «Риск реакции от вакци-
ны». 11 января вслед за братом малыш 
тоже оказался на больничной койке. 
В настоящее время сотрудники Роспо-
требнадзора готовят документы на при-
влечение таких отказников к админи-
стративной ответственности.

30 декабря медики обратились в 
правительство с криком о помощи. 
Они сообщили, что получают угро-
зы от жителей при попытке провести 
вакцинацию от кори. На следующий 
день прививочные бригады усилили 
полицейскими.

Председатель республиканской 
санитарно-эпидемиологической ко-
миссии Ольга Балабкина уверена, что 
необходимо усилить ответственность 
за отказ от вакцинации. Что делать 
со вспышкой кори, вроде бы сейчас 
в Якутии уже понимают. Но как еще 
скажется мода на отказ от прививок, 
остается только гадать. 

Сергей Чернышов
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От кори в республике никто не 
умер, удалось избежать других тяж-
ких последствий. Но что будет, если 
за ней придут чума или оспа? За от-
каз от вакцинации и таким образом 
умышленное заражение других ин-
фекционным заболеванием в Рос-
сии предусмотрен штраф.

КСТАТИ!

НА ПРИВИВКИ - 
С ПОЛИЦЕЙСКИМИ

Между тем
В Роспотребнадзоре сообщи-

ли, что в Москве за десять месяцев 
прошлого года были выявлены 74 
мигранта, зараженных корью. В Под-
московье были обнаружены еще 25 
инфицированных граждан из других 
стран. Они стали причиной возник-
новения заболеваний у более чем 
тысячи человек, среди которых 520 
- дети. 

В прошлом году случаи заболе-
вания корью были зафиксированы 
в двух школах Москвы. «С 25 янва-
ря 2019 года по настоящее время в 
двух школах Москвы зарегистриро-
вано два очага заболевания корью. 
В школе №1434 на улице Раменки в 
Западном административном окру-
ге заболели трое детей из одной 
семьи. Все заболевшие дети с рож-
дения не привиты против кори по 
причине отказа родителей от про-
ведения профилактических приви-
вок. Кроме того, зарегистрирован 
один случай кори в школе №1797 
на улице 1-й Гражданской в Восточ-
ном административном округе», - 
рассказали в пресс-службе Роспо-
требнадзора. 

В ведомстве пояснили, что при-
нято решение временно отказывать 
в приеме на работу в образователь-
ные организации сотрудникам, не 
привитым против кори. Помимо того, 
администрация школы или детско-
го сада имеет право отстранить от 
работы человека, не сделавшего 
нужный укол. При выявлении случая 
кори в школах не привитые и не бо-
левшие этой болезнью дети также 
отстраняются от посещения занятий 
на 21 день. 

В Роспотребнадзоре напомнили, 
что речь идет об остром инфекцион-
ном заболевании с высоким уровнем 
восприимчивости. В случае контакта 
с больным зараженными гаранти-
рованно оказываются все те, кто не 
сделал прививку и не успел перебо-
леть корью. Именно поэтому первую 
прививку детям делают в возрасте 
12 месяцев, вторую - в шесть лет, то 
есть перед поступлением в школу.

Считается, что для возникновения 
устойчивого иммунитета достаточно 
двух уколов, сделанных в детстве. Но 
при этом любой желающий, не про-
шедший через эту процедуру, может 
сделать ее в районной поликлинике. 

Наталья Пуртова

В ноябре-декабре прошло-
го года зарегистрирована 

вспышка кори в Якутии. 
Ситуация в регионе по-

прежнему напряженная.

ОТВЕТЫ НА МЕГАСКАНВОРД №3 (1359)
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Кто-то нынешнюю зиму 
ругает за бесснежье, а 
кому-то она нравится - 

теплая, как в Европе 
или Крыму. Но что не 

вызывает споров, так 
это недостаток света. 

Зимой и так темнеет 
рано, а тут из-за от-

сутствия снега даже в 
светлое время дня тем-
но. Снег отражает скуд-
ный зимний ультрафио-
лет и делает атмосферу 

светлее. Медицинский 
эффект недостатка све-

та известен - дефицит 
витамина D. И в этом 

году он есть практиче-
ски у всех. Насколько 

это опасно и как с этим 
справиться?

Витамин, который 
родом из детства

Многие наши знания о ви-
тамине D родом из нашего 
детства: трудно забыть, как 
родители, чтобы не было 
рахита, усиленно поили нас 
противнейшим рыбьим жи-
ром, в котором этого вита-
мина пруд пруди. О новых 
эффектах витамина D не-
которые слышали из рекла-
мы - почти все знают, что он 
помогает усвоению кальция 
и тем самым укрепляет ко-
сти. Но на самом деле вита-
мин D ценен не только этим. 
Медики, очень серьезно из-
учая его в последние годы, 
пришли к совершенно по-
трясающим выводам: ока-
зывается, витамин D может 
предупреждать развитие 
многих заболеваний, в числе 
которых 16 видов рака.

Да-да, медики серьезно об-
суждают роль витамина D в 
защите от рака. Ученые даже 
механизмы изучили, с помо-
щью которых этот витамин 
защищает нас от этого забо-
левания. Их несколько. Вита-
мин D уменьшает формиро-
вание сосудов, приносящих 
кровь к опухоли, подавляет 
гены, которые стимулиру-
ют деление раковых клеток, 
еще он стимулирует иммун-
ную систему, играющую 
большую роль в защите от 
рака. В первую очередь речь 
идет о предупреждении та-
ких опухолей, как рак груди, 
простаты, толстого кишеч-
ника, поджелудочной же-

лезы, пищевода, яичников, 
эндометрия (рак внутренней 
оболочки матки), мочевого и 
желчного пузырей, желудка, 
прямой кишки, почек и неко-
торых других злокачествен-
ных опухолей.

Знай свою дозу
Конечно, исследования по 

профилактике рака с помо-
щью витамина D еще нельзя 
назвать окончательными, у 
медиков остаются некото-
рые вопросы. Но в целом 
они уверены в профилакти-
ческом действии этого вита-
мина и уже рекомендуют его 
для защиты от некоторых 
видов рака. Например, груп-
па ученых Калифорнийско-
го университета, изучив все 
исследования, касающиеся 
рака толстого кишечника, 
груди, яичников и проста-
ты, пришла к выводу, что 
увеличение ежедневного 
приема витамина D до 1000 
МЕ (международная едини-
ца) помогает существенно 
уменьшить вероятность раз-
вития этих видов рака.

Но не нужно зацикли-
ваться на этой тысяче МЕ 
- это весьма большая доза, 
которая в два с лишним раза 
превышает рекомендуемую 
норму потребления витами-
на D. Свой защитный эф-
фект он оказывает и в мень-
ших дозировках. Например, 
установлено, что риск раз-
вития рака поджелудочной 
железы сокращается на 41% 
при потреблении 400 МЕ, а 
это обычная рекомендуемая 
дневная норма потребления 
для взрослых людей.

Не раком 
единым...

Кроме того, витамин D 
препятствует развитию 
обоих типов сахарного 
диабета, болезней сердца, 
гипертонии, синдрома раз-
драженного кишечника, 
болезни Крона (тяжелое 
заболевание толстого ки-
шечника), туберкулеза и 
рассеянного склероза. Ви-
тамин также облегчает 
течение ревматических за-
болеваний, поражающих 
суставы, и остео артрита.

При хроническом недо-
статке витамина D, продол-
жающемся более 6 месяцев, 
может возникнуть остео-
пороз - слабость костной 
ткани, из-за которой часто 
бывают переломы. Кроме 
того, из-за дефицита этого 
витамина ослабляется зуб-
ная эмаль, что приводит 
к кариесу и разрушению 
зубов. А также из-за недо-
статка витамина D может 
развиться близорукость, 
особенно у людей, много 
читающих.

Согласитесь, список всех 
этих недугов получается 
внушительным, учитывая, 
что большая часть нашей 
страны находится «в тени» 
- солнце у нас традиционно 
не очень яркое, и витами-
на D наверняка не хватает 
многим россиянам. В Нор-
вегии - стране, географи-
ческое положение которой 
сравнимо с нашим, эта про-
блема стоит также остро. 
Там в городе Тромсе актив-
но работает Национальный 
институт воздушных иссле-

дований, ученые которого 
очень серьезно изучают 
взаимосвязь между витами-
ном D, солнечным излуче-
нием и здоровьем.

Оказывается, производ-
ство витамина D происхо-
дит в коже только тогда, 
когда ультрафиолетовое 
излучение превышает не-
который порог. В Норвегии 
и России солнце нередко 
бывает столь неярким, как, 
например, в эту зиму у нас, 
что его не хватает даже для 
минимального синтеза ви-
тамина. Норвежские уче-
ные подсчитали, что выше 
51° северной широты даже 
при ясной погоде образо-
вание витамина D часто не 
происходит совсем, а выше 
70° северной широты этот 
период продолжается це-
лых 5 месяцев - с 5 октября 
по 10 марта. Значительная 
часть нашей страны, вклю-
чая Москву, находится се-
вернее 51°, а многие терри-
тории - даже севернее 70-й 
широты. Отягощают ситуа-
цию облачность и загрязне-
ние атмосферы, они сильно 

вредят синтезу витамина D 
в нашем организме.

Но даже летом у нас мо-
гут быть проблемы с этим 
витамином. Чтобы в орга-
низме он синтезировался 
в достаточном количестве 
в наших широтах, нужно 
находиться на солнце с от-
крытым лицом и в летней 
рубашке с короткими рука-
вами 6 часов. Как вы пони-
маете, это не всегда реально 
даже летом, а сейчас - нере-
ально абсолютно точно. А 
значит, большую часть года 

для жителей России про-
блема дефицита витамина 
D весьма актуальна.

Что же нам делать: при-
нимать препараты с вита-
мином D, есть еду, богатую 
этим витамином или ходить 
зимой почти голыми?

Что делать?
Однозначного ответа на 

этот вопрос нет. Очень хо-
рошо, если вы будете мак-
симально возможное время 
проводить на свежем воз-
духе. И пусть это не обе-
спечит вас витамином D 
полностью, это все равно 
полезно для организма во 
всех отношениях (конечно, 
если только вы не переох-
ладитесь и не заболеете).

Остальную часть витами-
на D лучше получать из на-
туральных продуктов, а не 
из поливитаминов (прини-
майте их лишь в том случае, 
когда нет возможности есть 
продукты, богатые витами-
ном D). Больше всего этого 
витамина в яйцах, особенно 
в желтке, в любой жирной 
рыбе, говяжьей печени и 
особенно в печени рыб, в мо-
лочных продуктах (см. таб-
лицу). Включайте их зимой 
в свой рацион каждый день и 
имейте в виду: в первую оче-
редь дефицит витамина D 
грозит людям старше 45 лет, 
у них нарушается его усвое-
ние. И поэтому они должны 
потреблять в день не менее 
800 МЕ витамина D.

Но обогащая себя вита-
мином D, нужно помнить, 
что у него есть побочные 
эффекты и его легко пере-
дозировать. В больших ко-
личествах он задерживает 
в организме очень много 
кальция, в результате на-
чинает откладываться на 
стенках сосудов и в почках. 
В итоге могут развиться 
атеросклероз, нефрокаль-
циноз (отложение кальция в 
почках) и почечнокаменная 
болезнь (камни в почках). 
Атеросклероз приводит к 
инфарктам и инсультам, а 
поражение почек - к почеч-
ной недостаточности.

ЧЕМ ЗАМЕНИТЬ СОЛНЦЕ?

Красная и черная икра - 
это не только деликатесы, 
но и полезнейшие продук-
ты. Как и яйца икра предна-
значена для развития нового 
организма. Поэтому пита-
тельные компоненты в этих 
«рыбьих яйцах» подобраны 
так, чтобы их хватило для 
развития зародыша рыбы. 
Но оказывается, они иде-
ально подходят и для нас: то, 

чего мы и так получаем в из-
бытке - углеводов и вредных 
жиров, - в икре практически 
нет, а то, чего нам не хвата-
ет, - есть. Например, при-
мерно на треть икра состоит 
из белка. Это очень много. 
А если учесть, что белок из 
икры легко усваивается и 
содержит много незамени-
мых аминокислот, то цен-
ность этого деликатеса как 
источника белка возрастает 
многократно. Добавьте к ар-
гументам в пользу икры ви-
тамины и минералы. Доза их 

в «рыбьих яйцах» не запре-
дельная, но лишними они не 
будут. И имейте в виду, что 
демонический и вредный хо-
лестерин, содержащийся в 
икре, практически обезвре-
живается полезным лецити-
ном - это вещество снижает 
количество холестерина в 
крови. К счастью, лецитина 
в икре немало. Так что боль-
ных и ослабленных потчуют 
икрой не зря - это полезный 
и легкоусвояемый продукт. 
Не будет лишней она и для 
здоровых.

ПРО «РЫБЬИ ЯЙЦА»
«С одной стороны, 
красную и черную 
икру относят к дели-
катесам. Но с другой - 
их рекомендуют по-
треблять и больным. 
В этих продуктах 
действительно есть 
что-то полезное?

Елена Михалкина, 
г. Владивосток».

Чемпионы по содержанию витамина D
Продукт Содержание 

витамина D, в МЕ
Желток яйца 20 МЕ
Стакан молока 100 МЕ
Швейцарский сыр (30 г) 12 МЕ
Говяжья печень (90-100 г) 15 МЕ
Сардины (30 г) 250 МЕ
Семга (90-100 г) 360 МЕ
Жир из печени трески (1 ч. л.) 1360 МЕ
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Проблемой исчезнове-
ния лесов всерьез занялся 
канадский стартап Flash 
Forest, активно продвига-
ющий свой новый проект, 
имеющий цель - органи-
зовать быстрое и дешевое 
засевание различных ре-
гионов Северной Америки 
семенами лесных деревьев 
с помощью муль-
тикоптеров.

Разработчики про-
екта намерены проде-
монстрировать потен-
циал своей технологии 
уже к 2028 году, высадив 
за это время миллиард но-
вых деревьев.

Суть проекта выглядит 
так: большое количество 
дронов, оснащенных «ми-
ни-пушками», летает по 
заранее намеченным тра-
екториям и выстреливает 
капсулы с проросшими 
семенами деревьев, кото-
рые зарываются в почву 
на фиксированную глуби-
ну. Такой метод ускоряет 
процесс высадки в 10 раз 

и удешевляет его на 80% 
в сравнении с ручным тру-
дом. Впоследствии летаю-
щие «сеятели» повторно 
осуществляют облет тер-
риторий, распрыскивая 
удобряющие смеси и па-
раллельно мониторя со-

стояние нового 
леса, посколь-

ку всегда есть риск, что 
капсулы могут оказаться 
поврежденными или семе-
на не сумеют укрепиться 
в почве. В таких случаях 
проблемные участки об-
рабатываются повторно.

Сейчас Flash Forest ис-
пользует семена восьми 
традиционных для Ка-
нады растений, однако в 
капсулу можно поместить 
и другие, за исключением 
желудей и других крупных 
видов семян. 

Специалисты из ком-
пании Coral подсчитали, 
сколько времени, сил и 
денег тратят женщины на 
маникюр, и разработали 
аппарат для проведения 
этой процедуры в домаш-
них условиях.

Разработчики утверж-
дают, что их домашний 
мини-робот делает мани-
кюр вполне профессио-

нально, причем на обработ-
ку одного пальца уходит не 
более 10 минут.

В применении аппарат 

очень прост: надо всего лишь 

поместить палец в специ-

альное отверстие на панели 

устройства и немного по-

дождать. Кстати, у машины 

компании Coral есть очень 

важная отличительная чер-

та - пользователю не нужно 
проводить предварительную 
обработку ногтей, аппарат 
прекрасно работает с немо-
дифицированными ногтевы-
ми пластинами.

В своей работе домаш-
ний помощник использует 
вполне доступные капсулы с 
фирменным лаком. Аппарат 
снабжен видеокамерой и не-
сколькими датчиками ком-
пьютерного зрения, которые 
обеспечивают точную окра-
ску ногтей без необходимо-
сти финишной обработки.

В ближайшие месяцы на-
ступившего года Coral наме-
рен начать серийное произ-
водство изделия.
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Кошачья 
радость

У вас в доме живет кошка? Ей и скучно, и грустно, когда вы уходите на работу? Маленький кошачий робот-компаньон по имени Ebo скрасит досуг вашему домашнему любимцу.
Кошачий друг - робот Ebo 

внешне выглядит как малень-
кий «колобок», напичканный 
электронной начинкой, кото-
рый может самостоятельно 
перемещаться по дому и раз-
влекать одинокого домаш-
него питомца. Робот пере-
катывается с места на место, 
создает шум, то и дело вклю-
чает светодиодный экран, 
развлекая живого напарника. 
В общем, вашему лохматому 
другу скучать не придется, 
когда он один дома.

Робот может предло-
жить для развлечения 
несколько кошачьих 
забав: сменную насадку 
в виде перьев, светящу-
юся строку и встроен-
ную лазерную указку 
- кошки обожают 

охотиться на световых зайчи-
ков.

Еще одно ценное качество 
робота - он очень прочный, 
поэтому даже самая крутая 
кошка не сможет его физи-
чески повредить. Кроме того, 
Ebo отлично ориентируется 
в комнатном пространстве и 
ловко избегает столкновений 
с препятствиями. Бодрости и 
подвижности роботу хватает 
на два часа работы в авто-
номном режиме. А когда его 
батареи разряжаются, он са-
мостоятельно возвращается к 
зарядной станции.

При этом робот имеет раз-
новидности. Например, поми-
мо стандартной модели, есть 
более продвинутая версия с 
элементами искусственного 
интеллекта, что дает возмож-
ность проанализировать по-
ведение и настроение кошки, 
а затем предложить ей соот-

ветствующий вари-
ант развлечения.

Пылесос для Мэри Поппинс
Почему для Мэри Поппинс? Да потому, что этот пылесос, как и героиня сказочных повестей Памелы Трэверс, тоже умеет летать.

Этот пылесос спроекти-
ровал, построил и проте-
стировал смекалистый аме-
риканский инженер Питер 
Шрипол. Не исключено, что 
плод его инженерной мысли 
может положить начало но-
вой ветви развития бытовых 
роботов. 

Пылесосов, которые са-
мостоятельно двигаются по 
полам наших квартир по 
своим пылесосным делам, 
хоть пруд пруди. Но у всех 
колесных машин есть одна 
общая проблема - подъем 
на крутые препятствия вро-
де лестниц. Питер Шрипол 
задумался над этим и при-
шел к выводу: самое опти-

мальное решение - это лета-
ющий пылесос.

Недолго думая Шри-
пол взял типовой пылесос 
Roomba, закрепил на нем 
несколько пропеллеров от 
мультикоптера, подклю-
чил их к энергетиче-
ской системе робота и 
добавил дистанцион-
ное управление, ведь 
типовой пылесос 
пока не в состоянии 
самостоятельно ори-
ентироваться в трех 
плоскостях.

Испытания дали 
двоякий результат. Да, 
пылесос без труда пре-
одолевал препятствия, но 

ветер от пропеллеров просто 
разбрасывал мусор по сторо-
нам. И все же этот пылесо-
сущий Карлсон - настоящий 
концепт! А цель концепта - 
продемонстрировать новые 
возможности и предложить 
оригинальные направления 
развития в той или иной 

области.
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3D-принтер установил рекорд 
для Книги рекордов Гиннесса
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В Дубае (ОАЭ) открылось крупнейшее на сегодняшний день здание 
в мире, созданное с помощью 3D-технологий.

Отрадно, что возвела его 

российская компания Apis 

Cor, основанная в Иркутске. 

В первую очередь удивля-

ет скорость строительства. 

Трое работников за две не-

дели с помощью гигантского 

3D-принтера и строитель-

ного крана построили двух-

этажное здание площадью 

640 квадратных метров и вы-

сотой 9,5 метра. В качестве 

строительного материала 

компания использовала спе-

циальную массу на основе 

гипса. В новостройке будут 

располагаться администра-

тивные объекты муниципа-

литета Дубая. Здание стоит 

на обычном фундаменте и с 

виду ничем не отличается от 

других построек. Строитель-

ные леса в процессе работы 

не использовались. Резуль-

тат стараний - официальный 

рекорд для Книги рекордов 

Гиннесса! Надо отметить, 

двухэтажные 3D-печатные 

дома уже существуют, но 

предыдущие проекты соби-

рались из заранее подготов-

ленных блоков, тогда как 

Apis Cor напечатала здание 

целиком. В этом проекте 

сначала напечатали первый 

этаж, потом уложили пере-

крытия, перенесли на них 

3D-принтер и приступили к 

печати стен второго этажа. 

Из этого следует, что два эта-

жа не предел.
Это не первое здание, 

созданное Apis Cor: в 2017 

году постройка площадью 

37 квад ратных метров была 

возведена за сутки в подмо-

сковном Ступине и продана 

крупному столичному деве-

лоперу.
Сейчас компания явля-

ется резидентом Autodesk 

Technology Center в Бостоне 

и в ближайшее время наме-

рена заняться печатью до-

ступного жилья в Луизиане, 

Калифорнии и Флориде. 

Все пальчики оближет!
Красота - это не только страшная сила, но и двигатель прогресса! 
Чего только не делается ради женской красоты в мире науки и 
техники!

Дроны-артиллеристы высадят 
миллиард деревьев 

В Канаде обеспокоены массовой вырубкой лесов на территории страны. Восстанавливать исчезающие лесные массивы предполагается довольно своеобразным методом.

Подготовил Валерий Мальчев
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Новая Москва
История появления по-

селка Сокол, или, как его 
еще называют, «поселка ху-
дожников», удивительна и 
необычна для московского 
градостроительства начала 
XX века. Вскоре после пере-
езда первого советского пра-
вительства из Петрограда в 
Москву в 1918 году больше-
вики всерьез задумались об 
изменении архитектурного 
облика города и его расши-
рении в рамках концепции 
постройки столицы нового 
мира. Выдающимся архи-
текторам тех лет И.В. Жол-
товскому и А.В. Щусеву был 
заказан новый генеральный 
план развития столицы с сим-
воличным для наших дней 
названием Новая Москва. 
Основная идея оказалась не 
нова и была к тому времени 
успешно реализована во мно-
гих крупнейших мегаполисах 
мира. Предполагалось, что в 
Москве будет построен дело-
вой центр в границах преж-
него города, вокруг которого 
будут возведены небольшие 
города-сады, состоящие из 
частных коттеджей на одну 
семью.

Для решения данной про-
блемы 8 августа 1921 года 
В.И. Ленин подписал декрет, 
разрешающий в Москве ко-
оперативное строительство. 
Одновременно была поддер-
жана идея создания городов-
садов вокруг столицы. Пред-
полагалось, что Московская 
окружная железная дорога 
свяжет новые коттеджные 
поселки с промышленным и 
деловым центром города.

Датой основания перво-
го поселения, получившего 
название Сокол, принято 
считать март 1923 года,  но 
первое собрание его жиль-
цов состоялось 11 апреля 
1923 года. При этом, как ни 
странно, хотя жилищное то-
варищество «Сокол» уже су-
ществовало, был определен 
список жильцов, но место под 
строительство выбрано 
не было. Первоначаль-
но поселок хотели воз-
вести в районе Соколь-
ников, считавшемся в 
те годы «московской 
Швейцарией». Однако 
архитекторы быстро 
забраковали данное 
место, заявив, что оно 
слишком сырое. Строить ре-
шили между селом Всехсвят-
ским и станцией Серебряный 
Бор Московской окружной 
железной дороги.

Золотые коттеджи
Непрост оказался и под-

бор первых потенциальных 
жителей будущего посел-
ка. С одной стороны, это 
должны были быть состо-
ятельные люди, поскольку 
вступительный взнос в жи-
лищный кооператив был 
высок, а с другой - жильцы 
Сокола должны были быть 
лояльны советской власти. 
Но партийная элита ехать на 
окраину города не хотела, а у 

рабочих не было достаточно 
денег. Предпочтение отдали 
творческой интеллигенции и 
ученым. Из-за большого про-
цента среди жителей Сокола 
художников, архитекторов 
и скульпторов жилищный 
кооператив получил свое 
второе, полюбившееся мо-
сквичам название «поселок 
художников». Здесь прожи-
вали многие знаменитые де-
ятели искусств, самые извест-
ные из них: русский график 
П.Я. Павлинов; академик 
Н.В. Оболенский, а также 
его сын А.Н. Оболенский, 
участвовавший в восстанов-
лении храма Христа Спасите-

ля; архитектор А.В. Волков, 
проектировавший театры 
и стадионы нашей страны; 
скульптор А.П. Файдыш, соз-
давший знаменитый мону-
мент «Покорителям космо-
са» на ВДНХ.

Примечательно, что если 
по всей Москве квартиры 
постоянно уплотнялись, пре-
вращаясь в коммуналки, то 
владельцы коттеджей по-
селка Сокол были наделены 
правом пользования домами 
и участками сроком на трид-
цать пять лет без уплотнений 
и изъятия. Однако раздава-
лись коттеджи не бесплат-
но. За каждый из 200 домов 
необходимо было прилично 
заплатить. Вступление в ко-

оператив стоило 10,5 золо-
тых червонцев, выделение 
участка - 30, вкладываться 
надо было и на всех стадиях 
строительства. Полностью 
коттедж обходился первым 
владельцам в 600 золотых 
червонцев (в пересчете на 
современные деньги около 
15,5 млн рублей). Тем не ме-
нее жить в Соколе было 
удобно и престижно, по-
этому никто не жаловался, 
поскольку в проектирова-
нии поселка участвовали 
многие знаменитые архи-
текторы, часть из кото-
рых поселилась здесь же, 
а большинство из его кот-

теджей признаны памят-
никами архитектуры. 
Над созданием художе-
ственного облика Соко-
ла работал цвет русской 
и советской архитек-
туры: действительный 
член Императорской 
академии художеств, 
академик архитекту-

ры, академик АН СССР 
А.В. Щусев, архитек-
тор-художник Н.В. Мар-
ковников, знаменитые 
архитекторы-конструк-
тивисты В.А. Веснин и 
Л.А. Веснин, И.И. Кондаков, 
Н.Д.  Колли.

Среди жителей Сокола 
бытует мнение, что ни один 
из домов не повторяется. Но 
несмотря на различия в ар-
хитектурных деталях, дома 
в Соколе были представле-
ны трех видов: бревенчатые, 
шлакозасыпные и кирпич-
ные. Одни из них походили на 
вологодские избы Русского 
Севера, другие своими конту-
рами напоминали башни ан-
глийских крепостей, а третьи 

- немецкие кирпичные кот-
теджи. Первоначально на-
звания улицам планировали 
дать прозаические: Большая, 
Школьная, Телефонная, Уют-
ная, Столовая. Однако во 
время строительства поселка 
под давлением известного ху-
дожника-графика П.Я. Пав-
линова их назвали в честь 
выдающихся отечественных 
художников: Сурикова, По-
ленова, Врубеля, Левитана, 
Верещагина и Брюллова.

Достаточно интересно 
были организованы улицы 
поселка. Расходясь от цен-
тральной площади прямыми 
линиями, они имели разную 

ширину, а в конце изгибались. 
Первым данный прием ор-
ганизации городского про-
странства был использован в 
эпоху Возрождения, получив 
название «лестница Мике-
ланджело». Особенно ярко 
это просматривается на ули-
це Сурикова, поделенной на 
три составляющие. Первая 
широкая часть - прямая и 
идет от улицы Алабяна до 
центра поселка, вторая - бо-
лее узкая, а третья часть име-
ет плавный поворот. Таким 

образом, при взгляде с улицы 
Алабяна кажется, что улица 
Сурикова очень длинная, а 
сам поселок огромен, хотя в 
реальности он имеет доста-
точно скромные размеры.

Атмосфера 
добрососедства

Несмотря на наличие от-
дельных коттеджей, с первых 
дней существования в посел-
ке Сокол царила атмосфера 
добрососедства, его жители 
чувствовали себя одной се-
мьей. В поселке царил по-
пулярный в первые годы со-
ветской власти дух коммуны, 
когда все бытовые вопросы 
решались всем миром. Впро-
чем, это было не так сложно: 
творческая интеллигенция 
решала культурно-массовые 
вопросы, а представители 
наркоматов - администра-
тивно-хозяйственные. По-
скольку поселок планиро-
вался как витрина новой 
жизни, условия быта в по-
селке существенно отлича-
лись от остальной Москвы. 
В Соколе работали свои 
ясли, детский сад, родильный 
дом, продовольственные и 
промтоварные магазины. 
Интересно, что в детском 
саду поселка в первые годы 
наемными были лишь воспи-
татели, а остальные функции 
выполняли поочередно роди-
тели. Мамы готовили еду, а 
папы обеспечивали исправ-
ную работу помещений.

Автор материала из соб-
ственного детства, проведен-
ного в поселке художников, 
отлично помнит царившую 
здесь уникальную добросо-
седскую атмосферу. Боль-
шинство жителей не только 
были знакомы друг с другом, 

но и регулярно, без звонка, 
ходили в гости. Детвора же 
и вовсе кочевала из одного 
коттеджа в другой.

Со временем поселок ху-
дожников, когда-то постро-
енный на окраине Москвы, 
естественным путем ока-
зался практически в центре 
города, и у власти появились 
планы по его сносу. Первые 
попытки были сделаны в 
начале 1950-х. Однако за Со-
кол, как утверждают старо-
жилы, заступился И.В. Ста-
лин, знакомый с данным 
районом, поскольку семья 
его сына Василия жила в 
районе соседней Новопес-
чаной улицы. В 1979 году 
появилось решение Моссо-
вета о государственной ох-
ране поселка как памятника 
градостроительства первых 

лет советской власти. После 
крушения СССР часть домов 
в поселке была перестрое-
на. На их месте появились 
современные коттеджи, по 
традиции поселка каждый из 
них имеет свою уникальную 
архитектуру. На сегодняшний 
день поселок Сокол является 
излюбленным местом прогу-
лок москвичей соседних улиц 
и районов.

Дмитрий Соколов,
коренной житель поселка 

Сокол (1977-1985 гг.)

Интересно, что в детском саду по-
селка в первые годы наемными 
были лишь воспитатели, а осталь-
ные функции выполняли поочеред-
но родители. Мамы готовили еду, а 
папы обеспечивали исправную ра-
боту помещений.

Город-сад

С каждым годом Большая Москва все больше на-

ступает на пригороды, превращая некогда уют-

ные стародачные места в новые микрорайоны 

из высотных небоскребов. На этом фоне насто-

ящим оазисом выглядит легендарный поселок 

художников, состоящий из коттеджей деятелей 

искусств XX века, около метро «Сокол».

Фотография автора, проведшего 
детство в поселке художников
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в центре Москвы
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21.05
21.06 БЛИЗНЕЦЫ

23.11
21.12 СТРЕЛЕЦ

Близнецы имеют полное пра-
во продемонстрировать свои 
таланты миру. Цветы, апло-
дисменты, слова признания 
вам гарантированы. Не бой-
тесь интриг, зависти и критики, 
ваши враги не смогут устоять 
сейчас против вашего успеха. 
В среду займитесь спортом. 
Обстоятельства будут сопут-
ствовать новым знакомствам.
Благоприятные дни - 18 и 20.
Неблагоприятные дни - 15 и 16.

Стрельцам следует быть гото-
выми к преодолению серьезных 
препятствий на пути. Если вы хо-
тите узнать истинные намерения 
партнера, приготовьтесь к дли-
тельной осаде. Если лед между 
вами еще не растаял, возьмите 
паузу. В среду ваши амбиции 
могут вызвать соперничество. В 
субботу не сидите дома, отправ-
ляйтесь на прогулку.
Благоприятные дни - 15 и 20.
Неблагоприятные дни - 18 и 19.

ОТ  ВИКТОРИИ  ЗВЕЗДНОЙ
21.03
20.04 ОВЕН

24.09
23.10 ВЕСЫ

21.04
20.05 ТЕЛЕЦ

24.10
22.11 СКОРПИОН

22.06
22.07 РАК

22.12
20.01 КОЗЕРОГ

23.07
23.08 ЛЕВ

21.01
19.02 ВОДОЛЕЙ

24.08
23.09 ДЕВА

20.02
20.03 РЫБЫ

Большинство Овнов могут 
удачно расправиться с теку-
щими проблемами, если не 
будут лениться. Используйте 
врожденную практичность и 
тщательно оцените каждую 
возможность в реализации 
планов. В четверг обстоятель-
ства будут на вашей стороне. 
В понедельник будьте внима-
тельны с деловой перепиской.
Благоприятные дни - 16 и 18.
Неблагоприятные дни - 15 и 21.

Тельцы в боевом настроении, 
но зачастую расходуют свою 
энергию впустую. Наиболее 
старательные могут быстро 
сойти с дистанции, пытаясь 
сделать несколько дел сразу. 
В четверг будьте самоуверен-
ны и активны. В субботу приго-
товьтесь к неожиданным визи-
там старых приятелей.

Благоприятные дни - 17 и 19.
Неблагоприятные дни - 20 и 21.

Раки на этой неделе почув-
ствуют звездную поддержку, 
если они заняты оказанием 
дорогостоящих услуг. Также 
будут успешны мероприятия 
в сферах благотворительно-
сти, медицинской и волонтер-
ской деятельности. В четверг 
устройте себе романтический 
вечер. В понедельник не уча-
ствуйте в спорах.
Благоприятные дни - 17 и 20.
Неблагоприятные дни - 15 и 16.

Для Львов это благоприятное 
время для закладки нового 
фундамента для очередного 
раунда учебы или работы. 
Кроме того, постарайтесь 
оградить себя от обращения 
с острыми инструментами, со-
блюдайте технику безопасно-
сти. В четверг берегите нервы. 
Выходные проведите с домаш-
ними.
Благоприятные дни - 17 и 18.
Неблагоприятные дни - 16 и 20.

Прежде чем начать работу над 
новым проектом, следует убе-
диться в том, что закончили ста-
рый. Девам, занятым в какой-ли-
бо совместной деятельности или 
планировании, следует обратить 
более пристальное внимание на 
своих партнеров. В пятницу воз-
держитесь от семейных конфлик-
тов. Следите за своими действия-
ми и словами во вторник.
Благоприятные дни - 18 и 20.
Неблагоприятные дни - 15 и 21.

Новое дело Весов будет 
иметь красивый старт. Раз-
умеется, вам не избежать 
препятствий, но вы довольно 
легко и быстро сможете их 
преодолеть. Не будьте слиш-
ком капризными и воинствую-
щими в среду. В понедельник 
не пренебрегайте техникой 
безопасности, опасайтесь 
травм.
Благоприятные дни - 17 и 18.
Неблагоприятные дни - 19 и 21.

В данный период многие 
Cкорпионы могут почувство-
вать, как жизненные обстоя-
тельства толкают их на опро-
метчивые поступки. Не стоит 
торопить события и прини-
мать необдуманные решения, 
всему свое время. В четверг 
будьте аккуратны в личных 
отношениях. Во вторник не 
опаздывайте.
Благоприятные дни - 15 и 16.
Неблагоприятные дни - 18 и 20.

Хватит стоять в стороне, для 
Козерогов настало время вы-
сказать все, что их волнует. 
Помните, что чем больше вы 
стараетесь скрывать недоволь-
ство от сослуживцев и не высо-
вываться, тем больше напря-
жение накапливается внутри. 
Будьте предусмотрительны к 
своему здоровью в среду. Пят-
ница идеальна для свиданий.
Благоприятные дни - 18 и 20.
Неблагоприятные дни - 15 и 17.

Робость и неуверенность по-
зади, сейчас Водолеи иници-
ативны и героически настро-
ены. Принимайтесь за то, что 
раньше вы бы не решились 
попробовать, удача на вашей 
стороне. Воскресенье ока-
жется плодотворным для до-
машних дел. Во вторник будь-
те осторожны при общении с 
малознакомыми людьми.
Благоприятные дни - 15 и 16.
Неблагоприятные дни - 19 и 21.

Рыбам нужно быть дипломатич-
нее и добрее, учиться радовать-
ся чужому успеху, иначе они так 
и будут натыкаться на преграды 
со стороны окружающих. Сей-
час ваши ошибки напрямую за-
висят от вашей добродетели. В 
четверг вам могут понадобить-
ся дополнительные финансовые 
вложения. В субботу вас ждет 
успех на всех фронтах.
Благоприятные дни - 15 и 16.
Неблагоприятные дни - 17 и 20.

ПРОГНОЗ

16 января cекстиль Венеры и Урана наделит со-
образительностью в социальных отношениях. 
Лучшим вариантом будет замедлить темп и 
спокойно контролировать окружающую об-
становку. 18 января - квадратура Меркурия 
и Урана: оригинальность мыслей и эксцен-
тричность, но в то же время нервозность и 
склонность к поспешным решениям. 

АСТРОЛОГИЧЕСКИЙ

15 - 21 
ЯНВАРЯ

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Скрипач-виртуоз Никколо. 7. Санки деревенского мальчишки. 
10. Штормящая ванна. 11. То же, что переселенец. 12. Шведский квартет-легенда. 13. 
«Выступление» железных птиц. 15. «Порция» наследственности. 16. «Живые» деньги. 
17. Рак гигантских размеров. 18. Собака - друг Айболита. 19. Жизнь в совете да люб-
ви. 22. Винтокрылая машина. 25. Ткань матрацев. 26. Завсегдатай премьер спектаклей. 
29. Из него ступают на перрон. 31. Крутой … - персонаж Норриса. 33. Уступка в цене. 
35. Современная «грампластинка». 36. Изображение в красном углу. 38. Калькулятор 
эллина. 39. Порода ушастых собак. 41. Курорт с Массандрой под боком. 42. Целебная 
ягодка на морс. 44. Советский супермаркет. 47. Певец на сцене «Новой волны». 49. Вку-
сившая запретный плод. 50. Уроженка Хайфы. 53. Прыжок ликующего малыша. 55. Фут-
больный маневр. 56. Горный цветок у Софии Ротару. 60. «Покрышка» каждой книжки. 
61. На нем сидят перед отъездом. 62. Способности от природы. 63. Игуменья католи-
ческого монастыря.   

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Температура механизма, вредящая нормальной работе. 2. Сердце 
острова Куба. 3. Съедобная ящерка. 4. Верит в торжество справедливости. 5. Популяр-
ный цвет рыболовного костюма. 6. Горячий ромовый напиток. 7. Имитатор болезней. 8. 
Отправитель телеграммы. 9. Промежуток между строчками. 14. Селение на Кавказе. 20. 
Армейский снабженец. 21. Бумажка-индикатор в лаборатории. 23. Сетка в роли забора. 
24. Огненная река из кратера. 27. Фрукт - будущая курага. 28. Девушка, хлопочущая по 
дому. 30. Коллега Армани и Версаче. 32. Река, питающая Волгу. 34. Фактор, влияющий 
на выбор. 37. Певица Ведищева по имени. 40. Величавая пернатая самка. 42. Главный 
город Таиланда. 43. Китайская «физзарядка». 45. В избе не нужен, а не выносят. 46. 
Способ решения задачи. 47. Забегаловка в старину. 48. Княжна - лжевнучка Петра I. 50. 
Объединение западных государств. 51. Мария - знаменитая жрица Мельпомены. 52. 
Вершины с горой Вашингтон. 54. Процедуры от усталости и стресса. 57. Роковая для 
мужчин женщина. 58. Киношная Шевелева для своих. 59. Фильм «… и король».

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Таблетка. 7. Паводок. 10. Сопение. 11. Наговор. 12. Агон. 13. Раллист. 15. 
Зоб. 16. Ива. 17. Хамство. 18. Овес. 19. Хрипота. 22. Амундсен. 25. Ида. 26. Содовая. 29. Навои. 31. 
Омега. 33. Белена. 35. Анка. 36. Катар. 38. Гуру. 39. Чудовище. 41. Нара. 42. Таганрог. 44. Косто-
прав. 47. Парикмахер. 49. Ода. 50. Сервант. 53. Пеликан. 55. Буцефал. 56. Обаяние. 60. Нахимов. 
61. Оксфорд. 62. Карапуз. 63. Аванпост. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Талызина. 2. Бибабо. 3. Теннис. 4. 
Астрахан. 5. Опал. 6. Инки. 7. Пентхаус. 8. Озорство. 9. Коррозия. 14. Ляп. 20. Инициатор. 21. Оба-
бок. 23. Уайльд. 24. Сана. 27. Дракула. 28. Вертопрах. 30. Важенка. 32. Маг. 34. Невзгода. 37. Ранг. 
40. Утро. 42. Таракан. 43. Гек. 45. Сор. 46. Вокал. 47. Памук. 48. Рецидивист. 50. Сообщник. 51. 
Вереница. 52. Тепловоз. 54. Имя. 57. Аист. 58. Наос. 59. Езда.

ОТВЕТЫ НА СУПЕРКРОССВОРД №3 (1359)

Многих я прошла, но 
реально только она 
помогла: муж бросил 
пить, сестра родила 
долгожданного ребен-
ка, сын нашел работу.
Хорошо гадает, пред-
сказывает, воздей-
ствует на поведение 
человека на расстоя-
нии и лично. 

Через газету благодарю ясновидящую
бабушку Аню

Дар от Бога!

Не опускайте руки: 
ДОРОГУ ОСИЛИТ ИДУЩИЙ! 

Т. 8-968-946-78-64
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